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«Читаю вашу газету от корки до корки.
Много полезной информации, особенно о
том, как бороться с бюрократами во власти.
«МС» - газета, которой мне не хватало» (Ви-
ктор Кузьминин, Восточное Измайлово).

«Мне очень нравится ваша газета, осо-
бенно ответы на все случаи жизни в «Дис-
петчерской «МС». Газета стала необходима
в семье, без нее будет трудно. Держи-
тесь!» (Светлана Олейник, Черемушки).

Таких добрых писем в эти дни в редак-
цию приходит немало. Спасибо чита-
телям, которые помнят, что первый

номер «МС» появился в их почтовых ящи-
ках и на 20 станциях метро ровно год назад
- 12 ноября 2002 года.

«МС», упаси бог, не из желтой прессы.
Мы не ворошим грязное белье, не лезем в
политические игры, если, конечно, они не
задевают законные права и интересы мо-
сквичей. Кстати, именно «МС» первой за-
била тревогу по поводу отмены льгот для
почетных доноров, и есть ее заслуга в том,
что эти льготы, по крайней мере в Москве,
восстановлены.

«МС» - газета комплекса городского хо-
зяйства столицы, газета-прагматик. Наша
цель - не только рассказывать, что делает-
ся для улучшения нашего с вами обитания
в московской среде, но вместе с вами ука-
зывать властям на болевые точки, искать
приемлемые для всех решения, продви-
гать реформу ЖКХ не на словах, а на деле,
так, чтобы это было выгодно всем.

Скучное дело? Но разве может быть
скучным то, с чем вы сталкиваетесь еже-
дневно, от чего зачастую зависит не толь-
ко настроение, но и состояние вашего ко-
шелька, не говоря уже о здоровье?

Вот и мы считаем, что в городском хо-
зяйстве нет мелочей, которые не достойны
нашего внимания. Тем более что москов-
ская среда обитания - это не только ЖКХ,
но и весь комплекс социальных проблем,
люди, которые живут рядом с нами, сло-
вом - все, что нас окружает.

Мы задумывали «МС» как газету-посред-
ник между столичной властью, работающей
ради людей, и москвичами, которые не про-
сто хотят жить в самом красивом и уютном
мегаполисе, но и прилагают для этого соб-
ственные усилия. А наше посредничество
мы видим в том, чтобы объединить эти ста-
рания на благо Москвы и ее жителей.

Удается ли это «МС»? Ответ за читателя-
ми. Мы же готовы к сотрудничеству и бу-
дем стараться делать все, чтобы «МС» ста-
ла необходима в каждой квартире, как во-
да, свет, тепло и свежий воздух.

Будем вместе, друзья!
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Борис ПУЗАНОВ,
читатель, Волжский бульвар:
- Практически все материалы, публи-
куемые в вашей газете, очень полезны
для москвичей. Одно жаль - тираж га-
зеты маловат для Москвы. Хотелось
бы, чтобы на втором году своей жиз-
ни «Московская среда» присутствова-
ла в каждой московской квартире. Ва-
ша газета того стоит...

Ирина РАБЕР,
префект СВАО:
- Поздравляю газету с днем рожде-
ния, желаю ей развиваться так же бы-
стро, как реформа ЖКХ, а тем, кто
причастен к ее созданию, - успехов в
реализации самых смелых замыслов
и планов, оптимизма и достойного
творческого долголетия.

Ирина ГЕРАСИМОВА,
директор ГУП ДЕЗ 
«Восточное Дегунино»:
- Судя по отзывам наших жителей,
им газета полюбилась. Этому не уди-
вляешься: в газете немало полезных
материалов о том, как идет реформа

ЖКХ, какие у нее проблемы. Но гово-
рить надо конкретно о районных про-
блемах. И лучше всего это могут сде-
лать те, кто на местах несет груз жи-
лищно-коммунального хозяйства. У
них есть с чем обратиться к властям.

Михаил АНЦИФЕРОВ,
главный эндокринолог Москвы:
- Желаю не изменять своему лицу, не-
сти миссию гуманизма, отстаивать со-
циальные интересы людей. И главное -
будьте максимально объективными.
Тема здоровья волнует всех, поэтому
особое пожелание - будьте осторож-
ны, не впадайте в радужный опти-
мизм, рекламируя очередного мес-
сию...

Людмила ОСИПОВА,
первый заместитель 
руководителя Департамента
ЖКХиБ:
- Считаю, что «Московская среда» по-
явилась вовремя. Пожалуй, это един-
ственная сегодня газета, которая объе-
ктивно рассказывает о работе компле-
кса городского хозяйства. А пожела-

ние таково: хотела бы видеть в газете
больше критических материалов. Кри-
тика для нас очень важна - это обрат-
ная связь с москвичами.

Маргарита ЭСКИНА,
директор Центрального дома
актера имени Яблочкиной:
- Вот уже почти год на страницах газе-
ты «Московская среда» я беседую о
театре, о самой жизни с талантливыми
и интересными людьми, представите-
лями нашей культуры и получаю от
этого огромное удовольствие. И не
только потому, что мне приятно лиш-
ний раз с ними встретиться. Главное в
том, что вместе с газетой мы вносим
свою песчинку в утверждение духов-
ных ценностей, без которых общество
не может нормально развиваться.

Зинаида РАДУГИНА,
консьержка дома № 8, 
Протопоповский пер.:
- Очень хорошая газета. Много по-
лезной информации. Особенно нра-
вится то, что в «МС» нет так называ-
емой желтизны.

Юрий ПОЛЯКОВ,
писатель, главный редактор
«Литературной газеты»:
- Обычно московское правительст-
во хвалят за хозяйственную дея-
тельность, что справедливо: в са-
мые тяжелые, разгромные годы го-
родские власти не дали Москву в
обиду. Вот и газета «Московская
среда» продолжает эту традицию:
защищает и город, и его жителей.
Как гражданин и просто москвич
приветствую сам факт появления в
нашей жизни «Московской среды».
Я «МС» люблю, желаю ей процвета-
ния и готов, дорогие коллеги, с ва-
ми сотрудничать.

Евгений ЛОВЧЕВ,
тренер мини-футбольного 
клуба «Спартак»:
- Здоровья, благополучия. Финансо-
вого процветания, что во все времена
очень важно, знаю это на личном
опыте. А почему так мало заметок о
мини-футболе? Явное упущение...
Вообще спасибо вам. «Московская
среда» - классная газета! 

«МОСКОВСКОЙ СРЕДЕ» - ГОД. 
ЧТО БЫ ВЫ ПОЖЕЛАЛИ НАШЕЙ ГАЗЕТЕ?

БЛИЦОПРОС

В «МАНЕЖЕ» УГОЩАЮТ МЕДОМ. В Цент-
ральном выставочном зале «Манеж» прохо-
дит 10-я юбилейная Всероссийская ярмарка
меда. В ней принимают участие производите-
ли меда из 50 регионов России. Они предла-
гают не только мед, но и продукты пчеловод-
ства: прополис, маточное молочко, пергу, за-
брус. Ярмарка продлится до 24 ноября.

СПРАВЛЯЕМ НОВОСЕЛЬЯ. За последние 5
лет жилищные условия улучшили почти 450
тысяч московских семей. Такую информа-
цию в четверг, 6 ноября, сообщил Департа-
мент жилищной политики и жилищного фон-
да правительства Москвы, подводя итоги
своей пятилетней деятельности. На бесплат-
ной основе отдельные квартиры получили
135 тысяч семей. Еще 300 тысяч семей улуч-
шили свои жилищные условия.

В ТВЕРСКОМ ПОТЕПЛЕЕТ. Городская ад-
министрация приняла решение о капиталь-
ной реконструкции в 2003-2005 годах систем
теплоснабжения жилого фонда района Твер-
ской. Об этом в четверг, 6 ноября, сообщила
пресс-служба префектуры ЦАО. По этому
решению в качестве первого шага жилые до-
ма по улице Фадеева, Оружейному переулку,
1-й, 3-й и 4-й Тверской-Ямской улицам при-
соединят к новой котельной НИИ нейрохи-
рургии имени академика Н.Н. Бурденко.

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ТЕЛЕБАШНИ. Радиоте-
левизионная башня в Останкине в среду, 5
ноября, отметила свой 36-й день рождения.
Как сообщил информационный центр прави-
тельства Москвы, в начале декабря в башне
планируется пустить первый лифт, благода-
ря чему работы по реконструкции сооруже-
ния после пожара должны значительно уско-
риться.

РЕСТОРАНЫ НА КОЛЕСАХ. В составе ряда
поездов дальнего следования МЖД появи-
лись 10 обновленных вагонов-ресторанов.
Все они со среды, 5 ноября, курсируют на
маршрутах после капитального ремонта. Те-
перь эти вагоны, сообщает пресс-служба
МЖД, уже трудно назвать точками общепита:
они полностью соответствуют уровню ресто-
ранного сервиса высшей категории.
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БУДЕМ ВМЕСТЕ!

В прошлую среду с неба сыпала мо-
роcь. Прохожие торопились, недо-
уменно задирали головы вверх, на
мост третьего транспортного кольца,
переброшенный через шоссе Энтузи-
астов. На мосту развевались флаги,
гремели марши, суетились строители
в оранжевых спецовках. Что такое?

Как что - открывался очередной участок кольца! Еще не-
много, и уже в этом году по кольцу понесется поток ав-
томобилей.

- Уберите собаку! Собаку уберите! - покрикивал на рабо-
чих, наверное, прораб, суетливо наводя порядок у трибуны.

По мосту среди собиравшихся почетных гостей, выгля-
девших строго и торжественно, бегал рыжий пес и, виляя
хвостом, радостно лаял - видимо, понимал значимость со-
бытия. 

- Куда его уберешь, он с нами всю стройку прошел! - от-
вечали «оранжевые».

Уже все готово к открытию. Улыбается девушка с сереб-
ряным подносом, на котором ножницы для разрезания лен-
точки. «Приговоренная» бутылка шампанского покорно за-
мерла на  шнурке, готовая разбиться о парапет моста - на
счастье. Сверкают вспышки фотоаппаратов. На долгую и до-
брую память снимаются работники Мостоотряда-8, Гордор-
строя-31, Трансмонолита-1.

Показался почетный эскорт машин - прибыло городское
руководство. Дюжие охранники мгновенно превратили тол-
пу в организованное каре.

Окончание на стр. 4

Дмитрий КУЗНЕЦОВ:
НЕТ ЖЕЛАНИЯ
ХАЛТУРИТЬ 2

Владимир РОДИН:
ПРОСТЫХ ПОЖАРОВ
НЕ БЫВАЕТ 17

Татьяна ДОЛГОДРОВА:
В ЭТИХ МИНИАТЮРАХ -
ВЕЧНОСТЬ 19

Я «КРОНШТАДТ», ОТКРЫТЬ ДВИЖЕНИЕ!
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ПОКА ЧЕЛОВЕК 
НЕ ПОЧУВСТВУЕТ, 
ЧТО ОН НА СВОЕЙ ЗЕМЛЕ, 
НИЧЕГО ХОРОШЕГО НЕ ПОЛУЧИТСЯ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (51), 12 - 18 ноября 2003

-Дмитрий Валериевич, за названи-
ем «Инженерный центр» кроется
крупнейшая в Москве негосудар-

ственная организация, входящая в ком-
плекс городского хозяйства. Чем она за-
нимается?

- «Инженерный центр» действитель-
но крупная организация – у нас работа-
ют около 500 человек. «Инженерному
центру» пошел 13-й год. Его создал и
до 2002 года бессменно им руководил
мой отец Валерий Карлович Кузнецов. С
сентября 2002 года, после его смерти,
директором стал я. А занимаемся мы
тем, что убираем дороги и улицы горо-
да: Рублевское шоссе, проспект Вер-
надского, западный участок московской
кольцевой автодороги – от Волоколам-
ского шоссе до Профсоюзной. В сентя-
бре 2003 года выиграли тендер и на
уборку южного участка
МКАД. Таким образом,
будем убирать почти по-
ловину кольцевой автодо-
роги. По объемам – где-то
около 8 млн. кв. метров.
Помимо этого, мы убира-
ем дороги ЦАО: в управах
Хамовников и Красно-
сельского.

- Вы все время произ-
носите слово «уборка».
Что в нее входит?

- Дороги должны быть
в идеальном состоянии.
Мы их моем, чистим от
мусора. Зимой вывозим
снег, обрабатываем реа-
гентами. Но это только
одно из направлений. Мы
также ремонтируем ас-
фальтовое покрытие. В
свое время мы внедрили
литой асфальтобетон – единственный
асфальт, который используется зимой:
его можно укладывать при температуре
до минус 5 градусов. В отдельных, ава-
рийных, случаях им можно работать при
минус 30. Для сравнения: с обычным,
уплотняемым, асфальтом можно рабо-
тать только летом, весной и осенью – до
плюс пяти градусов. У нас есть свой за-
вод для выпуска именно этого асфаль-
та, мы его построили совместно с Де-
партаментом жилищно-коммунального
хозяйства. Есть у нас специальная тех-
ника и десяток бригад, занимающихся
ремонтом. Есть специализированная
аварийная служба, созданная в свое
время распоряжением мэра. Задача у
нее одна: в течение 3-12 часов, в зави-
симости от сложности, выполнять заяв-
ки, идущие через «горячую линию» мэ-
рии и других заказчиков – Мосводосто-
ка, Москоллектора. Одним словом, лю-
бое разрушение, появляющееся на про-
езжей части, мы должны устранить в
кратчайший срок.

Ведем мы текущий и капитальный ре-
монт дорог – по заказу города и префе-
ктур. Но, конечно, прежде выигрываем
тендеры. Приводим в порядок дворы по
программе «Мой двор, мой подъезд».
Занимаемся благоустройством, озеле-
нением. Есть у нас лаборатория, где рас-
считывают расценки на уборку. Есть ис-
следовательская лаборатория, которой
поручено испытание реагентов, исполь-
зующихся в городе. Кстати, на западном
участке МКАД, который мы обслужива-
ем, постоянно ведутся замеры и иссле-
дования для того, чтобы выбрать опти-
мальную технологию, лучший из реа-
гентов, которые предлагают те или иные
поставщики. Для этого мы сотруднича-
ем с МАДИ, другими исследовательски-
ми организациями, которые выполняют
по нашему заказу часть исследований и
испытаний.

- «Инженерный центр» – негосударст-
венная организация. Нынче постоянно
говорят, что пока в ЖКХ не будет вне-
дрен рынок, качественного обслужива-
ния не добьемся. А рынок – это прежде
всего частные компании. Ваша компа-
ния, как я понимаю, частная?

- Верно. Но когда говорят о привлече-
нии частных, коммерческих фирм на
рынок ЖКХ, то очень важно уяснить, что
это за фирмы. И для какого дела они
нужны? Важно определить объем работ,
который фирма способна взять на себя.
Следует принять во внимание и техниче-
ский уровень, и уровень подготовки
персонала. Если, скажем, небольшая ча-
стная компания рискнет пойти в ту сфе-
ру, в которой работаем мы, то, подозре-
ваю, у нее возникнут проблемы: ей, на-
пример, сложно будет выделить средст-
ва на научную деятельность, на специ-
альные структуры, которые бы контро-
лировали качество работы. А мы себе
это можем позволить. Скажу откровен-
но: просто убирать снег не хочется. Хо-
чется постоянно двигаться вперед в тех-

ническом плане. Расширяться. Наращи-
вать объемы работ. Наша фирма себя
проявила, стала известной. Поэтому ей
доверяют серьезное дело.

- Тогда есть резон поговорить о поло-
жительных сторонах деятельности част-
ной компании. Но начнем вот с чего: из-
вестно, что государственные предпри-
ятия сопротивляются введению частных
фирм в сферу ЖКХ.

- Что вы! Я на-
зову лишь две-три
организации – ГУ-
Пы, которые могут
с нами конкуриро-
вать. Остальные –
не конкуренты. Мы
– мощная и мо-
бильная фирма.

- В вашу работу
чиновники вмеши-
ваются?

- Сказать о пол-
ном невмешатель-
стве нельзя. И, кстати, что называть
вмешательством? Мы – подрядная ор-
ганизация, выполняющая городской за-
каз. Есть чиновники, которые представ-
ляют город – скажем, из Департамента
ЖКХиБ, Доринвеста, Кольцевых магист-
ралей. Обязан я быть на совещаниях по
профилю нашей деятельности? Конеч-
но. Должны они ставить перед нами за-
дачи? Обязательно. Кто определяет вре-
мя выполнения этих задач? Заказчик.
Он же может порекомендовать или
предложить схему работы. Например,
реагенты мы закупаем централизован-
но. Заказчик на основании поручения,
которое я даю, закупает для меня реа-
генты, размещает их на базах хранения.
Меня это вполне устраивает – целый
комплекс вопросов с меня снимают. Я
не выбираю реагенты. Не слежу за их
доставкой. Мне не нужно думать, где их
хранить. Забираю с базы и пускаю в де-
ло. Такая же схема была в прошлом го-
ду по самосвалам, когда мне централи-
зованно предлагали самосвалы через
Мосавтотранс и потом с меня деньги
удерживали за использование техники.
Это вмешательство? Нет, конечно. Я бы
сказал так: полной самостоятельности в
коммунальном хозяйстве нет и быть не
может. Здесь исключительно партнер-
ские отношения.

Что же касается организации труда – в
это никто не вмешивается. Не вмешива-
ются и в мою финансовую деятельность.
Правда, проводят различные проверки:
проверяют состояние баз и территорий;
состояние помещений, где люди пере-
одеваются, отдыхают; технику, охрану
труда...

- Говорят, в ЖКХ сегодня не идет ма-
лый бизнес и среди прочих называют
такую причину: в этой сфере малые
деньги, низкие расценки – не заработа-
ешь. А вы – работаете...

- Прежде всего хотел бы заметить:
«Инженерный центр» – не малый биз-
нес! Извините, если 500 человек – ма-
лый бизнес, что тогда большой? Малый
бизнес – это пять работников с лопатами
и самосвал.

А теперь – по существу. Действитель-
но, бытует мнение, что при таких расцен-
ках не заработаешь. Я с этим не согла-
сен! Расценки близки к реальным. Но я
бы хотел обратить внимание на обрат-
ную сторону медали, о которой почему-
то не говорят радетели больших расце-

нок. Есть городской бюджет, из которо-
го финансируется дорожный комплекс.
И он, к сожалению, не резиновый. Есть
определенные рамки, в которых утвер-
ждаются те или иные расходы. Город не
может выделить больше, чем отпущено,
скажем, на содержание дорог. Конечно,
можно утвердить расценки, которые бу-
дут, допустим, на 50 процентов выше су-
ществующих. Но в конце года выяснит-

ся: денег не хватило. И получите креди-
торскую задолженность – задолжен-
ность заказчика передо мной. Не хочу!
Смысла нет. И это мы уже проходили:
заказчик мне должен 15-20 млн. рублей,
значит, у меня нет денег, чтобы оплатить
повседневные нужды: зарплату, топливо
и все остальное. Я тоже начинаю брать в
долг. Он нарастает как снежный ком. Это
путь к финансовому краху предприятия.
В эти игры коммерческой структуре иг-
рать не стоит.

Так вот, я считаю, что работать в ЖКХ
можно. Сверхприбыли здесь, конечно,
не будет, но прибыль получать можно.
Только нужно не сегодняшней выгодой
руководствоваться, а видеть перспекти-
ву. В свое время мы построили завод.
Все говорили: зачем? Столько заводов в
Москве! Но мы построили. И вот в тече-
ние нескольких лет лидируем. Мы же
первыми внедрили высокощебенистый
асфальт – укладывают на кольцевой до-
роге. Это асфальт высокой плотности,
который позволяет избежать образова-
ния так называемой колейности. В том
году провели эксперименты – проложи-
ли несколько участков. Не зря потратили
время. Смысл в том, чтобы минимизиро-
вать затраты...

К сожалению, не все легко поддается
минимизации. Основная проблема – зар-
плата. В ГУПах средняя зарплата 5-7 ты-
сяч. У нас – 10-15 тысяч. Я стараюсь дер-
жать ее на этом уровне. Тем людям, ко-
торые не хотят работать, деньги не пла-
чу. У меня нет возможности и желания
халтурить. С другой стороны, считаю,
что за такую зарплату могу спраши-
вать...

- Мы подошли к одной из труднейших
проблем в ЖКХ – проблеме кадров. У
вас, как я понял, есть свои принципы и
критерии в подборе людей?

- Если скажу, что эта проблема у нас
решена, наверное, слукавлю. Нам нуж-
ны люди. Но люди квалифицирован-
ные, ответственные, желающие рабо-
тать. Если скажу, что москвичи не хотят
работать, то вряд ли кого-то удивлю.
Скорее насмешу. Но мы работаем с мо-
сквичами, и у нас процентов на 50 мо-
сквичи. Остальные в основном из ближ-
него Подмосковья. Мы ввели для них
сменный метод работы. Люди тратят на
дорогу 2-3 часа. Приехали, отработали
сутки. Сутки проводят дома. Такой гра-
фик их устраивает.

Делал я попытки привлечь рабочих из
других регионов России. Провели даже
специальную акцию. Есть в Тульской об-
ласти поселок Бородинский – там сни-
мали фильм «Свадьба». Мы узнали, что
местный люд без работы и ему очень
плохо живется. Приехали туда. Собрали
мужиков в клубе, предложили работу в
Москве. Отобрали около 100 человек –
из тех, кто пришел трезвый. Привезли

сюда. Через месяц остался десяток. Се-
годня из той сотни у меня один – работа-
ет сторожем. Многие просто не смогли
работать. Разучились! Кто-то дождался
первой зарплаты, получил и уехал. При-
глашали рабочих из Владимира, Муро-
ма, Саратова, Твери, Торжка. То же са-
мое – давали объявления через службу
занятости, предлагали работу в Москве.
Я приезжал, рассказывал, заполнял ан-
кеты. Привозил в общежитие. Но, к со-
жалению, оставались единицы. Осталь-
ные в лучшем случае после первой зар-
платы уезжали домой. У человека 7-10
тысяч в кармане. Ему больше ничего не
надо. Говорит: перезимую – картошка
есть, на водку хватит.

В целом этот опыт оказался не столь-
ко негативным, сколько поучительным.
Человек должен трудиться постоянно.
Без работы он, как мышца, атрофирует-
ся. Деградирует. Заставить работать его
тяжело. Да и надо ли? В Москве работа
ответственная. На технику не посадишь:
уровень подготовки водителей и меха-
низаторов разный. Московская дорога –
не поле. Водители с периферии принес-
ли нам большое количество ДТП и су-
дебных разбирательств. Поэтому на та-
кие деньги мы привлекаем работников
из Москвы и области. У нас есть, ска-
жем, «мерседесы», которые на МКАД
работают, – машина сложная и дорогая,
тут нужен профессионал самой высокой
квалификации. Конечно, мы хорошо
платим людям, которые на эту технику
приходят и ответственно ее эксплуатиру-
ют, – водители получают до 30 тысяч. Но
нероссиян мы к работе не привлекаем.
Это не национализм. Это принцип, осно-
ванный на опыте: мы брали выходцев из
южных республик; заканчивалось одним
– так или иначе они нас подводили. Мо-
жет быть, все дело в том, что, пока чело-
век не почувствует, что он на своей зем-
ле, как ни крути, ничего хорошего не по-
лучится, – нормально работать он не бу-
дет. Я уже не говорю о разнице в культу-
ре. Одним словом, привлечение рабочей
силы из кавказских регионов и Средней
Азии мы не практикуем...

- Опыт – важный аргумент. А кто оце-
нивает качество вашей работы?

- Раньше у нас была своя лаборато-
рия, которая оценивала качество. В этом
году она выделилась и превратилась в
самостоятельную структуру. Называется
«Инженерный центр-качество». Они за-

ключают договоры с управами, другими
заказчиками на контроль работ, которые
мы проводим. Касается это асфальти-
ровки. Что до уборки, то здесь прежде
всего есть служба заказчика, которая
проверяет нашу работу. Есть, наконец,
ОАТИ и другие контролирующие органи-
зации – в контролерах недостатка нынче
нет. Проверять у нас любят. И с большим
удовольствием это делают.

- И неплохо зарабатывают на штра-
фах...

- Меня больше волнует вопрос не
штрафов, а престижа – лица предпри-
ятия. Если что-то негативное о нас гово-
рят – это распространяется как волна.
Не дай бог, кто-то из руководителей го-
рода позволит себе негативное выска-
зывание в наш адрес – большинство
подчиненных воспринимают это как ру-
ководство к действию. За неделю-две
создается «мнение». Так что лучше не
допускать...

- Дмитрий Валериевич, для вас так ва-
жен престиж организации – это что, ам-
биции?

- Если хотите, амбиции! Но это амби-
ции особого рода: для меня работа
здесь – определенный этап жизни. Я
никогда не думал, что так быстро стану
руководителем. Да, я здесь руководил
заводом, асфальтными работами зани-
мался как зам генерального директора.
Но отец умер в 56 лет. Никто к этому не
был готов. В том числе и я. И возникли
большие сложности с дальнейшей
судьбой предприятия, ведь смерть отца
была шоком не только для семьи, но и
для городских заказчиков, для коллек-
тива. Авторитет «Центра» держался ис-
ключительно на авторитете отца. Он
олицетворял организацию. Был хозяи-
ном во всех смыслах. Знали только его.
И понимали: все, что сделано, сделано
Кузнецовым Валерием Карловичем. И
возник резонный вопрос: что дальше?
Многие усомнились: а стоит ли рабо-
тать с этой организацией? Тем более
был сентябрь. Впереди – зима. Справят-
ся ли без лидера? Если не справятся, то
проблемы возникнут у многих. Напри-
мер, если Рублевское шоссе не будет в
надлежащем виде, достанется в первую
очередь не «Инженерному центру», а
тому, кто доверил ему убирать эту до-
рогу. Согласитесь, резонный вопрос:
можно ли доверить дело Кузнецову-
младшему, молодому, никому не из-
вестному человеку? Но люди, которые
работали со мной, мне доверили. И я
рискнул – вошел в кабинет отца...

И был период – полгода, когда мы бу-
квально бились за сохранение «Цент-
ра», решали возникшие проблемы. А их
было немало: нам не платили деньги,
старались выжить из этого рынка. Пол-
года меня били по голове и говорили:
ты не сможешь. А я смог. И теперь дру-
гая реакция. Сентябрьский тендер мы
выиграли. То есть мы увеличиваем объ-
емы своей работы на 40 процентов! Не
считая того, что и по остальным напра-
влениям продвинулись. Занялись бла-
гоустройством – новая для нас работа.
Нами довольны в префектурах, где мы
работаем. Мы развиваем новую про-
грамму: строим детские спортивные
площадки. Ведем благотворительную
деятельность. Сейчас работаем с коми-
тетом по образованию – хотим, чтобы у
нас в пионерском лагере отдыхали дети
из детских домов...

- Пионерский лагерь? Это не ого-
ворка?

- Буквально до недавнего времени он
так и назывался. Этому лагерю лет со-
рок. Располагается в Ивантеевке. В нем
я еще пионером отдыхал. Поэтому он
мне дорог. Он у нас на балансе. Сейчас
мы его назвали детским оздоровитель-
ным лагерем. Прибыль он нам не при-
носит. Но мы его ремонтируем, благо-
устраиваем. Детям очень нравится там
отдыхать. Это дети наших сотрудников,
сотрудников дружественных организа-
ций. Дети из неблагополучных семей,
которых нам присылают управы. Мы
это сами предложили. А еще мы прода-
ем путевки через туристические агент-
ства. Родители с удовольствием поку-
пают эти путевки. В лагере есть кружки,
секции. Планируем перепрофилировать
его в спортивный лагерь.

Дмитрий КУЗНЕЦОВ: 

НЕТ ЖЕЛАНИЯ ХАЛТУРИТЬ
Дмитрий Валериевич Кузнецов -
генеральный директор ЗАО «Ин-
женерный центр». Родился в Мо-
скве в 1975 году. Окончил Финан-
совую академию при Правитель-
стве РФ. Работал заместителем
председателя правления коммер-
ческого банка. В «Инженерный
центр» пришел работать на долж-
ность заместителя директора за-
вода по экономике, был замести-
телем генерального директора по
экономике, по производству. В
2002 году возглавил «Инженер-
ный центр». Женат. Двое детей.
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что нас волнует...
С НАЧАЛА ГОДА В МИЛИЦИЮ

ДОСТАВЛЕНО 430 ТЫСЯЧ
БЕСПРИЗОРНИКОВ И МАЛОЛЕТНИХ

ПРАВОНАРУШИТЕЛЕЙ

То, что газета «Московская
среда» много и по-дело-
вому обращается к теме

захоронения и переработки бы-
товых отходов, обнадеживает:
быть может, общими усилиями
удастся остановить нарастаю-
щую лавину.

Без вмешательства человека
природные экологические сис-
темы (леса, озера, болота) мо-
гут существовать долгое вре-
мя, не претерпевая существен-
ных необратимых изменений.
Стабильность обеспечивается
прежде всего тем, что в них по-
стоянно идет круговорот орга-
нических веществ, когда отхо-
ды жизнедеятельности одних
организмов являются пищей
для других, а численность раз-
личных организмов сбаланси-
рована и приблизительно по-
стоянна. Развитие человече-
ской цивилизации в принципе
должно соответствовать тем
же правилам. 

Чем развитее страна, тем с
большей неизбежностью она
встает перед необходимостью

сокращать количество твердых
бытовых отходов, превращая
их в полезную продукцию. Но
свалки при этом угрожающе
растут, заставляя действовать
ученых, специалистов, полити-
ков и хозяйственников. Свалка
- это сложная экологическая
система, которая формируется
из твердых бытовых отходов
при их взаимодействии с атмо-
сферными осадками. Вследст-
вие разнообразия поступаю-
щих сюда ТБО она характеризу-
ется большой неоднородно-
стью и высоким содержанием
органических веществ. Но чем
дольше длится процесс разло-
жения, тем больший вред нано-
сится окружающей среде, че-
ловеку. Между тем неразло-
жившиеся отходы обнаружива-
ются даже спустя десятилетия
после захоронения. Почему? И
можно ли ускорить разложе-
ние? Чтобы решить задачу, не-
обходимо вникнуть в химиче-
скую сущность процесса.

Биохимические превращения
органического вещества опре-

деляются прежде всего наличи-
ем или отсутствием кислорода.
Если кислорода достаточно, от-
ходы достаточно быстро пре-
вращаются в углекислый газ и
биомассу микроорганизмов. Но
аэробные (кислородные) усло-
вия существуют продолжитель-
ное время лишь в верхнем слое
свалки. Потом в более глубоких
слоях наступает медленная ана-
эробная (бескислородная) фа-
за разложения органического
вещества, первоначальная ста-
дия которого - гидролиз биопо-
лимеров (углеводов, белков и
жиров). Не вдаваясь в тонкости,
достаточно сказать, что в ре-
зультате образуются органиче-
ские кислоты (например, уксус-
ная), а они потребляются осо-
быми, метаногенными микро-
организмами, которые образу-
ют биогаз (смесь углекислого
газа и метана). 

Если процесс образования
органических кислот опережа-
ет процесс их разложения, то
химическая среда свалки ста-
новится кислой. При этом бак-
терии, разлагающие отходы,
погибают. В таком состоянии
свалки являются долговре-
менными источниками загряз-
нения поверхностных и под-
земных вод. Метан поступает
в атмосферу, а это может спо-
собствовать глобальному по-
теплению климата. 

Для предотвращения загряз-
нения воды и воздуха в ряде

индустриально развитых стран
(прежде всего в США) свалки
строятся на специально подго-
товленных полигонах, дно ко-
торых выстилается изолирую-
щим материалом, а сами отхо-
ды накапливаются до высоты
30-50 м. Сверху свалка тоже
закрывается изолирующим ма-
териалом. В таком сооружении
(саркофаге) процессы разло-
жения отходов могут продол-
жаться столетия. Поскольку
они идут медленно, существен-
ного урона окружающей среде
не наносится. Но...

Установлено, что в городах
образуется 250-300 кг твердых
бытовых отходов на человека в
год. Ежегодно городской бюд-
жет Москвы тратит на вывоз и
захоронение мусора более 2
млрд. рублей. В связи с загряз-
ненностью близких территорий
и необходимостью вывозить
мусор на значительные рассто-
яния расходы в ближайшее
время будут расти. Остро необ-
ходимо искать альтернативу
традиционным свалкам. 

Условия свалки сегодня ус-
пешно имитируются в лабора-
торных цилиндрических реак-
торах. Они позволяют прово-
дить разложение отходов все-
го за несколько сотен дней.
Экспериментальные данные,
полученные на таких реакто-
рах, позволили лучше понять
физические, химические и
биологические закономерно-

сти процесса. На основе этих
данных в Институте водных
проблем РАН построена мате-
матическая модель свалки как
активной системы, которой
можно управлять. Так, было
проанализировано стимули-
рование процесса гниения в
результате предварительной
аэрации, внесения затравоч-
ных количеств микроорганиз-
мов и т.п.

Надо сказать, некоторое
время назад в США была пред-
ложена технология захороне-
ния бытовых отходов на свал-
ках, выполненных как громад-
ные биореакторы. Внутри их за
счет циркуляции фильтраци-
онной жидкости повышается
влажность в толще свалки и
тем самым значительно уско-
ряется процесс деградации от-
ходов. Специальные меры - та-
кие, как подщелачивание (из-
весткование), предусматрива-
ются и для предотвращения
закисления среды. Таким об-
разом, достаточно быстро (лет
через 10) объем свалки умень-
шается, и ее территория может
быть использована для новых
захоронений бытовых отхо-
дов. При этом осуществляется
сбор и утилизация биогаза. 

В европейских странах, где
дефицит свободной террито-
рии очень велик, цена на энер-
гию высока, а экологические
стандарты строги, уже приня-
ты законы о значительном со-

кращении и предотвращении
поступления органических от-
ходов на свалки. При этом ор-
ганическое вещество отходов
рассматривается как дополни-
тельный энергетический ре-
сурс. После предварительной
сортировки (металл, стекло,
пластик, текстиль, бумага, пи-
щевые отходы) дальнейшая
утилизация разлагаемых отхо-
дов идет в компактных биотех-
нологических установках. В
подобных установках, как и в
хорошо обустроенных свал-
ках, образуется активная био-
химическая среда, позволяю-
щая ускорить общий процесс
во много раз. В Германии уже
построено около 2000 биога-
зовых установок различной
мощности, в которых одновре-
менно разлагаются органиче-
ские отходы и биомасса спе-
циально выращиваемых куль-
турных растений. Тем самым
на практике осуществляется
переход к возобновляемым
источникам энергии.

Развитие технологии произ-
водства биогаза из отходов за-
висит в первую очередь от
прогресса биотехнологии. Ин-
вестиции в эту науку в разви-
тых странах растут опережаю-
щими темпами. Создание био-
газовых установок - занятие
недешевое. Но это тот случай,
когда уместно вспомнить на-
родную мудрость: скупой пла-
тит дважды. Чем дольше бу-
дем игнорировать передовые
технологии, тем дороже это
нам обойдется.

Василий ВАВИЛИН,
главный научный сотрудник 
Института водных проблем РАН,
д.ф.-м.н.

Многие наблюдатели на-
зывают нынешнюю си-
туацию в Грузии чуть ли

не предвестием революции, ко-
торая может смести нынешне-
го президента Шеварднадзе. А
кое-кто даже предсказывает
ему судьбу Чаушеску...

Я этого не исключаю. Состо-
яние грузинского государства и
общества сегодня таково, что
возможно любое радикальное
развитие событий. Особенно в
период парламентских или пре-
зидентских выборов.

Во-первых, социально-эко-
номическое положение в стра-
не продолжает ухудшаться.
Большинство граждан Грузии,

живших в советские времена
гораздо лучше, чем в других
республиках, сегодня обречено
на нищету. Уровень социальной
защищенности людей крайне
низок. И все это - на фоне мас-
совой безработицы и корруп-
ции, правового беспредела.

Во-вторых, Грузия как цело-
стное государственное образо-
вание практически не сущест-
вует. Абхазия и Южная Осетия
откололись. В рамках внутрен-
ней автономии живет Аджария,
к тому же стремится Джавахе-
тия, компактно заселенная ар-
мянами. Тбилиси как столич-
ный центр становится все ме-
нее притягательным не только

в силу своей нынешней поли-
тики по отношению к регионам,
но и из-за бесконечных внутри-
политических разногласий.

Итоги парламентских выбо-
ров стали лишь поводом для
выброса накаленных до преде-
ла эмоций. А разнородность
политических сил - и оппозици-
онных, и пропрезидентских, их
примерный баланс свидетель-
ствуют в пользу того, что ны-
нешний политический кризис
может быть разрешен с помо-
щью радикальных мер. Но наи-
худший сценарий, который мо-
жет привести к полной деста-
билизации в стране, на мой
взгляд, маловероятен, хотя по-
следние годы Грузия баланси-
ровала на этой грани. Может
последовать некий кратковре-
менный период дестабилиза-
ции, после которого все равно
придется всерьез заниматься
разрешением глубокого и сис-
темного кризиса.

Эпоха Шеварднадзе заканчи-
вается. Ему на пятки наступают
«молодые волки», у которых

весьма большие амбиции. При
этом далеко не факт, что к вла-
сти придут оголтелые национа-
листы, ведомые Саакашвили.
Все равно у руля страны ока-
жется какая-то коалиция поли-
тических сил, среди которых
будут и более трезвые, сдер-
жанные, спокойные люди. К то-
му же я уверен, что первые же
практические шаги приведут
даже националистов к выводу о
том, что без тесного сотрудни-
чества с Россией никакой ста-
билизации не будет. И антирос-
сийская риторика, звучащая се-
годня из уст некоторых грузин-
ских политиков, скорее всего
носит тот же предвыборный ха-
рактер. Вряд ли ее можно счи-
тать некой идеологией будуще-
го руководства Грузии.

Подавляющее большинство
населения, особенно в грузин-
ской глубинке, сохранило к
России и россиянам самые те-
плые чувства. Здесь как нигде
ностальгируют по советскому
периоду. Я сам был тому сви-
детелем. А если взять ту же

Аджарию, наиболее стабиль-
ный регион Грузии, то там ан-
тироссийских настроений нет и
не было никогда. Лидер этой
автономии Аслан Абашидзе
проводит очень мудрую поли-
тику. Это выражается не толь-
ко в том, что на батумских ули-
цах в отличие от тбилисского
проспекта Руставели не кипят
политические страсти, что
здесь сохранились элементы
былой стабильности и появи-
лись здоровые рыночные от-
ношения. Достаточно посмот-
реть, как относятся здесь к
российской военной базе. Не
секрет, что Абашидзе считает
ее своим детищем, вкладывает
в нее средства, заботится о
российских военнослужащих.
В отличие опять-таки от тби-
лисского руководства, которое
предпочитает нагнетать психоз
вокруг наших войск в Грузии.
Это дает Шеварднадзе воз-
можность оправдываться за
проколы во внутренней и
внешней политике, за пробле-
мы беженцев и т.д. Но нынеш-

ние события в Тбилиси пока-
зывают, что бесконечно про-
должаться это не может.

События доказывают, что
ставка на антироссийский пси-
хоз себя не оправдала. Народ
Грузии видит, что в его истин-
ных бедах не Россия виновата.
Он помнит о нашей общей ис-
тории, культуре, традиционных
ценностях нашего совместного
жизненного уклада.

Но хотелось бы, чтобы и у
России была своя стратегия,
чтобы мы комплексно подошли
к усилению своего влияния в
Грузии. Для этого необходимо
не только военное присутствие,
экономическое проникновение
в регион, но и развитие сотруд-
ничества между учеными, дея-
телями культуры и искусства,
предпринимателями, простыми
гражданами. Государству нуж-
но регулировать мирную и спо-
койную экспансию в Грузию
российского капитала, более
активно осваивать тамошний
рынок. Именно сегодня, когда у
соседей такой раздрай, мы
должны протянуть им руку по-
мощи. Помня, разумеется, о
своих интересах.
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Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем,
доктор исторических наук,
генерал-полковник

ЭПОХА ШЕВАРДНАДЗЕ УХОДИТ

ЕСТЬ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВА СВАЛКАМ?

Недавно заместитель министра
внутренних дел России Николай
Першуткин сообщил: с начала

года в милицию было доставлено 430
тысяч беспризорников и малолетних
правонарушителей. Из них более 350
тысяч подростков возвращены роди-
телям, 10 тысяч направлены в центры
временной изоляции для несовер-
шеннолетних, еще 29 тысяч - в раз-
личные социальные учреждения, а
около 8 тысяч - в детские дома, при-
юты и интернаты. Всего за соверше-
ние различной тяжести преступлений
задержано 95 тысяч подростков.

Но, заверил генерал, есть повод
для оптимизма. В сравнении с про-
шлым годом число задержанных
уменьшилось на шесть процентов.
Снизилось на 4,5 процента и количе-
ство убийств, разбоев и грабежей с
участием несовершеннолетних. Со-
кратилось число рецидивов среди
подростков - аж на 16 процентов!

Не знаю, может быть, такая ситуа-
ция кого-то и удовлетворяет. Однако
цифры цифрами, а жизнь вокруг нас
доказывает обратное. И вовсе не под-
тверждает выводы милицейского на-
чальства. Просто ведомственные ин-
тересы чиновника заставляют его вы-
давать желаемое за действительное.

За годы, которые принято считать
началом демократического пути раз-

вития, Россия побила все мыслимые
рекорды преступности, в том числе и
подростковой. Поколение, выбрав-
шее «пепси», плавно перешло на
клей «БФ», а затем на героин и пер-
витин, сдобренные изрядным коли-
чеством «Клинского». (Знающие лю-
ди говорят, что пиво является про-
лонгатором наркотического опьяне-
ния и частично снижает дискомфорт
ломки.) Впервые со времен Граждан-
ской войны в стране появились бес-
призорники, а их число, по некото-
рым оценкам социологов, превышает
миллион человек. 

Еще одна новация - торговля ново-
рожденными. Сегодня этим уже нико-
го не удивить - привыкли. Также при-
выкли к тому, что молодые матери,
благополучно разрешившись от бре-

мени, уже в роддомах отказываются
от совершенно здоровых, нормаль-
ных детей. В городском роддоме вра-
чи даже показывали мне «болванку»,
по которой матери пишут заявление
об отказе от новорожденных. 

Социологи отмечают еще один
факт. Появилась профессиональная,
«династическая» преступность. Она
была, конечно, и раньше. Но ее ны-
нешние масштабы ни в какое сравне-
ние с прошлым не идут. Сотни тысяч
родителей не отправляют детей в
школы, предпочитая давать им сов-
сем другие уроки. Попрошайки, ма-
лолетние проститутки, юные карман-
ники и грабители осваивают пере-
численные «профессии» c 12-, а то и
десятилетнего возраста. Педофилия,
детская порноиндустрия стали позо-

ром нации. И это не полемическое
преувеличение, не журналистский
прием. Педофилы и извращенцы со
всего мира отправляются в Россию в
так называемые секстуры. Во-пер-
вых, здесь им обеспечен первокласс-
ный «товар» за мизерные деньги, а
во-вторых, либеральные российские
законы сводят до минимума риск от-
ветить за преступление так, как это
предусмотрено в европейских стра-
нах или США. То есть в том самом ци-
вилизованном мире, который являет-
ся для наших реформаторов мери-
лом всего и вся.

Россия, так же, как и ее соседи -
некогда братские народы, преуспела
еще в одном постыдном бизнесе. На-
ши девушки считаются самым вос-
требованным товаром в борделях
Турции, Греции, Арабских Эмиратов,
Таиланде... Ну, вы понимаете, пере-
числять можно и дальше. Под видом
кастинга модельных агентств идет
открытый набор в публичные дома. 

А чего бояться, если грех попросту
отменен! Разве не об этом нам рас-
сказывают с экранов телевидения,
кино, втолковывают на страницах га-
зет и глянцевых журналов? Однопо-
лая любовь, мать и дочь - «девушки

по вызову», секс втроем... «А вы за-
нимались любовью с трансвести-
том?» - ласково вопрошает телеведу-
щая у девочки-подростка...

Милицию ругают за бессилие и
бездействие. Разумеется, упреки
справедливы. Критика нашей непо-
воротливой, нищей и полупрофесси-
ональной правоохранительной сис-
темы стала общим местом. Но, сог-
ласитесь, милиционер имеет дело
уже с готовым «продуктом», тем, ко-
торый предоставляет ему общество.
И винить его в бесконечном росте
преступности так же наивно, как уп-
рекать столовскую повариху в том,
что она не подает вам седло бараш-
ка. Ворует, наверное, но как сделать
фирменное блюдо из материла, ко-
торый выдает ей снабженец? 

Можно увеличивать число участ-
ковых милиционеров, строить допол-
нительные школы-интернаты и вво-
дить поправки в закон о возрасте на-
ступления уголовной ответственно-
сти. Но нравственное благополучие
общества соотносится с правовым
благополучием в режиме сообщаю-
щихся сосудов: их равновесие предо-
пределено природой. Природой че-
ловека и общества.

Николай МОДЕСТОВ,
обозреватель «Московской среды»

КТО ПОЙДЕТ ЗА «КЛИНСКИМ»?
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СТАРЫЕ РЕКЛАМНЫЕ ЩИТЫ
СТАЛИ ОПАСНЫМИ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ, НОВЫЕ -
ДЛЯ НАШЕГО КОШЕЛЬКА

день за днем:

В пятницу, 7 ноября, на Красной
площади состоялся марш-парад,
организованный правительством
Москвы в рамках подготовки к
празднованию 60-летия Победы в
Великой Отечественной войне
1941-1945 годов. Посвятили его
сразу двум датам - 62-й годовщи-
не исторического парада на Крас-
ной площади 7 ноября 1941 года и
58-летию Парада Победы в июне
1945 года.

В одном строю в этот день мар-
шировали 380 ветеранов Великой
Отечественной войны, в том числе
130 участников парада 1941 года и
35 - Парада Победы 1945 года, а
также более 800 суворовцев и ка-
детов, представителей поисковых
отрядов и молодежных военно-па-
триотических объединений. После
возложения венков к Могиле Неиз-
вестного Солдата и корзин цветов к
памятнику маршалу Г.К. Жукову
ветеранско-молодежная колонна
прошла торжественным строем по
Красной площади. Завершились
праздничные мероприятия вруче-
нием наград ветеранам и концер-
том в Большом театре.
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Проживающие в столице ветера-
ны - участники битвы под Москвой
1941 года получат единовременную
материальную помощь в размере
250 рублей. Соответствующее распо-
ряжение подписал исполняющий
обязанности мэра столицы Валерий
Шанцев. Как сообщил Интерфаксу в
среду, 5 ноября, представитель го-
родской администрации, материаль-
ную помощь получат лица, награж-
денные медалью «За оборону Моск-
вы», непрерывно трудившиеся на
предприятиях, в организациях и уч-
реждениях столицы, проходившие
воинскую службу, учившиеся в ре-
месленных, железнодорожных учи-
лищах и школах ФЗО в городе в пе-
риод с 22 июля 1941 года по 25 янва-
ря 1942 года, а также участники стро-
ительства оборонительных рубежей. 

Кроме того, деньги получат воен-
нослужащие, лица рядового и на-
чальствующего состава органов
внутренних дел и органов государ-
ственной безопасности; вольнона-
емные; участники партизанского и
подпольного движения, принимав-
шие участие в Московской битве с
30 сентября 1941 года по 19 апреля
1942 года. Материальную помощь
планируется выплатить в декабре,
сообщили в горадминистрации.

Обратить пристальное внимание
на ухоженность «лица» столицы,
представленного фасадами зданий,
решили городские власти. Особен-
но на дома, смотрящие на крупные
улицы и магистрали. Следить за
этим «лицом» поручат специально-
му ведомству, сообщили в четверг,
6 ноября, в пресс-службе мэрии и
правительства Москвы.

Дабы сделать фасады домов бо-
лее ухоженными, а их отделку бо-
лее долговечной, одному из экс-
пертно-научных центров поручено
тщательно проверять фронтальные
стены домов еще на стадии разра-
ботки рабочей документации. Тест-
контроль будет обязательным как
при новом строительстве, так и при
реконструкции и капитальном ре-
монте сооружений. С марта буду-
щего года без такого тест-контроля
ни строительство, ни реконструк-
ция домов в городе не будут разре-
шены ни одной организации.
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ДЛЯ ФАСАДОВ -
ОСОБОЕ 

ВЕДОМСТВО

- Уважаемые коллеги, друзья! -
обратился к собравшимся руко-
водитель комплекса городского
хозяйства Петр Аксенов. - Сегод-
ня у всех нас замечательный
праздник. Мы принимаем в экс-
плуатацию очередной, двухкило-
метровый участок кольца. Это
уникальное сооружение с не-
обычной развязкой, которая поз-
волит в значительной степени
разгрузить шоссе Энтузиастов.
Главное - выполнено обещание
строителей правительству Моск-
вы сдать участок в первых числах
ноября. Я хочу поблагодарить
всех вас за качественную работу
и пожелать успехов!

Аплодисменты, радостные воз-
гласы. Прораб шикает сквозь зу-
бы: «Уберите собаку, уберите!» 

Вице-мэр столицы Валерий
Шанцев тоже сердечно поблаго-
дарил разработчиков и строите-
лей, подчеркнув, что ему, живше-
му когда-то на улице Плеханова
рядом с шоссе Энтузиастов,
очень хорошо знакома проблема
автомобильных пробок в часы
пик и что теперь эта проблема по-
теряет свою актуальность.

- Спасибо вам за то, - сказал
Валерий Павлинович строителям,
- что вы сумели завершить уни-
кальные работы в срок. Благода-

рю вас за то, что вы проявили на-
стоящий энтузиазм, смело при-
меняли передовые инженерные
решения.

Префект ЮВАО Владимир Зо-
тов в своем выступлении присое-
динился к поздравлениям в адрес
строителей и «огорчил» их тем,
что впереди их ждут новые объе-
мы работ - четвертое транспорт-
ное кольцо.

Гремит марш. Пошли в ход нож-
ницы, нарушившие линию лен-
точки. Каждый старается ухва-
тить кусочек ее на память. Летят
брызги шампанского. 

Валерию Шанцеву передают
рацию, он командует:

-Я «Кронштадт», открыть дви-
жение!

С ревом, сигналя, проносятся
мимо тяжелые грузовики. Строи-
тели обнимаются. Мечется в но-
гах рыжий пес, заливаясь радост-
ным лаем. 

Движение открыто. На очереди
- Лефортовский тоннель.

Игорь ЯСЮКОВ

Окончание. 
Начало на 1-й странице

Я «КРОНШТАДТ», 
ОТКРЫТЬ ДВИЖЕНИЕ!

Вот так лихо, с разма-
хом отметили в мос-
ковской научной

среде рождение новой ка-
федры с мудреным на-
званием: УПТС (кафедра
управления природно-
техногенной средой).
Создана она в Москов-
ском государственном
строительном универси-
тете на базе известного в
столице института - ГУП
«МосводоканалНИИпро-
ект». Возглавил ее дирек-
тор упомянутого НИИ, до-
ктор технических наук
профессор Евгений Пу-
пырев. А средний возраст
ее сотрудников не превы-
шает пятидесяти. Словом,
молодежь зеленая, по
меркам столичного пре-
подавательского состава.

Торжественную часть
решили свести к миниму-
му, потому что и так со-
бравшимся было ясно,
что в коммунальном хо-
зяйстве дефицит знаю-
щих, хорошо обученных
специалистов. Как бы
нас, «водяных», отметил
один из выступавших, не
пришлось бы клониро-

вать: ведь опыт-то пере-
давать некому. Проблему
преемственности поколе-
ний высококлассных спе-
циалистов городского хо-
зяйства в какой-то мере
поможет решить новая
кафедра. И займется она
подготовкой инженеров-
экологов.

Инженер-эколог - еще
вчера, казалось бы, две
диаметрально противо-
положные профессии се-
годня объединены в од-
ну. Раньше инженер что-
то там проектировал,
строил, эколог затем пы-
тался смягчить тот
ущерб, который волей-
неволей наносился хо-
зяйственной деятельно-
стью человека окружаю-
щей среде. Теперь инже-
нер отвечает и за эколо-
гическую составляющую
своего проекта.

Экологи у нас до не-
давнего времени вербо-
вались из химиков, био-
логов, медиков, способ-
ных лишь констатировать
факты нанесенного
ущерба. С рождением но-
вой кафедры появится

специалист-технократ с
мышлением эколога,
вдумчиво просчитываю-
щий те последствия, ко-
торые могут причинить
неграмотные техниче-
ские решения. Причем
ставка делается на под-
готовку инженеров-эко-
логов - гидротехников,
потому что именно в них
сегодня особенно остро
нуждается коммунальное
хозяйство. Правительст-
во Москвы регулярно
принимает решения, свя-
занные с ужесточением
экологического контро-
ля, очисткой воды, водо-
емов, рек, прудов, озер
от загрязнения. Поэтому
девиз кафедры - «Вода в
городе» - особенно акту-
ален.

Ее выпускники займут-
ся решением инженер-
ных задач, связанных с
регулированием качества
воды в водоемах, защи-
той подземных и поверх-
ностных вод от загрязне-
ния, обезвреживанием и
утилизацией твердых,
жидких и газообразных
промышленных и быто-

вых отходов. Кроме того,
на кафедре будет органи-
зовано повышение ква-
лификации работников
природоохранных орга-
нов и муниципальных
служб. Словом, нужное
дело для города и горо-
жан.

Об этом и говорили на
торжественном заседа-
нии, плавно перешедшем
в фуршет. Но ученые,
люди находчивые, влюб-
ленные в свою профес-
сию, и тут не потерялись.
Обмен мнениями и позд-
равлениями продолжил-
ся, пересыпанный шутка-
ми, анекдотами и стихо-
творными строфами.

Вспомнили даже вос-
точную мудрость о двух
ишаках, которые шли по
пустыне и жутко страда-
ли от жажды и голода. И
вот перед ними открыл-
ся оазис: стог сена и не-
большая лужица воды.
Один ишак съел все се-
но, другой выпил всю
воду. В результате и тот,
и другой остались недо-
вольны. Одного по-
прежнему мучил голод,
другого - жажда. Вот
чтобы этого не случи-
лось, напутствовали уче-
ные мужи друг друга,
всем нам на кафедре на-
до жить дружно, делить-
ся опытом, знаниями. И
кое-чем еще.

Александр 
АСТАФЬЕВ

ЗАЖИВЕМ 
ПО ЕВРОПЕЙСКИМ 
СТАНДАРТАМ?
Подведомственные стройкомп-
лексу Москвы проектные орга-
низации в ближайшей перспек-
тиве должны перейти на евро-
пейский стандарт качества ра-
боты, сообщил главный архи-
тектор столицы Александр
Кузьмин в среду, 5 ноября, на
пресс-конференции. По его
мнению, качество проектиро-
вания в Москве за последние
годы повысилось «в первую
очередь за счет конкуренции».

Внастоящее время в столице работает свыше
400 различных проектных организаций, более
половины из которых частные. Сертификат

европейского стандарта качества получили пока
две: Мосинжпроект и Моспроект-2. Главный архи-
тектор полагает, что получение подобного серти-
фиката является «гарантией качества проектных
работ перед иностранными инвесторами». 

В свою очередь первый заместитель мэра в пра-
вительстве столицы, глава стройкомплекса города
Владимир Ресин на пресс-конференции добавил,
что качество муниципальных домов сегодня отлича-
ется в лучшую сторону от того, что было пять лет то-
му назад. Вместе с тем он считает, что «качеством
никогда нельзя быть довольным. Наша задача со-
стоит в том, чтобы относительно недорогое муници-
пальное жилье ничем не отличалось от комфорта-
бельного жилья по качественным параметрам». 

С февраля 2003 года в комплексе архитектуры,
строительства, развития и реконструкции Москвы
работает «горячая линия», на которую поступают
жалобы о недостатках в домах-новостройках, возве-
денных по городскому заказу. По данным стройком-
плекса, за этот период на нее поступило 2732 обра-
щения горожан, 2573 (94 процента) неполадки уже
устранены, а оставшиеся 159 находятся в работе. 

Наибольшие нарекания у новоселов вызывает
качество столярных изделий, в первую очередь
оконных блоков - 18 процентов от общего количе-
ства обращений, отделочных работ - 17, панельных
стыков - 12, инженерного обеспечения - 6, вентиля-
ции и кровли - по 4 процента. Вместе с тем по срав-
нению с началом года количество жалоб постепен-
но сокращается. Так, если в феврале ежедневно по-
ступало в среднем 55 обращений москвичей на
плохое качество новостройки, то в сентябре-октяб-
ре - лишь 8-9 в день.

«МС» - Интерфакс

- Вот вы на газированную водичку налегаете, а
попробовали б лучше коньячка, - профессор
тряхнул бородкой, подмигнул мне и ловко напол-
нил рюмку: - Ну, за удачу!

«ВОДЯНЫЕ» ГОТОВЯТ СМЕНУ

С начала текущего года в Мо-
скве демонтировано более
300 рекламных щитов, и

эта работа будет продолжена, со-
общил первый заместитель мэра
в правительстве Москвы Петр Ак-
сенов на открытии межрегио-
нальной конференции «Город-
ская реклама. Проблемы и пер-
спективы развития». По его сло-
вам, рекламные щиты пришлось
демонтировать, поскольку они не
отвечали выработанной концеп-
ции по их размещению и исполь-
зованию.

По данным первого заместите-
ля мэра, всего в Москве сейчас
насчитывается более 70 тысяч
различных рекламных конструк-
ций. Он отметил, что в последнее

время доходы бюджета города от
рекламного бизнеса возросли - в
качестве платы за размещение
рекламы с начала этого года по-
ступило более 1 млрд. рублей - на
40 процентов больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.
Как сообщил П. Аксенов, для раз-
мещения рекламных щитов в Мо-
скве планируется использовать
объекты коммунального хозяйст-
ва, в частности, вытяжные шахты
метрополитена и Мосводоканала,
центральные тепловые пункты в
жилых микрорайонах. В вечернее
время они могли бы подсвечи-
ваться. Реклама на таких объек-

тах не будет никому мешать, как
сегодня многие щиты, установ-
ленные вдоль дорог, не позволя-
ющие уборочной технике рабо-
тать, отметил руководитель комп-
лекса городского хозяйства.

Он также сообщил, что сегодня
рекламные щиты, установленные
шесть-семь лет назад, утратили
нормальный облик и даже стали
опасными. Он напомнил, что го-
родскими властями принято ре-
шение сократить на 20 процентов
количество рекламных щитов, по-
этому необходимо вырабатывать
новые формы их размещения.
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РЕКЛАМЕ НУЖЕН МАКИЯЖ
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ВПреображенском в результате сноса ветхих до-
мов освобождается очередная площадка под но-
вое строительство, сообщил заместитель главы

управы района Сергей Баташов. Жилые здания, в отно-
шении которых рассматривается вопрос о сносе, рас-
полагаются по адресу: улица Большая Черкизовская,
дом 3, корпуса 2, 3, 4 и 5. По словам Баташова, ветхи-
ми являются корпуса 2 и 5. Корпуса же 3 и 4 не явля-
ются строениями сносимых серий. Однако они попада-
ют в «пятно застройки». Кроме того, запланирован
снос жилого дома по адресу: улица Халтуринская, дом
9, корпус 1. Все эти дома должны быть снесены до
2010 года. На освобождаемых площадях в районе за-
планировано возвести три современных жилых дома.

Кроме этого, в течение ближайших нескольких лет
начнется строительство 17-этажного жилого дома с
подземным гаражом по Черкизовской улице, дом 22, а
также разноэтажного дома по адресу: улица 2-я Бухво-
стова, дом 7. Также планируется выставить на конкурс
строительную площадку на улице Суворовской, дом 10.
На данной территории в 2004-2005 годах предполага-

ется возвести многоэтажный дом с квартирами повы-
шенной комфортности.

А в районе Ивановское уже практически завершено
строительство жилого дома на Челябинской улице,
дом 15. Как сообщили в районной управе, в настоящее
время идет благоустройство придомовой территории.
Общая площадь здания составляет 18,4 тысячи квад-
ратных метров.

Как сообщает Ивановская районная управа, в буду-
щем году также намечено сдать в эксплуатацию еще
два дома по улице Чечулина. Общая площадь каждого
из них - 28,7 тысячи квадратных метров, жилая - 22,6
тысячи. В настоящее время на этих площадках активно
идет сооружение необходимых инженерных коммуни-
каций.

Помимо этого на территории района будет построен
монолитный жилой дом по адресу: улица Магнитогор-
ская, дом 13, корпус 3. Рассматривается вопрос о стро-
ительстве еще нескольких многоэтажных жилых зда-
ний на улицах Челябинская и Магнитогорская.

Геннадий ГЕНИН

5факты и комментарии
ВЕТХИЕ ДОМА ПОСТЕПЕННО 
УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ. ЖАЛЬ, 

ЧТО ОТТУДА В НОВОСТРОЙКИ
ЧАСТО ПЕРЕСЕЛЯЕТСЯ ВЕТХИЙ БЫТ 

Уже к концу года в СЗАО будет ус-
пешно реализован пилотный проект
приема и обработки информации
«Сота», начавшийся в 2001 году. Об
этом в субботу, 8 ноября, проин-
формировала пресс-служба округа.

«Сота» - система тревоги для жило-
го сектора. Ее датчики могут реагиро-
вать на пожар, крик в подъезде, удар
по стенке лифта или аварию в нем, от-
сутствие давления воды в водопрово-
де либо напряжения в электросети,
короткое замыкание, деформацию
здания от просадки грунта, несанкци-
онированное открытие дверей подва-
лов и чердаков, взлом квартирных
дверей и т.д. В 2003-2004 годах пред-
полагается оснастить этой системой
САО, СВАО, ЗАО и ЮАО, в 2004-2005
годах - ВАО, в 2006 году - ЦАО.

Свободно разговаривать по мо-
бильному телефону можно теперь
на любой станции Сокольнической
линии метрополитена. Такую воз-
можность предоставила пассажирам
завершенная в воскресенье, 9 нояб-
ря, инженерно-техническая модер-
низации линии. По ее тоннелям про-
тянуты несколько десятков километ-
ров оптико-волоконного кабеля, а на
каждой станции установлены по 2-3
специальные антенны, усиливающие
сотовый сигнал.

Торжественная встреча кавалеров
ордена Славы, проживающих в Мос-
ковском регионе, состоялась в поне-
дельник, 10 ноября, в столице. Приу-
рочена она к 60-летию этой боевой
награды.

Учрежденный 8 ноября 1943 года
орден был самой почетной и популяр-
ной солдатской наградой периода Ве-
ликой Отечественной войны и воен-
ной кампании против империалисти-
ческой Японии. Его полными кавале-
рами (носителями ордена всех трех
степеней) стали 2656 рядовых, сер-
жантов и старшин Красной Армии. На
начало 2002 года в стране насчитыва-
лось 236 полных кавалеров ордена,
среди них одна женщина. Сейчас в
Москве и Московской области прожи-
вают 17 его кавалеров.

СУББОТА,8.11

ИНФОРМ
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ОКРУГА БУДУТ
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60 ЛЕТ - 
ОРДЕНУ СЛАВЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,10.11

Жизнь, особенно у такого мега-
полиса, как Москва, не может быть
без проблем: одни решаются, а на
горизонте уже обозначаются дру-
гие, еще более острые и сложные.
Если их загодя не определить, то
последствия могут быть самыми
непредсказуемыми. Одну из таких
крупных проблем столичное прави-
тельство зафиксировало и вынесло
на свое очередное заседание. Речь
идет о перспективах развития элек-
тро- и теплоснабжения города. Ес-
ли уже сегодня не принять упреж-
дающих мер, ситуация в этой обла-
сти к 2010 году может очень ос-
ложниться. О развитии генерирую-
щих мощностей в Москве и шла
речь на заседании правительства.

Задача стоит такая: к 2010 году
нарастить топливно-энергетические
ресурсы как минимум на 40 процен-
тов, иначе город просто не сможет
развиваться дальше. Правительство
определило целый комплекс мер по
наращиванию этих жизненно важ-
ных ресурсов.

Правительство также обсудило во-
прос о городской целевой программе
по обеспечению субъектов малого
предпринимательства нежилыми по-
мещениями на 2004-2010 годы.

НА ГОРИЗОНТЕ 
НОВАЯ ПРОБЛЕМА
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Михаил и Олег – воспи-
танники московского
детского дома № 32,

что на Варшавском шоссе, в 8
часов утра 12 ноября оказа-
лись в центре столицы в офи-
се благотворительного фон-
да поддержки здорового об-
раза жизни. Два юных друга -
добровольные помощники
фонда. Появились они здесь
в столь раннее время для уча-
стия в мероприятии, приуро-
ченном к международному
Дню слепых, отмечаемому
ежегодно по всему миру 13
ноября. Мальчишки приняли
самое непосредственное уча-
стие в акции фонда, которая
состоялась в уютном поме-
щении одной из 24 москов-
ских первичных организаций
Всероссийского общества
слепых - в межрайонной ор-
ганизации ВОС «Южный
порт».

Здесь собрались шестьде-
сят человек почтенного воз-
раста, мужчины и женщины,
в очках и с белыми тросточ-
ками. На встречу пригласили
заместителей глав админист-
раций по социальным вопро-
сам районных управ Нагатин-
ского Затона и Даниловского,
чтобы ветераны смогли пооб-
щаться с ними на актуальные
темы. С концертом выступила
вокальная группа первички
«Южный порт». Самой вкус-
ной частью программы стала
дегустация многокилограм-
мового торта - подарка от
фонда.

«У нас каждый человек –
живая легенда». Так утвер-
ждает Роза Ивановна Ильина,
председатель межрайонной
организации «Южный порт».

Вот, например, Клавдия
Николаевна Татищева. Она -
инвалид по зрению второй
группы, труженица тыла, в су-
ровом 1943 году немало по-
ходила по инстанциям, отста-
ивая свое право на заверше-
ние высшего образования,
прерванного войной. Клавдия
Ивановна даже написала
письмо Сталину и получила
положительный ответ из ЦК.
А еще она была и остается
страстной путешественницей.
И в прошлом году она ездила
в Адлер, в санаторий «Изум-
руд», где благодаря старани-
ям правительства Москвы от-
дыхают преимущественно
москвичи, в том числе с ос-
лабленным зрением.

А вот Валентина Федоров-
на Лукьянова участвовала в
партизанском движении на
Смоленщине. Она - кавалер
ордена «Знак Почета», меда-
ли «За трудовую доб-
лесть»... Ветеран войны и
труда, вдова инвалида по
зрению, сама инвалид по об-
щему заболеванию, Лукья-
нова и сейчас остается в
строю: на общественных на-
чалах представляет первичку
«Южный порт» в районной
управе Нагатина-Садовников
Южного округа столицы, ак-
тивно участвует в воспита-
тельной работе с подростка-
ми и молодежью округа.

Валентине Федоровне
очень импонирует стиль де-
ятельности фонда - не толь-
ко накормить, одеть и обуть
подопечных, но и попытать-
ся привить людям сострада-
ние, любовь и заботу о
ближнем.

Юрий ЛУТФУЛЛИН

ВОСТОК ПРИРАСТАЕТ НОВОСТРОЙКАМИ

СОСТРАДАНИЕ 
К БЛИЖНЕМУ
13 ноября - Международный
день слепых

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Значительно активизировалось в нынешнем году жилищное
строительство в Восточном административном округе. Наряду с
Измайловом, о новостройках которого «МС» уже сообщала, это
отчетливо заметно еще по крайней мере в двух районах ВАО -
Преображенском и Ивановском.

Иными словами, миллион-
ным страхователем город-
ской программы льготно-

го жилищного страхования. Это
должно было решиться на про-
ходившей недавно выставке
«Социальная сфера города. Нас-
тоящее и перспективы».

В каждой из шести страхо-
вых компаний было зафикси-
ровано время, когда – теорети-
чески! – на миллионный полис
могли претендовать десятки
москвичей. Но только теорети-
чески! А кто конкретно? Это ос-

тавалось неизвестным. Страхо-
вание жилья – процесс непре-
рывный... «Миллионер» мог
одновременно появиться в ка-
ждой из компаний. И вот ком-
пьютер наугад выбрал шесть
кандидатов, а жребий, который
проводился на выставке, дол-
жен был назвать счастливчика.

А ведь три-четыре года назад
о такой – миллионной! - цифре
не могли и мечтать...

Сейчас уже мало кто помнит,
что послужило началом про-
граммы льготного жилищного

страхования. Толчок дал пожар в
одном из домов на Ленинском
проспекте, случившийся в 1994
году. Жертв, к счастью, не было,
но один подъезд выгорел полно-
стью. И вот на правительстве
Москвы было решено, что люди,
конечно, не останутся без крыши
над головой, квартиры им выде-
лят, хотя для бюджета это нема-
лая нагрузка. А потому было ре-
шено: по законам рыночной эко-
номики город не обязан возме-
щать собственникам утраченное
жилье. За свою собственность
человек должен отвечать сам.

Но как? Разве люди в состоя-
нии купить новое жилье? Да и
могут ли предусмотреть по-
жар?

Конечно, нет, но компенсиро-
вать потери от него – по силам
человеку. Механизм известен –
страхование. Программу было
предложено разработать тог-
дашнему Департаменту муни-
ципального жилья. Сразу реши-
ли: для москвичей страхование
будет льготным, ведь полновес-
ная сумма взноса горожанам
была бы явно не по карману. А
потому часть ее доплачивал
бюджет Москвы.

Но, несмотря на невысокую
сумму, которую пришлось бы
платить москвичам, первые
шаги программы были все же
робки и неуверенны. И это не-
смотря на то, что выгоды новой
программы были очевидны.
Ведь на практике размер воз-
мещения, которое получал по-
страдавший, многократно пре-
вышал сумму страхового взно-
са. Ему даже могли предоста-
вить новую квартиру – если
старая признавалась непригод-
ной для проживания. Тем не
менее ежемесячный рост кли-
ентов компаний был ничтожен.

Что и понятно. Во-первых, мы
никогда – во всяком случае по-
следние десятилетия – не стра-
ховали жилье. Имущество – да,
но недвижимость? Ее и не бы-
ло у нас в собственности. А во-
вторых, все мы выросли в ус-
ловиях, когда привыкли на ко-
го-то надеяться. Случись что –
город поможет! А откуда возь-
мет средства – это никого не
интересовало. От такой ижди-
венческой психологии не мо-
жем отвыкнуть до сих пор.

Но вот с 1999 года число за-
страхованных квартир стало
резко увеличиваться. Стали ры-
ночниками? Пришло понима-
ние перемен нашей жизни? От-
части, возможно, и так. Но ре-
шающим все же явился такой
«пустяк», как улучшение стра-
ховочного сервиса: сумму взно-
са – а она по-прежнему остава-
лась невысокой (сейчас в сред-
нем 25 руб. в месяц) – вписыва-
ли в квартирные квитанцион-
ные книжки, и теперь их можно
было оплачивать вместе с ком-
мунальными услугами.

И наконец свершилось! В ав-
густе этого года появился об-
ладатель миллионного полиса.
Теперь по сути в городе застра-
хована каждая третья кварти-
ра. А кто конкретно стал име-
нинником? Все решалось на
выставке.

Но здесь еще упомянем один
любопытный момент. Из шести
претендентов четверо оказа-
лись... пенсионерами! Случай-
ность? Совсем нет. Закономер-
ность! Пенсионеры – самые ак-
тивные клиенты страховых
компаний. Это утверждает и
статистика: страхуют жилье ча-
ще всего не самые богатые, а
самые бедные. Им-то есть чего
терять! А потому они больше

других нуждаются в защите.
Потому многие из них ежеме-
сячные взносы в 20-30 руб. сде-
лали для себя обязательными.
Если не подумают о себе сами,
кто позаботится?

И вот наступает «момент ис-
тины». У каждого из претенден-
тов – воздушные шарики разно-
го цвета. Из крутящегося бараба-
на малыш (его нашли среди по-
сетителей выставки) достает
конверт, в который вложена бу-
мажка соответствующего цвета.
Выиграл оранжевый! 

Победителем оказался пенси-
онер Александр Михайлович
Прокудин, который живет на ул.
Строителей (Юго-Западный ад-
министративный округ). Полис
он получил в Военно-страховой
компании. В качестве приза ему
достался пылесос марки «Элект-
ролюкс».

«Утешительные» призы –
электрочайники – вручили ос-
тальным пяти претендентам.

Итак, страховая услуга, кото-
рая еще четыре-пять лет назад
насчитывала сотни, если не де-
сятки тысяч клиентов, отныне
стала рядовой, массовой. Прой-
ден миллионный рубеж! Харак-
терно то, что, пока разбирались
с победителями, страхование
жилья в Москве продолжалось
полным ходом. Динамика стра-
хования – и это уже непрелож-
ный факт - идет с нарастанием!
На настоящий момент, по расче-
там специалистов, в столице
оформлено сверх миллиона
еще около ста тысяч полисов.
Так что, случись что с квартирой
– люди получат возмещение.

В рамках выставки прошел
также круглый стол о перспек-
тивах городского страхования
жилья.

Илья ГАЛКИН

КТО СТАЛ «МИЛЛИОНЕРОМ»?
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Накануне Дня примирения и со-
гласия в пансионате «Поваро-
во», что в окрестностях под-

московного Солнечногорска, про-
шли военно-спортивные соревнова-
ния учащейся молодежи района
«Щит-2». Туда пригласил нас руково-
дитель муниципального образования
«Котловка» Юго-Западного админи-
стративного округа Геннадий Першу-
нин. Именно на недавно созданные

органы местного самоуправления -
муниципалитеты помимо других
функций возложено также физиче-
ское и нравственное воспитание мо-
лодежи по месту жительства.

Приехали мы как раз к завтраку,
и мне вспомнились пионерские ла-
геря вот с такой же вкусной пшен-
ной кашей, сосисками с карто-
фельным пюре ну и, конечно же, с
веселым ребячьим хохотом и виз-

гом. В ходе самих соревнований
школьники 9-10-х классов, учащие-
ся профессионального училища
№ 2 и колледжа за несколько часов
убедительно опровергли расхожее
мнение о том, что, мол, не та нынче
молодежь пошла: хилая, слабая,
даже на турнике разочек подтя-
нуться не могут.

- Они без высоких слов и за Ро-
дину постоять сумеют, - сказал
мне руководитель районного клу-
ба «Патриот» Александр Кохосов. -
Ребята и физически, и морально
здоровы. Нашей армии будет дос-
тойное пополнение!

В минуту передышки ребята
окружили нас, корреспондентов,
и на вопросы о том, как им жи-
вется, что их влечет в этой жизни,
кем мечтают быть, отвечали
вполне уверенно. Вот лишь неко-
торые фрагменты диктофонной
записи.

Володя Скачков, профучилище
№ 2:

- Настроение отличное. Эти со-
ревнования - общение, для всех
нас просто радость, спасибо орга-
низаторам. Я готов к службе в ар-
мии и хочу испытать себя.

Эльвира Кушембетова, из того
же ПУ:

- Я просто счастлива, что меня
записали в команду нашего учили-
ща. Конечно, хочу, чтобы мы побе-
дили, но даже если не победим, то
победит наша дружба.

Евгений Кодица - школа № 522,
9-й класс:

- Люблю заниматься спортом,
хочу быть сильным и здоровым,
пойти служить в армию. Разбирать
и собирать автомат, стрелять из
него уже умею.

Алла Дубинина, ученица 10-го
класса:

- Я увлекаюсь женским футбо-
лом, другими видами спорта.
Люблю литературу, особенно
Пушкина.

А вот что сказал преподаватель
физкультуры школы № 517 Сер-
гей Туглев:

- Здоровье подрастающего по-
коления в целом не ахти какое, по-
тому надо побольше внимания
уделять физкультуре и спорту, со-
здавать в школах необходимую
материально-техническую базу...

Ну а потом был аппетитный,
сытный обед, и снова - азартные
соревнования до ужина, после ко-
торого все отправились на весе-
лую дискотеку. 

Николай АНДРЕЕВ

Выступавшие на коллегии
отмечали, что реализа-
ция программы-2003 осу-

ществляется на основе систем-
ного подхода. В округе реали-
зованы запланированные ме-
роприятия в области экономи-
ческого развития, строительст-
ва и реконструкции, ЖКХ, по-
требительского рынка, соци-
альной сферы, информирова-
ния населения, охраны право-
порядка.

Доходы целевого бюджетно-
го фонда развития территории
округа за девять месяцев со-
ставили 477 млн. рублей при
плане 392 млн. рублей. План
был превышен на 22 процента
и выполнен по всем источни-
кам. Расходы целевого бюд-
жетного фонда развития тер-
ритории округа составили 446
млн. рублей, или 100 процен-
тов от плана. В полном объеме
профинансированы работы по

объектам, включенным в инве-
стиционную программу округа.

Повышенное внимание было
уделено вопросам обеспече-
ния жильем населения округа.
За 9 месяцев очередникам вы-
делено 25,1 тыс. кв. м жилой
площади, что составило 67,4
процента от плана. Из 606 пре-
доставленных квартир 439 - в
новостройках. За этот же пери-
од улучшили жилищные усло-
вия, получив безвозмездные

субсидии на сумму 177,2 млн.
рублей, 178 семей очередни-
ков приоритетных категорий.
Годовой план - 199 семей - бу-
дет выполнен в ноябре текуще-
го года. В рамках московской
программы «Молодой семье -
доступное жилье» в первом по-
лугодии 33 молодым семьям
предоставлены отдельные
квартиры по договору коммер-
ческого найма. Оперативно ре-
шаются вопросы по обеспече-
нию жильем ветеранов и инва-
лидов.

- Это одно из приоритетных
направлений в нашей работе, -
отметила в своем выступлении
Валентина Рослякова, началь-
ник Управления жилищной по-
литики и жилищного фонда
ЮВАО.

По программе «Мой двор,
мой подъезд» благоустроено
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ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА НЕ ТОЛЬКО
ПРИРОДА И ГОРОД. ЭТО ПРЕЖДЕ
ВСЕГО МЫ САМИ - СО СВОИМ
ОТНОШЕНИЕМ К ПРИРОДЕ И ГОРОДУ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Благоустройство города,
безусловно, сейчас
один из главных при-

оритетов руководства комп-
лекса городского хозяйства.

Вспоминаю в связи с этим
май 1995 года, когда на об-
щегородском семинаре по
обмену опытом организации
благоустроительных работ
мэр города впервые сказал о
том, что «мы плохо содер-
жим дворы». И как же изме-
нилось в лучшую сторону за

эти годы состояние наших улиц, дворов, скверов!
Но все ли уже сделано? На мой взгляд, далеко не все.

Вопрос - почему не сделано? Ответ может дать опыт кон-
кретной работы по реализации программы «Мой двор,
мой подъезд», например, в нашем районе.

Мы занимаемся этой программой с 1998 года. Вложили
в ее реализацию весьма серьезные средства. Результат на-
лицо: в течение ряда лет район был, по многим отзывам,
одним из лучших в Москве по благоустройству.

Мы достигли этого результата благодаря тому, что по-
няли: комплексное благоустройство любого двора вклю-
чает целый ряд работ. Назову основные. Озеленение.
Обустройство непосредственно дворовой территории.
Сооружение площадки для детских игр. Строительство
спортивной площадки. Устройство автостоянки. Ремонт -
причем капитальный - фасадов, подъездов домов. Обо-
рудование подъездных путей. Наконец, создание инфор-
мационных зон.

На опыте мы убедились: важен во всем этом так назы-
ваемый человеческий фактор. Когда мы пять лет назад на-
чинали работу, жители района наблюдали за ее ходом со
стороны, безучастно. Но, увидев  первые результаты, отно-
шение свое изменили. Стали активны, воспринимают про-
исходящее как личное дело.

Правда, далеко не всегда это отношение конструктивно.
Скажем, не имеющие автотранспорта выступают против
автостоянок. Кому-то мешают аккуратные беседки на дво-
ровых территориях. Пожилым порой не по нраву спорт-
площадки или площадки для детских игр...

И это при том, что благоустройство дворов - не вопрос
создания какой-то комфортной среды вообще. Это созда-
ние условий, которые воспитывают молодежь, приучают
наше будущее поколение к эстетике, красоте. К тому, что
нельзя уродовать собственную среду обитания тем же му-
сором. К тому, что твой подъезд должен быть элементар-
но чист, аккуратен, красив, что во дворе глаз должен радо-
вать облагороженный пейзаж.

А ведь это одна из самых актуальных проблем. Именно
от ее решения зависит реализация всей программы.

Поэтому мы в своем районе одной из важнейших соста-
вляющих всей благоустроительной работы считаем имен-
но работу с населением, каждым конкретным жителем.
Где-то ощупью, где-то осознанно мы определили основ-
ные принципы этой работы. Прежде всего нет смысла со-
бирать эдакое новгородское вече всех жителей. На таком
вече, кроме крика, ничего не добьешься. Главное, подоб-
рать инициативную группу из 10-15 признанных лидеров,
которые везли бы этот воз, и как можно раньше подклю-
чить всю группу к практической работе. Причем принимая
все решения исключительно на месте. И, как правило, ре-
гулярно информируя людей о принятых решениях. А в ре-
зультатах они убедятся уже собственными глазами.

Когда именно так обстоит дело, любому дворовому бла-
гоустройству уготована долгая и счастливая жизнь. За ним
следят уже сами жители.

Каким, однако, образом их, жителей, информировать?
У нас - две газеты в районе, около 50 информационных
стендов. Есть кабельное телевидение. Два раза в неделю
час-полтора в прямом эфире специалисты управы, ДЕЗа
района общаются с населением. И, безусловно, наиболь-
ший эффект дают непосредственные встречи руководства
района с жителями. Словом, свою часть работы управа де-
лает. Но все ли только от нее зависит?

Не зависит, к примеру, такая проблема: недофинан-
сирование программы. Помню, несколько лет назад я
попросил наших специалистов подсчитать, сколько нам
необходимо средств, чтобы по нормативам содержать,
к примеру, зеленое хозяйство. Мне эту цифру дали. Ко-
гда я обратился с ней в префектуру, получил ответ: мы
даже на весь округ не получаем таких средств, которые
просит район!

Мы рационально используем отпускаемые средства.
Привлекаем к финансированию промышленные пред-
приятия, коммерческие структуры. Не случайно, надо ду-
мать, в одном из распоряжений префекта ВАО отмечено,
что в Преображенском районе стоимость работ по комп-
лексному благоустройству дворовых территорий ниже
средних показателей по округу. И тем не менее средств
постоянно не хватает.

А это между тем проблема общегородская. Решать же
ее приходится району. Сможет ли он сделать это без помо-
щи города, округа? Сомневаюсь.

Сергей ВАСЮКОВ,
глава управы района 
Преображенский ВАО:

СЧАСТЬЕ В ПРЕДЕЛАХ
ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОГО
ДВОРА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (51), 12 - 18 ноября 2003

На одном из недавних заседаний коллегии ЮВАО рассматривались
итоги исполнения программы социально-экономического развития ок-
руга за девять месяцев 2003 года. Префект округа Владимир Зотов,
отмечая в целом успешное выполнение программы, тем не менее в же-
сткой форме призвал руководитей всех районов усилить работу и кон-
троль по всем направлениям и постараться избежать ошибок, чтобы
не наступать на одни и те же грабли.

УБРАТЬ С ДОРОГИ ГРАБЛИ

Трудно себе представить, что до сих пор
один из старейших российских универ-
ситетов - Московский - не имел собст-

венного библиотечного здания. Огромное со-
брание - 5 миллионов томов ютилось в мало-
пригодных (по современным понятиям) для
научных трудов помещениях. Во всемирно из-
вестном учебном городке, раскинувшемся на
Воробьевых горах, нашлось место и для спор-
тивных залов, и для домов преподавателей.
Строительство библиотечного корпуса все
время отодвигалось на потом.

И вот, похоже, лед тронулся. Во-первых, по-
добрали для него место по соседству с универ-
ситетскими корпусами на территории бывшей
промзоны. Во-вторых, средства, которые поз-
волят реализовать этот проект. Не секрет, что
в университетском квартале строят жилье. И
не только для преподавателей, но и для состо-
ятельных москвичей, жаждущих поселиться
вблизи храма науки. Так вот, 30 процентов
средств, вырученных от продажи этого жилья,
пойдет на строительство хранилища научной
мысли. 10-15 процентов стоимости стройки
возьмет на себя московское правительство.
Словом, есть надежда, что библиотечный про-
ект из состояния декларации о намерениях пе-
рейдет в стадию вполне материальную.

Фундаментальная университетская библи-
отека МГУ задумана как своего рода уникаль-
ное, передовое по уровню технической осна-
щенности сооружение. Цокольный этаж отве-
дут под книгохранилище. В центральном
восьмиэтажном корпусе разместятся факуль-
тетские читальные залы с собственными

книжными фондами. Они будут оборудованы
мини-кабинетами со звукоизоляцией, чтобы
ничто внешнее не мешало учащимся погру-
жаться в глубины науки.

В библиотечном корпусе, примыкающем к
центральному справа, тоже разместятся чи-
тальные залы для студентов. А вот левый би-
блиотечный блок предназначен для научно-
исследовательского центра. В нем будут зани-
маться преподаватели МГУ. Здесь разместят-
ся читальные залы, оборудованные компью-
терами с выходом в Интернет. По соседству
оборудуют конференц-залы для проведения
научных симпозиумов, а также зрительные
залы для просмотра фильмов.

Памяти выдающегося русского ученого
Михаила Ломоносова будет посвящен акаде-
мический зал, который разместится на седь-
мом этаже центрального корпуса. Там будут
храниться уникальные издания трудов этого
поборника просвещения в России. Кроме то-
го, в правом крыле библиотеки откроется му-
зей создателей Московского университета -
графа Шувалова, Екатерины II, Ломоносова.
Там будут выставлены портреты ректоров это-
го крупнейшего российского учебного центра,
их научные труды.

Один из главных параметров библиотеки, о
строительстве которой сообщил пресс-центр
префектуры Западного административного
округа, - это количество читательских мест - 3
тысячи. Так что огромное книжное собрание
не будет пылиться на полках, а станет доступ-
ным всем желающим учиться и учить.

Александр АСТАФЬЕВ

Деревни Кутузово и
Назарьево, распо-
ложенные в гра-

ницах Зеленограда,
старейшие в Подмо-
сковье. В этом краси-
вом уголке издавна
строили дачи артисты,
писатели и художники.
Сюда приезжал извест-
ный писатель Сергей
Аксаков, автор книги
«Детские годы Багро-
ва-внука», а летом
1926 года Михаил Бул-
гаков работал здесь
над пьесой «Зойкина
квартира».

Сегодня в Назарьеве
много старых домов, в
которых постоянно жи-
вут только 16 семей.
Согласно генерально-
му плану развития Зе-
ленограда на террито-
рии деревни предпола-
гается снести жилые
дома на площади 2100
кв. метров. На их месте
разместятся торгово-
промышленные комп-

лексы, а также спор-
тивный городок, вклю-
чающий велотрек, зал
для экстремальных ви-
дов спорта, парашют-
ная вышка, лыжный
клуб, детский спортив-
ный клуб. К началу
строительства будет
расширено Фирсанов-
ское шоссе.

У деревни Кутузово
другая судьба. По ген-
плану здесь планирует-
ся возвести поселок
малоэтажной застрой-
ки, административный,
торговый и спортив-
ный центры. Префект
Зеленоградского адми-
нистративного округа
Анатолий Смирнов, вы-
ступая на коллегии,
предложил внести в
проект преобразова-
ний в Кутузове по-
стройку часовни или
церкви и выделить ме-
сто для выставочного
зала. 
Александр МИЛЬ

ЗЕЛЕНОГРАД РАСТЕТ 
ПО ПЛАНУ

На коллегии префектуры Зеле-
ноградского административно-
го округа рассмотрен вопрос
«О проекте планировки На-
зарьева и Кутузова».

БИБЛИОТЕКА МГУ: 
ОТ ДЕКЛАРАЦИЙ О НАМЕРЕНИЯХ
МУДРЕЕ НЕ СТАНЕШЬ...

«ЩИТ-2» ПРОХОДИТ ЗАКАЛКУ
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МОЖНО ОБОЙТИСЬ 
И БЕЗ СУДА

«Меня залила соседка сверху. Хотела
составить смету на ремонт, чтобы по-
дать исковое заявление в суд. Ремонт-
но-строительная группа отказалась по-
мочь в составлении сметы: они, мол,
этим не занимаются. К кому мы долж-
ны обратиться?

Ольга ЗАХАРОВА, СВАО».

В ДЕЗе Северного Медведкова нам
ответили так:

- Жилец, который понес материальный
ущерб по вине соседей, должен написать
заявление на имя начальника ДЕЗа. При-
дет комиссия с техниками-смотрителями,
оценит сумму  ущерба, установит причину
аварии. Тогда и будет составлен законный
документ, с которым пострадавший мо-
жет обратиться в суд. Такие ситуации мо-
гут разрешаться и без помощи суда: если
обе стороны согласны с заключением ко-
миссии, со сметой по оценке причиненно-
го ущерба, то работники ДЕЗа могут уст-
ранить последствия аварии своими сила-
ми за счет виновника аварии.

Если этого не происходит, особенно зимой
- жизнь уже не мила. Но мы, увы, народ
привычный. Мало кто из москвичей не

знаком с последствиями аварий теплопрово-
дов. Ну а уж летнее отключение горячей воды
мы переносим просто стоически, хотя и не без
подсознательного страха: а вдруг горячую воду
после всех этих ремонтов нам так и не дадут?

Поэтому и недавнее обещание московских
властей через несколько лет не отключать го-
рячую воду на время профилактических работ
на теплопроводах вызвало, мягко говоря, недо-
верие в самых широких слоях горожан. Предел
наших мечтаний - давали бы вовремя, и на том
огромное спасибо. 

Между тем существует технология, которая
позволяет не только проверять трубопроводы,
не мучая потребителей отключением от тепла,
но также сокращает количество аварийных си-
туаций на этих теплотрассах, увеличивает меж-
ремонтный срок службы всей теплосети. Для
этого при прокладке тепловых сетей осуществ-
ляется изоляция трубопроводов специальными
материалами - пенополиуретаном, сшитым по-
лиэтиленом. Применяются и низколегирован-
ные трубы. Причем прокладка таких сетей воз-
можна даже при неблагоприятном и проблем-
ном грунте. Например, трубам с пенополиуре-
таном не страшен даже высокий уровень грун-
товых вод, так как они защищены от наружной
коррозии и даже имеют сигнальный провод,
предупреждающий о нарушении герметично-
сти изоляции. Удивителен и срок службы всех
этих труб - примерно 50 лет. И самое главное:
такие сети - уже реальность.

Например, филиалом №1 ГУП «Мосгортеп-
ло» по Северному округу, в ведении которого
находятся 142 километра тепловых вводов и
687,5 километра разводящих тепловых сетей, с
применением новых технологий проложено
62,2 километра теплосетей. В теплосети 12-го
района, которая обслуживает территорию меж-
ду Водным стадионом и Речным вокзалом, та-
кие прокладки составляют 12 процентов от их
общей протяженности 25 километров. Откуда
такие темпы? Дело в том, что прокладка ППУ
труб активно ведется не после соответствую-
щего заявления Лужкова, а последние пять лет,
при том, что сами такие технологии стали вне-
дряться уже лет девять тому назад.

В настоящее время в Северном округе за-
канчивается устройство целых зон с проклад-
кой труб с пенополиуретаном. Это почти весь
район Савеловский, большая часть Коптева,
Ховрино, Тимирязевский район, часть Голови-
на и Западное Дегунино. Это позволило уже с
прошлого года значительно сократить летний
ремонт теплосетей. Специалисты обещают, что
через два года в Москве появятся большие зо-
ны, где горячую воду на летний период отклю-
чать уже не будут.

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
ЕСЛИ ВАША ДВЕРЬ НИКОМУ 

НЕ МЕШАЕТ - НИКАКОГО
РАЗРЕШЕНИЯ НЕ ТРЕБУЕТСЯ.

НО ТОГДА ЗАЧЕМ ОНА НУЖНА?

Н. Алимжанова, А. Астафьев,
Е. Волкова, Г. Воскресенский, 
Н. Красова, А. Матвеев, Н. Модестов

456 дворов - 100 процентов от плана.
Но не обошлось и без ложки дегтя. Не
выполнен план по ремонту подъездов в
целом по округу: при плане 2110 подъ-
ездов отремонтировано 2072 подъезда. 

Не выполнено и задание по сокраще-
нию кредиторской задолженности ди-
рекций единого заказчика районов пе-
ред подрядными организациями за вы-
полненные работы. Владимир Зотов
обязал своих заместителей в двухне-
дельный срок предоставить предложе-
ния по сокращению кредиторской за-
долженности, принять исчерпывающие
меры по выполнению плановых зада-
ний ремонта подъездов жилых домов в
полном объеме, обеспечить постоян-
ный контроль и отчетность за ходом
фактического выполнения инвестици-
онных контрактов на строительство
жилых корпусов и объектов социально-
го назначения.

- Я призываю руководителей всех
уровней существенно повысить свою
ответственность за порученное дело, -
сказал Владимир Борисович. - В про-
тивном случае будем снимать неради-
вых руководителей с занимаемых
должностей.

Игорь ЯСЮКОВ

В диспетчерской дежурили:

Скучное слово «теплопро-
воды» на самом деле явля-
ется едва ли не ключевым
для каждого человека. От
их состояния зависит, будут
ли теплыми батареи в на-
ших домах и польется ли из
крана горячая вода.

И ГОРЯЧАЯ ВОДА 
К НАМ ПРИДЕТ
НАВСЕГДА

Наиболее подробную информацию о
проектах «Москва-сити» можно полу-
чить в управе района Пресненский по
телефону: 205-7701, сообщил замгла-
вы администрации этого района
Владимир Полунин.

За разъяснениями мы об-
ратились к первому вице-
президенту Российского
футбольного союза заслу-
женному мастеру спорта
Никите Симоняну:

- Победитель определится
согласно регламенту евро-

пейских кубковых соревнова-
ний. Будет назначено допол-
нительное время - два тайма
по 15 минут каждый. Дейст-
вует также недавно введен-
ное правило «серебряного
гола». Это когда одна из ко-
манд забивает мяч, но игра

внезапно не прекращается,
как раньше, и тайм доигры-
вается до конца. Если сопер-
ник успеет провести ответ-
ный гол, встреча продолжа-
ется до истечения всего до-
полнительного времени. 

Разумеется, в иных слу-
чаях особенно ценятся голы
на чужом поле, они при про-
чих равных дадут право на
поездку в Португалию, где
летом следующего года
пройдет финальная стадия
европейского первенства. 

При абсолютном равенст-
ве сил для выявления побе-
дителя будут назначены,
как обычно, послематчевые
пенальти.

«Мой сын учится в негосударственном вузе и хочет взять академиче-
ский отпуск. Имеет ли он право на отсрочку от призыва в армию?

М. ЕРМАКОВА, СВАО».

ОТСРОЧКА ОТ ПРИЗЫВА ВОЗМОЖНА

«Слышала, что этим летом вступили в дейст-
вие новые правила установки металлических
дверей в квартирах. Соседка сказала, что те-
перь устанавливать бронированную дверь в до-
ме запрещено. Так ли это?

Вера СКОКОВА, Восточная улица, ЮАО».

«БРОНИРУЙТЕСЬ» НА ЗДОРОВЬЕ

ХОЧУ СОРВАТЬ НОЧНОЙ АВТОКОНЦЕРТ
«По ночам мешает спать постоянно срабатывающая автосигнализация.

К кому обратиться?
И. КОНЬКОВА, Зеленоград».

ПОДЪЕЗДЫ 
В ПОРЯДКЕ 
БУДУТ

«Подъезды в нашем
доме 19а, корпус 3 по
улице Усачева давным-
давно не ремонтирова-
лись. На все обращения в
ДЕЗ ответа нет. Может,
хотя бы вашей газете
ДЕЗ ответит?

Василий ВЕРЕВКИН 
от имени всех 

жителей дома».

«Прочитала в «Московской среде» о строительстве
крытого конькобежного стадиона в нашем районе. А
кто и по чьей технологии ведет это строительство?

Людмила ФИЛИМОНОВА, Крылатское».

КРЫЛАТСКОЕ ВСТАНЕТ НА КОНЬКИ

«Где можно найти хоть какую-то
техническую информацию о проек-
тах «Москва-сити»? Сайт «Москва-
сити» не обновляется уже почти
полтора года. Может быть, есть ка-
кой-нибудь другой источник?

Илья КОНЮХОВ, 
улица Яблочкова».

ВСЕ НОВОСТИ 
ИЗ МОСКВЫ-СИТИ

ФАКТОР ПОБЕДЫ
«Скоро сборная России по футболу сыграет два сты-

ковых матча чемпионата Европы с командой Уэльса. В
этой связи у меня вопрос: как будет определяться по-
бедитель данных встреч, если, скажем, обе игры за-
вершатся с одинаковым результатом, например, 0:0
или 1:1? 

Сергей ЗЕМЩИКОВ, 
футбольный болельщик, СВАО». 

На вопрос читатель-
ницы нам ответили в
Управлении государ-
ственной противопо-
жарной службы Моск-
вы МЧС России:

- В новых правилах по-
жарной безопасности
РФ, вступивших в силу с
1 июля нынешнего года,
есть некоторые измене-
ния и уточнения, касаю-
щиеся правил установки
металлических дверей.
Теперь в зданиях, за ис-
ключением индивиду-
альных жилых домов, за-
прещается устанавли-
вать дополнительные
двери или изменять на-
правление открывания
дверей из квартир в об-
щий коридор или на об-

щую лестничную клетку,
но только в том случае,
если это препятствует
или ухудшает условия
свободной эвакуации
людей из соседних поме-
щений. Однако если ва-
ша дверь никому не ме-
шает, устанавливайте ее
на здоровье. Никакого
специального разреше-
ния, согласования с Гос-
пожнадзором или други-
ми структурами не нуж-
но. Вот если вы устано-
вите дверь как в Гохра-
не, которая будет пере-
гораживать проход и ме-
шать соседям, то тогда
мы должны будем при-
нять меры. Так что защи-
щайте свое жилище в
разумных пределах.

На этот вопрос отвечает помощ-
ник оперативного дежурного
ОУВД г. Зеленограда Юрий Плав-
ский: 

- Обратитесь к дежурному по отде-
лению милиции по месту жительства.

Он должен найти владельца машины
и провести с ним беседу. Основная
сложность именно в том, чтобы найти
владельца. Как известно, очень мно-
гими машинами сейчас управляют по
доверенности.

В юридическом от-
деле префектуры
СВАО нам пояснили,
что отсрочку от призы-
ва могут получить лица,
которые обучаются на
очном отделении обра-
зовательного учрежде-
ния, имеющего государ-
ственную аккредитацию
по соответствующим

специальностям, но
только на период, не
превышающий установ-
ленных нормативами
сроков освоения основ-
ных образовательных
программ. В конкрет-
ном случае право на от-
срочку сохраняется  за
студентом, если он ис-
пользовал академиче-

ский отпуск однократно.
Этим правом могут вос-
пользоваться и те, кто
повторно поступает в
образовательное учре-
ждение того же уровня
(при условии их обуче-
ния в предыдущем об-
разовательном учреж-
дении не более трех
лет).

Как сообщили «МС» в
пресс-центре префекту-
ры Западного админист-
ративного округа, концеп-
ция крытого конькобежно-
го центра разрабатыва-
лась московскими архитек-
торами, сотрудниками ин-
ститута «Моспроект-4», по-
бывавшими в Японии, в
Ногано, где находится
один из лучших крытых
катков в мире. Японцы од-
ними из первых примени-
ли такое техническое нов-
шество, как свободная
конфигурация трибун, по-
зволяющая компоновать

их в зависимости от числа
зрителей. Эти и другие
усовершенствования при-
меняются при строитель-
стве конькобежного цент-
ра в Крылатском, с по-
правкой, разумеется, на
московскую специфику.
Строительство катка бу-
дет проходить непосред-
ственно под контролем
Московского комитета по
физической культуре и
спорту. А в качестве под-
рядчиков выступят такие
известные акционерные
общества, как Москапст-
рой и Моспромстрой.

Как ответила «МС» дире-
ктор ГУП ДЕЗ района Ха-
мовники М. Баталина, ре-
монт подъездов в доме 19а,
корпус 3 по улице Усачева
планируется провести во 2-м
квартале 2004 года.
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СПЕЦИАЛИСТЫ НУЖНЫ.
ДЕРЗАЙТЕ!

«Ищу работу проектировщика, хо-
телось бы работать в сфере город-
ского коммунального хозяйства.
Подскажите, куда мне обратиться?

Александр КОМАРОВ, ЮВАО».

Как нам сооб-
щил главный ин-
женер ОАО 47
ЦПИИ Евгений
Несишов, Цент-
ральный проект-
но -изыскатель -
ский институт при-

глашает на работу
специалистов раз-
личных направле-
ний для обслужи-
вания зданий и со-
оружений. Теле-
фон для справок:
197-09-05.



ИНСТРУКТАЖ

Поступаю в распоряжение ведущего
специалиста Мосжилинспекции по
СВАО Константина Кушнарева. На
проверку поведет он, а чтобы коррес-
пондент по ходу дела не докучал воп-
росами - Константин Викторович
скрупулезно инструктирует. «Сначала,
- говорит инспектор Кушнарев, -
предъявляем ДЕЗу распоряжение на
право проверки. Затем выбираем лю-
бые дома, подготовленные к зиме, и
идем смотреть: исправна ли кровля,
состояние подвала, межпанельных
швов, утепление, чтобы не сквозило -
одним словом, нас будет интересо-
вать тепловой контур дома. Готово ли
жилище к зиме». А еще инспектор го-
ворит, что с нами обязательно дол-
жен быть представитель обслужива-
ющей организации.

Ждем представителя. Пользуясь
моментом, все же задаю несколько
вопросов: о количестве проверок в
году, о том, куда потом вся эта ин-
формация идет, достаточно ли одного
инспектора на такой большой район,
как Отрадное. Константин Викторо-
вич, человек обстоятельный, на все
вопросы отвечает подробно, но когда
доходит до объема работы, на мгно-
вение задумывается. И тут ему на по-
мощь спешит начальник технического
отдела ДЕЗа «Отрадное» Ольга Трош-
кина.

- У нас один из самых больших рай-
онов в Москве, - говорит она. - Обслу-
живаем 269 домов. А Константин Вик-
торович нас проверяет.

- Как успеваете? - удивляюсь я. -
Домов больше, чем рабочих дней в
году.

- За одну проверку не один дом об-
следуем, - отвечает обстоятельный
Кушнарев. - Стараемся проверить по
два-три дома.

- А сегодня?
- Два дома по плану. Если захотите

- проверим три. 
Ольга Трошкина между тем про-

должает нахваливать инспекцию.
- Инспекция, - говорит она, - не

только контролирует, но и помогает
нам в вопросах, с которыми своими
силами не сладить.

- Еще бы - ведь ее все боятся, - де-
монстрирую я свою осведомленность.

- Уважают! - аккуратно уточняет
Кушнарев.

И я вспоминаю слова Стражникова.
«Любовь к инспектору - патология, -
скажет мне Александр Матвеевич, от-
вечая на аналогичный вопрос. - Да,
мы, что называется, бьем по болевым
точкам. Но большая часть вопросов
решается в рабочем порядке».

- Тем не менее бывают сложные во-
просы, которые мы сами решить не

можем, - настаивает тем временем
Трошкина.

- Например? 
- У нас шесть жилых домов отапли-

ваются от газовой котельной Москов-
ского института теплотехники. Это
оборонный завод, доступа туда нет,
проконтролировать невозможно. И
если бы не Мосжилинспекция, не
знаю, как бы мы выходили из поло-
жения...

- Ведомственное жилье - проблема,
- в очередной раз уточняет Кушнарев.

Самое удивительное, что действи-
тельность преподнесет нам убеди-
тельный аргумент в пользу того, что
начальник технического отдела Ольга
Трошкина ввернула про поддержку
совсем не из сервильных побужде-
ний, а вполне искренне и обоснован-
но. Но это будет через пять минут. А
пока нашего полку прибыло - появля-
ется еще один участник проверки: на-
чальник производства подрядной ор-
ганизации ООО «Квант-1» Светлана
Симонова.

Это ее дома мы идем проверять...

БОГАТЫЕ ТОЖЕ ЗАБЫВАЮТ

Ключи от подвалов хранят строго - в
ОДС дирекции заказчика УМО «От-
радное». Заезжаем туда. И попадаем,
как выразилась Симонова, в рабочую
ситуацию. Рядом с диспетчером два
раздосадованных слесаря-сантехни-
ка: отправились по заявке жильца -
холодные батареи - и обнаружили,
что в квартире этажом выше пере-
крыт стояк. Монтируя отопление, хо-
зяин врезал вентиль в стояк - то ли по
безграмотности, то ли по недомыс-
лию. Но теперь эти его забавы стали
головной болью соседей и бедолаг-
слесарей из УМО «Отрадное».

- Алтуфьевское шоссе, 34/2. Элит-
ный дом. Туда нас не пускают, - сету-
ет сантехник. - Там вообще автомат-
чик на входе. 

- А что можно сделать? - спраши-
ваю Константина Викторовича.

- Нужно пригласить участкового, -
говорит Кушнарев.

- Участковому тоже не открывают, -
замечает слесарь.

И тут я вспоминаю Трошкину с ее
«сложными» вопросами.

- Вам этот дом не подконтролен? -
спрашиваю Кушнарева.

- Подконтролен, - твердо говорит
он и что-то пишет в своем блокноте. -
Людей без тепла оставлять нельзя.
Раз этот дом на балансе дирекции,
есть обращение жителя, значит, нуж-
но работать. Выход найдем...

В ГОРНИЦЕ МОЕЙ ТЕПЛО

Алтуфьевское шоссе, 32 - наш пер-
вый адрес. Пока Светлана Александ-
ровна вызванивает жильца, который
бы открыл нам дверь подъезда, Куш-

нарев начинает инспектировать:
«Смотрим остекление витража - нор-
мальное. Нумерация подъезда - нор-
мальная. Когда приезжает милиция
или «скорая» и когда на подъезде нет
номера, для них одно мученье. Здесь
хорошая табличка».

Еще бы! Такую табличку, честно
признаюсь, вижу впервые - децимет-
ровыми, но аккуратными буквами оз-
начено: «Подъезд № 2».

Между тем на звонки Симоновой
никто не откликается.

- Бывает и так: стоишь и перебира-
ешь коды квартир, пока не найдешь
того, кто дома; да еще не всяк откро-
ет, - оправдывает ситуацию Констан-
тин Викторович. - Но, с другой сторо-
ны, политика правильная: подъезды
должны быть закрыты.

- А не пойти ли нам подвал прове-
рить? - видя тщетность ухищрений
Симоновой, меняет тактику Кушнарев.

Но в этот момент слышится ответ-
ный голос. Щелкает замок. И мы в
подъезде.

Видно, что ремонт здесь сделан
нынешним летом. Особенно хороши
стены - цвета морской волны, что
редкость для домов постройки се-
мидесятых. В нашем случае - двена-
дцатиэтажный блочный дом серии
1605.

Поднимаемся наверх, чтобы отту-
да, неспешно и внимательно осматри-
вая хозяйство Светланы Александров-
ны, спуститься вниз.

И первое, что видим, - холодиль-
ник: стоит себе на площадке, а сбоку
записочка: «Не трогать. Собствен-
ность 96-й квартиры».

- Нарушение, - говорит Кушнарев.
И нажимает кнопку звонка 96-й квар-
тиры.

В ответ - тишина.
Кушнарев жмет кнопку 95-й.
Выглядывает бабуля - божий оду-

ванчик.
- Одна приятельница из этого же

подъезда, бедная, хотела взять, но
вот не может, - тихо шелестит она по
поводу холодильника.

- Бабуль, в квартире протечки есть?
- спрашивает дотошный Кушнарев.

- Нет. Бог миловал.
- Тепло у вас?
- Нет, деточка, холодно. Батареи

чуть тепленькие...
- А можно посмотреть?

И что характерно: в подвале
чисто, сухо, тепло и нет запахов.
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- Вы сказали что-то о благотворительности. О
чем речь?

- У нас есть подшефный детский дом № 19, нахо-
дится на Спартаковской площади. Единственный в
Москве и третий в России такой детский дом: там от-
дают детей в семьи на патронатное воспитание. Ве-
ликолепные люди работают. Никакой казенщины.
Вот вам показатель: из 150 детей, которые числятся,
в самом детском доме проживают только 25. Ос-
тальные – в семьях. И условия, в которых живут эти
25, не сравнить с другими детскими домами. У детей
есть свои комнаты, своя кухня на каждом этаже.
Назвать его детским домом язык не поворачивается.
Мы предлагаем устраивать этих детей в спортивные
секции и возить их на занятия и оплачиваем это.

- Благотворительность – показатель стабильно-
сти организации. А не обращаются ли к вам за опы-
том те, кто хочет создать фирму по подобию вашей?

- Честно говоря, у меня пока опыт «военных дейст-
вий», опыт управления предприятием в кризисный пе-
риод, когда все руководство сводилось к тому, чтобы
удержать предприятие на плаву. И только сейчас, ут-
вердившись, мы вступили в период, если можно так
выразиться, завоевания новых позиций на рынке. Мы,
например, предложили ЦАО программу по созданию в
управах предприятий по содержанию дорог. Речь вот
о чем: сегодня есть остатки разваливающихся пред-
приятий – ДЕЗов, ГУПов, которые с оставшейся техни-
кой кое-как пытаются выполнять возложенные на них
функции. Эта ситуация никого не устраивает. Мы сов-
местно с руководством ЦАО предложили создавать
базовые предприятия в каждой управе, как мы сейчас
это делаем в Хамовниках. За ними закрепляются тер-
ритории. Мы закупаем часть техники. Часть закупают
сами управы. И получаем структуры, которые отвеча-
ют за содержание определенных территорий. Управам
это очень удобно – они заказчики. Я – подрядчик. За-
дачи определены строго. Подрядчик знает специфику
района. Каждый квадратный метр. Никуда не убежит.
Не скажет завтра этой управе: знаете, через дорогу
нам предложили на 2 рубля дороже – пойдем туда. У
заказчика появляется желание вкладывать деньги и
создавать то, что будет работать на порядок лучше. И
мы будем знать, что у нас есть постоянная работа, за
которую отвечаем целиком и полностью...

- Это все то же партнерство, о котором уже го-
ворили...

- Безусловно, здесь нужна ответственность с обеих
сторон. В ЦАО нас поддержали. Планируем внедрить
эту программу в течение двух-трех лет. В целом это по-
зволит решить проблему уборки тротуаров, переулков,
двориков коренным образом. Потому что, как показа-
ла прошлая зима, маленькие улочки убираются из рук
вон плохо. На территории одного района несколько ор-
ганизаций отвечают за уборку. Нет единой головы...

- Так вы думаете над тем, чтобы взять под опе-
ку малые улицы? Это после МКАД-то...

- Второй год над этим работаем. Что касается срав-
нения с МКАД – поверьте, ничего сложного: все то же
самое. Вопрос – системного подхода. Сесть, проду-
мать, испытать модель, выявить слабые и сильные
стороны, скорректировать и подготовить целостную
систему работы. Тогда неважно – большая ли магист-
раль, маленькая ли улица, переулок, двор. Где-то нуж-
на тяжелая техника, а где-то просто люди с лопатами.
Вышли 20 человек и все сделали. Правда, эксперимент
требует времени. А сегодня – вот она, зима. Значит,
эксперименту чуть меньше внимания. Главное – снег.
Но весной подведем итоги, проанализируем, найдем
ошибки, примем другие решения. И пойдем дальше...

- Дмитрий Валериевич, так и подмывает задать
вопрос: вам вообще нравится эта работа?

- О другой никогда и не думал. Отец на моей памяти
всегда этим занимался. И был единственным приме-
ром. Это серьезная и ответственная работа. И, на мой
взгляд, достойная. Поэтому отвечаю: мне нравится
здесь работать. И к тому же мне хочется доказать –
прежде всего себе, – что я не зря занял место отца. Хо-
чу остаться в памяти людей не как сын Валерия Карло-
вича Кузнецова, а как Дмитрий Валериевич Кузнецов.

- Достойный ответ. А откуда такое название: «Ин-
женерный центр»?

- Когда приказали долго жить тресты и главки, свя-
занные с жилищно-коммунальным хозяйством, и
возник вопрос, чем заниматься, отец решил создать
организацию, которая будет разрабатывать новые
технологии и механизмы для уборки московских до-
рог. С таким расчетом был создан «Инженерный
центр». На протяжении 13 лет он менялся, но основ-
ное направление сохранилось: это должна быть лиди-
рующая организация, которая не просто убирает и ре-
монтирует дороги, а предлагает что-то новое и каж-
дый раз движется хотя бы на шаг вперед. У нас есть
средства и возможности это делать. Потенциал раз-
вития заложен в людях. Мы постоянно движемся впе-
ред. Поэтому иной жизни для себя не представляю...

Василий ДВОРЫКИН

Дмитрий КУЗНЕЦОВ: 

НЕТ 
ЖЕЛАНИЯ
ХАЛТУРИТЬ

Окончание. Начало на стр. 2

НЕЗАВИСИМАЯ 
Она была задумана в уютном, больше похожем на рабочее место ректора
университета, кабинете начальника Государственной жилищной инспекции
Москвы Александра Стражникова. Отвечая на вопросы корреспондента «Мо-
сковской среды», Александр Матвеевич сформулировал кредо своей служ-
бы: контроль – удел независимых. Тогда-то я и попросил: нельзя ли как-нибудь
пройти с инспектором, чтобы на себе ощутить все прелести независимого
контроля? Стражников обещал споспешествовать. Обещанного, как извест-
но, надо ждать. Наконец получаю приглашение на инспекционную проверку.
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- Наш подъезд всегда был чис-
тый, - говорит Людмила Ивановна.
- А сейчас что-то случилось...
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сегодня и завтра
И ПОДВАЛ МОЖЕТ БЫТЬ

СТРАТЕГИЧЕСКИМ ОБЪЕКТОМ,
ЕСЛИ ЦЕЛЬ СТРАТЕГИИ - 

УЮТ И БЛАГОПОЛУЧИЕ ЖИЛЬЦОВ

Дети вырастают, и
квартира стано-
вится тесновата...

Вы приезжаете в гости
к знакомым и понима-

ете, что в этом районе хотели бы поселить-
ся... Но, к сожалению, далеко не все могут
позволить себе приобретение новой квар-
тиры. Поэтому для улучшения своих жи-
лищных условий часто приходится прибе-
гать к альтернативной сделке купли-прода-
жи. Такая сделка подразумевает продажу
старой квартиры с одновременной покуп-
кой новой. Операция непростая, и ее про-
ведение нередко затрудняется тем обстоя-

тельством, что при наличии покупателя на
старую квартиру может возникнуть пробле-
ма с подбором альтернативы из-за отсутст-
вия устраивающих вас вариантов. Когда
находится новая квартира, покупатель в
свою очередь нередко успевает отказаться
от покупки, и процесс начинается сначала,
приобретая нескончаемый характер.

Чтобы избежать подобных осложнений,
корпорация «Инком-недвижимость» пред-
лагает своим клиентам так называемую ин-
вестиционную сделку (иначе она еще назы-
вается «взаимозачет»).

Суть сделки в следующем. Допустим,
вы решили заняться обменом. Ваше ста-

рое жилье еще не дождалось своего по-
купателя, а вы нашли именно такую квар-
тиру, о которой давно мечтали: вас устра-
ивает и цена, и местоположение, и вид из
окна, и многие-многие другие параметры.
Все прекрасно, но ее надо выкупить
очень срочно, а у вас нет для этого необ-
ходимой суммы денег. Единственный ис-
точник поступления денег - старая квар-
тира. Но если новую квартиру не купите
вы, причем немедленно, то найдутся дру-
гие желающие. И что же, попрощаться с
мечтой? 

Не бывает безвыходных ситуаций. Вы-
ход в таком случае только один: приходи-
те к нам, и мы обязательно решим вашу
проблему. На средства компании эта
квартира будет  приобретена для вас.

Затем без спешки будет продана ваша
старая квартира. А вы уже будете справ-
лять новоселье. Немаловажно и то, что,
выкупая для вас понравившуюся вам квар-
тиру, наша компания непременно прове-
рит ее юридическую чистоту. От результа-
тов проверки зависит будущее сделки. От-
сутствие в истории квартиры темных пятен
- гарантия того, что вам не придется вме-

сто обустройства жилища вашей мечты
посещать судебные заседания и отстаи-
вать свои законные права на приобретен-
ное жилье.

При недостатке предложений, который
мы наблюдаем сегодня, когда законы
рынка начинают работать не в пользу по-
купателя и когда на каждое более или
менее интересное предложение находит-
ся множество желающих, инвестицион-
ная сделка может стать единственной
возможностью для улучшения жилищных
условий.

Если вы хотите без проблем купить, про-
дать или обменять квартиру, а также если
у вас есть другие вопросы, касающиеся
недвижимости, звоните нам по телефону
363-08-50. Мы готовы оказать реальную
помощь всем, кто хочет улучшить свои жи-
лищные условия.

Смотрите наши консультации в прямом
эфире на студии КТВ «Юго-Запад» каждый
понедельник в 21 ч. 10 мин.

МЕЧТЫ ДОЛЖНЫ СБЫВАТЬСЯ
Мы продолжаем знакомить наших читателей с
тонкостями операций на рынке жилья. Сегодня
юрист корпорации «ИНКОМ-недвижимость» Бо-
рис Александрович Евстигнеев расскажет об ин-
вестиционной сделке.

Тел. 363-08-50

Бабуля вглядывается в лицо
Кушнарева.

- Если у вас холодно, будем
разбираться, - не унимается он.

Бабуля совсем смущается и
лопочет: «Даже не знаю». Потом
сообщает, что муж ее - участник
войны, инвалид. И она инвалид.
А еще жалуется, что звонили в
диспетчерскую, но никто не идет.

- Меня пустите, я посмотрю, -
не теряет надежды Кушнарев.

- Ну иди, - говорит бабуля.
Пока инспектор проверяет ба-

тареи, я знакомлюсь с бдитель-
ной хозяйкой: Пелагее Афанась-
евне 80 лет.

А еще замечаю, что форточка
на кухне открыта. Но молчу.

- У вас, бабуля, батареи греют
и дома тепло, - делает между тем
вывод Кушнарев, успевший про-
верить батареи и в комнате.

- Тепло, сынок, - неожиданно
соглашается Пелагея Афанасьев-
на. - Наша горница с богом не
ссорится. На улице тепло - и у
нас тепло.

Спускаемся вниз и рассужда-
ем: в 80 лет батареи не кажутся
уже такими теплыми, какими
ощущаются в молодости. Впро-
чем, посторонний разговор не
отвлекает от основной темы. От-
мечаем герметичность окон, хо-
рошее качество ремонта, а так-
же высокие нравственные устои
жильцов - на стенах ни царапи-
ны, ни пятнышка, и очень чисто
на лестничном марше.

Подходим к электрощитовой.
- Нарушение, - объявляет Куш-

нарев. - Нет предупредительной
таблички.

- Наконец-то! - злорадствую я,
утомленный скучным однообра-
зием благостной картины.

- Сейчас еще подвал посмот-
рим, - подхватывает Кушнарев. -
Самое главное - чтобы утепли-
тельный контур был в порядке.

А в это время Светлана Алек-
сандровна подозрительно долго
возится с дверью щитовой.

- Еще одно нарушение - за-
труднен доступ, - серьезно гово-
рит Кушнарев, но глаза смеются.

- А я уже открыла! - торжест-
вует Симонова.

Кушнарев фиксирует порядок
и здесь: калиброванные плавкие
вставки одного размера. Контак-
ты чистые, не обгоревшие. Да и в
помещении идеальная чистота...

ПУСТЯК ЗА ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ

В подвале - как в боевых услови-
ях: пробираемся пригнувшись. 

- Это еще ничего, случается,
пролезаешь едва ли не ползком,
- бодро замечает Кушнарев.

Симонова между тем, словно
на экскурсии, показывает хо-
зяйство - тепловой узел, мано-
метры, термометр - и объясня-
ет: ЦТП, дескать, обслуживает и
другие районы, девятый и три-

надцатый, бывают расхождения,
нужно разобраться, а истину
здесь искать надо - все видно:
что приходит, что уходит и ка-
кая температура.

И что характерно: в подвале
чисто, сухо, тепло и нет запахов.

- Светлана Александровна, вы
нас специально в хороший дом
привели. Показательный, мож-
но сказать, дом, - как бы между
прочим роняю я.

- Проверяющие в грязный
подвал даже не зайдут, - возра-
жает Симонова. - И не подпишут
акт сдачи.

- А если и подпишут, то мы
следом придем, - дополняет
Константин Викторович. - Сей-
час, при сдаче дома к зиме, сис-
тему отопления принимает Мос-
гортепло, а там очень строгие
требования. Поэтому все подва-
лы в Отрадном чистые и сухие.
Впрочем, сейчас все районы
привыкают к тому, что надо
нормально работать...

Ходим, высматриваем. Под-
вал, оказывается, располагает к
разговорам. Правда, Кушнарев
говорит все больше о том, что
глаз видит. А мы с Симоновой -
о пользе современных нагрева-
тельных приборов: они дороже,
но служат дольше и надежнее в
эксплуатации.

- Купить нужно один раз, но
хорошее, - подытоживает Свет-
лана Александровна.

Я соглашаюсь.
И тут мы слышим, можно ска-

зать, радостный голос инспек-
тора:

- Нарушение!
И точно: в одном месте на

трубе нет изоляционной ткани -
метра полтора.

- За это я уже выдаю предпи-
сание и могу даже оштрафо-
вать, - изрекает Кушнарев и что-
то отмечает в своем блокноте.

- Из-за такого пустяка? - уди-
вляюсь я. - Здесь работы на 15
минут.

- А штраф будет от 5 до 10
тысяч рублей, - добавляет Куш-
нарев.

- Как вам такое слушать? -
спрашиваю у Симоновой.

- Тяжело, - говорит она...

ДРУГАЯ ЖИЗНЬ

Идем в дом № 30 все по тому же
Алтуфьевскому шоссе. Кушнарев
продолжает инструктаж: говорит
о том, какой путь проходит заяв-
ка и как на нее должны реагиро-
вать различные инстанции. Слу-
шаю, и во мне растет уверен-
ность: полдюжины таких прове-
рок бок о бок с Кушнаревым, и
мне можно смело менять про-
фессию - подаваться в инспекто-
ры к Стражникову.

Между тем выглянуло солнце.
А где солнце - там и хорошее на-
строение.

- Солнышко - и на душе теп-
ло. Субъективный фактор в лю-
бой работе есть. Глядишь, и
Кушнарев не напишет на вас
предписание, - шепчу я Симоно-
вой.

- Предписание ладно. Хуже -
штраф, - отвечает она. Но громко.

Кушнарев на провокацию не
поддается: «Никаких субъектив-
ных факторов. Виноват - бу-
дешь наказан»...

Подъезд № 2 - совсем иная
картина: мрачные тона, на по-
толке следы протечек.

- Шелушение окрасочного
слоя, - отмечает Кушнарев.

- Этот подъезд не ремонтиро-
вали лет пять, - поясняет Симо-
нова.

В электрощитовой обнаружи-
ваем велосипед. Чей? Комен-
дантши. «Допуск у нее есть? -
спрашивает Кушнарев. - Ах, нет!
Если бы машина была электри-
ка - слова бы не сказал, а так -
непорядок».

«Почему за комендантшу
должна отдуваться Симонова?»
- думаю я, но молча иду вслед
за Кушнаревым. Этот подъезд
заметно контрастирует с преды-
дущим, поэтому внимательно
фиксирую каждое слово инспе-
ктора.

Поднимаемся на отмеченном
вандалами лифте на двенадца-
тый этаж. Выходим.

Следы протечек. Окурки. Пус-
тые бутылки.

Другая жизнь. Другое отно-
шение к подъезду...

Между пятым и шестым эта-
жами натыкаемся на склад не-

нужного хлама: какие-то стел-
лажи, на полках старые короб-
ки, ведра, горшки с цветами,
всякая рухлядь.

- Нарушение. Захламлен-
ность подъезда крупногабарит-
ными предметами, - четко объ-
являет Кушнарев, но затем рез-
ко меняет стиль речи: - Жиль-
цы превратили подъезд в са-
рай...

На втором этаже знакомимся
с жилицей Людмилой Иванов-
ной.

- Грязноватый у вас подъезд, -
уже ощущая себя полноправ-
ным участником проверки, го-
ворю я.

- Наш подъезд всегда был
чистый, - отвечает она, и в го-
лосе улавливается неподдель-
ная досада. - А сейчас что-то
случилось. Но у нас очень хо-
роший комендант, Тамара Ива-
новна. Думаю, все наладится...

Едва входим в подвал, Кушна-
рев подзывает к себе: 

- Видите, хомутик на трубе -
здесь была протечка.

- Временное устранение течи
без отключения дома, - уточня-
ет Симонова.

- Нет ничего более постоян-
ного, чем временное, - вспо-
минаю я известную максиму,
которая кажется мне очень к
месту.

Но Кушнарев неожиданно за-
ступается за даму:

- Это не нарушение.
Все остальное в полном по-

рядке - придраться не к чему:
манометры на месте, сухо, теп-
ло, а в этом переплетении труб

есть даже какой-то специфиче-
ский уют.

- Попадая в подвал, понима-
ешь, почему его надо держать
закрытым - стратегический объ-
ект, - это говорю я и ловлю себя
на мысли, что уже начинаю изъ-
ясняться на манер Кушнарева.

- Вы абсолютно правы, - под-
держивает инспектор. - Страте-
гический объект!

По узкому подвальному лаби-
ринту отправляемся в обратный
путь.

- Гордитесь своей организа-
цией? - спрашиваю Симонову.

- Честно скажу, да. Только не
люблю, когда меня называют
подрядчицей. Я в этой системе
21 год. Все ушли, а я работаю.
Считаю, что жилищный фонд -
это мое. Сколько крови отдано.
Сколько сил...

- А как бы вы предпочли,
чтобы вас называли? - спраши-
ваю я.

Но ответа не получаю - мы
выходим на солнечный свет...

СУБЪЕКТИВНЫЙ ФАКТОР 
В ЖИЗНИ ИНСПЕКТОРА

Третий дом по адресу Алтуфь-
евское шоссе, 26б смотрели по
просьбе Светланы Александ-
ровны - собственно, она хотела
показать не столько качество
ремонта, сколько то, как жите-
ли сохраняют труд ее рабочих.
И здесь выбрали подъезд № 2 -
чтобы не ломать традицию. До-
му уже четвертый десяток - об
этом узнали от шустрой бабули,
которая, садясь с нами в лифт,

радостно сообщила, что живет
здесь уже 30 лет. Лифт новый -
приятно войти. «Как отопле-
ние?» - задает свой неизмен-
ный вопрос Кушнарев. «Нор-
мально», - живо отвечает бабу-
ля, а стоящий рядом с ней му-
жик согласно кивает головой.

Неспешно спускаемся с 16-го
этажа. Нам с Кушнаревым
очень даже нравится результат
ремонта - видно, что одна рука
делала: все аккуратно, и тот же
приятный цвет морской волны.
Симонова охотно делится ре-
цептом: смешивают синюю
краску с фисташковой и добав-
ляют белую. Краски использу-
ют исключительно российские.

Кушнарев долго молчит, но
наконец не выдерживает: «Со-
ветую посмотреть дома в Лиа-
нозове. Там по шведской систе-
ме подъезды отделали: у них
лестница желтая, а тамбур си-
ний. Контраст смотрится очень
красиво».

Тем временем, совсем уже
войдя в роль инспектора, я
предлагаю заглянуть на вось-
мой этаж. Заглядываем. И...
обнаруживаем в стволе мусо-
ропровода дырку величиной с
яйцо.

- Ну и чутье у вас, - ахает Си-
монова.

- Пробитие ствола мусоро-
провода, - отмечает обстоя-
тельный Кушнарев. - Это не
есть хорошо...

Заканчиваем осмотр. Ничего
омрачающего более не обнару-
живаем.

И Кушнарев подводит итог:
- Дома, которые мы посмот-

рели, к зиме готовы. Система
центрального отопления рабо-
тает. Отопительные приборы в
порядке. Утеплительный контур
в норме, а это самое главное.
Есть нарушения по подъезду,
но незначительные. Можно
смело ставить четверку с плю-
сом. И должен сказать, что в
районе Отрадное все дома та-
кие. Многое зависит от тех, кто
обслуживает. Здесь, как види-
те, жилищный фонд постоянно
поддерживают в надлежащем
виде - отсюда результат.

Симонова выслушивает
«приговор» молча и серьезно.
А я шепчу, чтоб не слышал
Кушнарев: «Штрафа не бу-
дет»...

Впрочем, это только мое
мнение - о намерениях Кушна-
рева мне не известно.

И мы расходимся - Кушнарев
писать свой отчет, а я - свой...

- Да, кстати, - напоследок ус-
певаю спросить у Симоновой, -
любите свою работу?

- Люблю, - охотно отвечает
она. - В нашей системе иначе
нельзя работать - ничего не по-
лучится...

Василий ДВОРЫКИН

ПРОГУЛКА ПО ПОДВАЛАМ

Рядом с диспетчером два раздо-
садованных слесаря-сантехника...
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10 человек и поступок
ЕСЛИ БЫ ДЛЯ КАЖДОГО РЕБЕНКА
РОССИЯ БЫЛА РОДНЫМ ДОМОМ, 
НЕ БЫЛО БЫ НУЖДЫ СТРОИТЬ 
В РОССИИ ДОМА РЕБЕНКА
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БЕСЕДА НЕ ПО ТЕМЕ

Начало октября выдалось на редкость те-
плым и сухим. Листья наливались сочной
осенней палитрой прямо на глазах. Здесь,
в Сокольниках, и того пуще: тишина и
свежий воздух. В детском доме для ВИЧ-
инфицированных детей заканчивался ре-
монт. В обрамлении разноцветных крон
дом буквально сиял свежей отделкой. Хо-
телось неспешно прогуливаться по акку-
ратно выложенным плиткой дорожкам в
прилегающем парке и сидеть где-нибудь
в его глубине на новенькой лавочке в ок-
ружении осеннего великолепия...

Познакомился я с главным врачом
этого дома Виктором Крейдичем около
двух лет назад - по иронии судьбы, во
время другого ремонта...

В тот раз приехал тоже ранним утром.
На пути к кабинету Крейдича несколько
раз встретились смурые мужики. По
фразам угадывались рабочие, по лику -
квалификация «шабашка».

- Ремонт, - пояснил Крейдич, видя, как,
попав в кабинет, я внимательно осматри-
ваюсь. - В пятидесятых здесь был дом ре-
бенка, позже - детский санаторий; теперь
- вновь дом ребенка. Для санатория - тер-
пимо, а для дома ребенка, по современ-
ным меркам, здание не предназначено.
Поэтому - ремонт. Уже второй, кстати...

Перед заселением дом выглядел снос-
но, поэтому полный энтузиазма Крейдич
планировал кое-что смастерить и начать
принимать детей, но когда стали переде-
лывать помещение под свои нужды, то
обнаружили труху. 

- Было так, - объяснит Виктор Юрье-
вич, - днем снимем штукатурку, чтобы
заменить, а ночью потолок рушится - по-
хоже, на штукатурке и держался.

Так и было: ткни - всюду гниль. Дело
дошло до капитального ремонта. Каких это
Крейдичу стоило усилий, поймет тот, кто
знает, как финансируются бюджетники.

Спрошу его о смурых мужиках.
- Строители, - ответит он. - Других не

будет. Кто делает ремонт за доллары,
сюда не идут. У этих строительного об-
разования нет, но есть руки.

- Видите, - кивнет он на книгу, лежа-
щую поверх бумаг, - «Справочное посо-
бие заказчика-застройщика» - докумен-
тацию изучаю...

И вот спустя год с небольшим - новый
ремонт. Но на порядок качественнее.

- Откуда деньги? - спрашиваю Крей-
дича.

- Департамент здравоохранения выде-
лил, - отвечает. - В тот раз ремонт дела-
ли силами округа, но было понятно, что
эту развалину ему не потянуть.

Потом он проведет меня по разным
комнатам, покажет, как будут жить дети.
В каких кроватках спать. В каких ракови-
нах - взрослому по колено - умываться.
За какие перила - нет и полметра до сту-
пенек - держаться.

И все новое, и краски всюду теплые -
Крейдич сам подбирал... Я не выдержи-
ваю и замечаю: «Ремонт настолько об-
разцовый, что, похоже, делегаций вам не
миновать».

Крейдич вздыхает: «Боюсь, так и бу-
дет»...

Показав обновленные владения, он
удовлетворенно скажет:

- Ремонт - самое главное. У нас теперь
вместо угольного котла электрический.
Дом должен быть теплый...

ВИЧ-инфицированный ребенок появ-
ляется на свет от больной матери. По
статистике, ВИЧ-инфекция подтвержда-
ется в 25 процентах случаев. В 75 - ребе-
нок бывает здоровым.

- Это если ничего не делать, - просве-
тит меня Крейдич во время нашего зна-
комства. - При профилактике количество
ВИЧ-инфицированных снижается до 12
процентов. Если же матери сделать кеса-
рево сечение, то до 2. Но для кесарева -
не тот контингент...

- У вас те самые 25 процентов? - спро-
шу Крейдича.

- На это рассчитано, но, думаю, будут и
здоровые, - ответит он. - Среди моих три-
дцати четырех (столько детей было в доме
первое время. - В.Д.) с подтвержденным
диагнозом нет. У троих диагноз уже снят -
здоровы. У всех ВИЧ-инфицированных
детей есть материнские антитела, и на-
звать окончательный диагноз - будет или
не будет здоров ребенок - можно только в
три года. Все это время он должен нахо-
диться под контролем врачей. Родители,
конечно, могут взять его домой. Но...

Крейдич сделает паузу и с надеждой
посмотрит на меня, ожидая, что собесед-
ник все поймет и не нужно будет говорить
то, что ему, Крейдичу, произносить в тя-
гость. Но, увы, собеседник не внемлет...

- Брошенные дети - трагедия, - отреа-
гирую я.

- Тяжелое материальное положение, -
ответит он.

- А раньше было легче?
- Другое воспитание, другой ментали-

тет... Приехала молоденькая девчонка на
заработки. Забеременела. Ни жилья, ни
близких.

Услышав сочувственные интонации,
спрошу:

- Почему говорите о них с жалостью?
- А как о них говорить? - спросит, в

свою очередь, Крейдич...
Дому ребенка приходится еще и мате-

рей разыскивать, ведь почти половина
детей - подкидыши.

- Неужели о морали с ними говорите?
- нажму я на собеседника.

- Какая мораль? - ответит Крейдич. -
Сформировавшийся физически человек.
Но за свои поступки не отвечает. Инфан-
тилизм.

Это - диагноз...
Сменю тему - спрошу о персонале и

услышу, что есть медсестры и воспита-
тели-педагоги. Нет нянечек и врачей.
Последних, по штатному расписанию,
должно быть 4,75 - вместе с главным.

Расклад такой: главврач  - это 1,25
ставки, еще должно быть три врача, на
их долю приходится 3,5 ставки. Но пока
Крейдич - один в 4,75 лицах.

- Справляемся без нянечек, - уйдет он
от темы. - Девочки работают за нянечек.

«Девочки» - это медсестры и воспита-
тели.

«Девочки» - уже давно не девочки.
Пришли в дом ребенка во время того са-
мого тягостного, нескончаемого ремонта:
когда гостей можно было привести разве
что в свой кабинет - единственное поме-
щение, за которое не стыдно, если за-
крыть глаза; когда собственную котель-
ную, работающую на угле, надо было пе-
реводить на электрическую тягу; когда
бесплоден поиск врачей-москвичей и ня-
нечек-москвичек; когда для того, чтобы
справиться со всем этим хозяйством, он
должен был приезжать сюда рано утром
и уезжать поздно вечером, забыв о вы-
ходных и отпуске. И когда в этот нелегкий
час у него в доме наконец появились не
такие уж молодые, но трудолюбивые и
надежные женщины из города Александ-
рова - ищите на карте во Владимирской
области! - они, конечно же, стали почти
родней - «девочками»: днем медсестрами
и воспитателями, а ночью - нянечками...

- Зарплата другая в Москве - поэтому
едут сюда, - скажет при знакомстве
Крейдич. - У них иное отношение к рабо-
те, чем у москвичей. Не избалованы...

Три года работы позади. В доме за это
время побывало 58 детей. Большинство
из них оказались здоровыми. Десятерых
усыновили - это Крейдич знает точно.
Может быть, усыновленных больше, но
после того как здесь убеждаются, что ди-
тя абсолютно здорово, его отдают в обыч-
ный дом ребенка - и, увы, след теряется...

БЕСЕДА ПО ТЕМЕ

- Какая у нас тема? - не выдержит нако-
нец Крейдич. - Если дом ребенка, то, мо-
жет быть, лучше обратиться в пресс-
службу Комитета здравоохранения?

И здесь я должен объяснить, почему
предыдущая беседа не по теме. Дело в
том, что о Крейдиче я узнал как об од-
ном из уважаемых советников районно-
го собрания района Богородское Восточ-
ного административного округа. Пос-
кольку застать его дома было невозмож-
но, приехал на работу и начал расспра-
шивать о том, что бросилось в глаза. Во-
прос - ответ. И все - о доме ребенка... 

Поэтому реакция Крейдича была есте-
ственной: коль пишешь о советнике, то и
будь любезен - задавай вопросы по теме.

Но о теме я совершенно забыл, когда уз-
нал, что мой герой еще год назад был за-
местителем главного врача детской рай-
онной поликлиники и вот-вот мог возгла-
вить заведение, но вдруг изменил плавное
течение жизни - взялся за создание дет-
ского дома для таких непростых детей...

Реплика Крейдича застала меня врас-
плох, и я не нашел ничего лучшего, как
ляпнуть в ответ: «Кстати, а как вы в со-
ветники попали?»

В советники Крейдич попал потому, что
так захотел народ, живущий в Богород-
ском. Из своих в то время тридцати девя-
ти лет тридцать Крейдич прожил именно
там. Учился в школе. Окончив 2-й меди-
цинский институт и получив специаль-
ность педиатра, пошел работать в район-
ную детскую поликлинику.

Тридцать лет на виду у народа.
Видимо, Крейдич приглянулся народу,

и тот ему доверился.
Что интересно: среди советников Бо-

городского Крейдич - не единственный
врач. Руководство детской поликлиники
призвали в ряды советников почти в
полном составе: главный врач и два его
заместителя - «команда», как скажет
Крейдич. А всего врачей - четверо. Но
это еще не все: есть и «команда» «от об-
разования»: два директора школы, один
заместитель и два учителя.

И это - из двенадцати членов совета!
Неплохой, однако, выбор сделал на-

род Богородского...
Крейдичу поручили социальную сфе-

ру. Определили часы приема.
Очень скоро сфера социальная транс-

формировалась в жилищно-коммуналь-
ную. Понятие же «часы приема» и вовсе
потеряло смысл: народ - в основном ба-
бушки и дедушки - вели внуков на прием
к педиатру и, пока врач возился с их лю-
бимым чадом, жаловались на все под-
ряд: на жилищные условия, разруху в
подъездах и дворах, просили споспеше-
ствовать в получении квартиры.

Крейдич, в свою очередь, начал штуди-
ровать законодательные акты и прочую
справочную литературу и весьма в этом
преуспел: на приемах - в поликлинике и
кабинете советника - достойно отвечал на
каверзные вопросы. Вскоре отдельные
граждане уже совершенно путали врачеб-
ный кабинет с кабинетом советника: рас-
сказывая о запущенном подъезде, сето-
вали заодно, что внучок приболел.

Крейдич слово «прием» признал уни-
версальным и на любой вопрос народа
отвечает обстоятельно и терпеливо...

- Выматывает? - спрошу я Крейдича.
- Выматывает тогда, когда нет отдачи, -

достойно ответит он. - Есть отдача - не
выматывает. Если человек обратился ко
мне с вопросом, не связанным со здо-
ровьем, но ушел удовлетворенный, то это
тоже лечение - психотерапевтическое...

- Поговорим об отдаче? - предложу я
Крейдичу.

- Что о ней говорить, - ответит он. - Как
советник я многим не удовлетворен. Все
упирается в финансирование. Бедность -
основная проблема нашей жизни...

БЕСЕДА О ПСИХОЛОГИИ

- Участвуете в процессе усыновления? -
спрошу я Крейдича, узнав об усыновлен-
ных детях.

Виктор Юрьевич даст понять, что это
«большая тема», а он как руководитель
дома ребенка является государственным
опекуном. И, конечно же, органы опеки на-
правляют к нему тех, кто хочет усыновить
дитя. Человек приходит с великим множе-
ством справок. И Крейдич вправе дать со-
гласие на усыновление или отказать.

Казнить или миловать.
- Трудное дело, - замечу я. - Тут и при-

родная мудрость нужна, и знание психо-
логии. И еще что-то такое...

И мы заговорим об умении «видеть
насквозь». 

- Когда много работаешь с людьми, то
видишь все. Даже если человек незна-
ком, - скажет Крейдич и посмотрит мне
прямо в глаза, ища понимания.

И тут мы, не сговариваясь, вспом-
ним... владельцев собак. Тех самых, с
амстаффами, ротвейлерами и прочими
«бойцами», наводящими ужас на окру-
жающих. Достаточно беглого взгляда на
иного владельца, и понимаешь - ви-
дишь! - что человек выбрал эту собаку
не из любви к животному, а скорее для
компенсации мучающих его комплексов.
Это видно и по поведению, и по мимике,
и, наконец, по собаке.

- Но чистая психология лишь на ко-
нечном этапе, - вернется к теме Крейдич.
- Прежде чем человек попадет к руково-
дителю дома ребенка, он должен со-
брать кучу справок, говорящих, может
ли он быть усыновителем в финансовом
отношении, по своим жилищным воз-
можностям, по здоровью. По закону ре-
бенок не должен попасть в худшие усло-
вия, чем у него есть.

- Он представил все справки. Но вы
можете сказать «нет», если человек вам
не понравился? - спрошу я Крейдича.

- Такого пока не было, - ответит он.

БЕСЕДА О ЛЮБВИ

Возвращаюсь к нашей первой встрече. Я
ведь спросил его тогда, что думает о
судьбе государственной медицины.

- Политику государства в этом плане,
честно говоря, не могу понять, - ответит
Крейдич. - Институты выпускают врачей,
но работать идут единицы. Несколько лет
назад мы столкнулись с таким фактом:
искали врачей среди выпускников инсти-
тута, и вот что услышали: только 40 про-
центов выпускников забрали дипломы,
остальные остались невостребованными.
Люди отучились и устроились в какие-то
фирмы не по специальности. Им дипло-
мы не нужны. И еще не факт, что эти 40
процентов пошли работать в медицину.

- И что же, так и будет: 1 = 4,75?
- Ищу, - спокойно скажет он. - Войди-

те в любое государственное медицин-
ское учреждение. Врач моложе меня -
редкость...

Прошло почти два года. И каков пер-
сонал детского дома сегодня? 

- 120 человек по штату, - отвечает
Крейдич. - В наличии 60. Москвичей сре-
ди них - пятеро.

- Вы сами-то довольны выбором? - не
удержался я.

- Если бы не был доволен, давно
ушел. И держит здесь не зарплата...

А ведь я уже спрашивал его об этом в
день знакомства. Только вопрос ставил
иначе: что подвигло возглавить специа-
лизированный дом ребенка.

- Психологи говорят, что раз в десять
лет надо менять место работы, - ответил
тогда Крейдич. - Я проработал в поли-
клинике именно столько. Хотелось чего-
то нового. Знал, что будет нелегко. Но не
боги горшки обжигают...

У Крейдича трое детей: сын четырнад-
цати лет и две дочери: пятилетняя и полу-
годовалая. А еще - жена Евгения Юрьевна.

Спросил Крейдича, как жена отне-
слась к его решению.

- С пониманием, - ответил он. - Поче-
му не попробовать? Первый такой дом -
первым быть интересно...

Спросил Евгению Юрьевну, что думает
она. И услышал в ответ:

- Легких мест нет - если нормально
работать. В поликлинике ответственно-
сти меньше, а тут колоссальная ответст-
венность за здоровье детей, за их судь-
бу. Интересно. И потом, он - мужчина, в
конце концов...

Вот такая у Крейдича любовь и опора...
Кстати, о любви. Рассказывая о кро-

шечных обитателях дома ребенка, Крей-
дич и произнесет эту фразу: «Усыновить
не могу, но люблю всех».

И улыбнется...
Василий ДВОРЫКИН

Фото автора

УСЫНОВИТЬ НЕ МОГУ,
НО ЛЮБЛЮ ВСЕХ
ДИАЛОГИ С СОВЕТНИКОМ РАЙОННОГО СОБРАНИЯ

Двухэтажный дом довоенной постройки удачно вписан в тихое, уютное место
на Лучевом просеке парка Сокольники; табличка сообщает: специализиро-
ванный дом ребенка.
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НА ЗИМНЕЕ ХРАНЕНИЕ 

В СТОЛИЦЕ ЗАЛОЖЕНО
ОКОЛО 200 ТЫСЯЧ ТОНН
КАРТОФЕЛЯ И ОВОЩЕЙ

свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (51), 12 - 18 ноября 2003

Пресс-конференция министра
правительства Москвы, руково-
дителя Департамента продо-
вольственных ресурсов Алек-
сандра Ивановича Бабурина со-
стоялась накануне праздника по
случаю окончания сельскохо-
зяйственного года. 

Настроение у министра, как признался он сам, бы-
ло приподнятым: успешно завершен трудный
период  заготовки картофеля и овощей, в пред-

стоящую зиму город будет надежно обеспечен.
Александр Иванович назвал цифру: на зимнее хра-

нение заложено более 197 тысяч тонн картофеля и
овощей. Высокое качество продукции обеспечит хоро-
шую ее сохранность, позволит бесперебойно снабжать
овощами учреждения социальной сферы, не допус-
тить на овощном рынке резкого роста потребитель-
ских цен.

Особенности заготовительной кампании 2003 года -
дожди на начальном этапе уборки, дефицит рабочей
силы в большинстве районов Московской области -
потребовали экстренных мер для закупки продукции в
других регионах России. Доля региональных поставок
картофеля возросла с 18 до 32 процентов, лука репча-
того - до 60 процентов. Продукцию в столицу привез-
ли более 15 региональных поставщиков из Самарской,
Ростовской, Пермской, Тюменской областей, Респуб-
лики Чувашия.

Значительную роль играли в этом году в закладке
овощей так называемые интегрированные хозяйства -
структуры, объединяющие сельских производителей и
столичных переработчиков. Их доля составила в об-
щем объеме 60 процентов.

Ряд принятых в последнее время правительством
Москвы постановлений позволил создать в текущем

году новый организационно-финансовый механизм
работы плодоовощного комплекса  города.  В межсе-
зонный период планируется поставить в Москву для
текущей реализации дополнительно более 50 тысяч
тонн картофеля - в основном из Московской, Липец-
кой, Орловской областей, из Чувашии и Белоруссии.

Информация, представленная Александром Бабу-
риным, внушает оптимизм: по крайней мере традици-
онный русский борщ можно вносить в домашнее ме-
ню хоть каждый день - семейный бюджет выдержит.
Но журналистов, присутствовавших на пресс-конфе-
ренции, интересовали и другие вопросы продовольст-
венной безопасности Москвы. Вместе с министром на
них отвечал заместитель руководителя Департамента
продовольственных ресурсов Николай Корабейник.

- Есть ли доля импорта в заложенной на хранение
плодоовощной продукции?

- Ни одного килограмма! В течение зимы мы плани-
руем закупать картофель в Белоруссии. Вы считаете,
что это импортные закупки?  Сложная ситуация сло-
жилась сегодня с зерном, и мы попросили мэра Моск-
вы  обратиться к Казахстану. Недостающую пшеницу
будем докупать там.

- Сохранилась ли в этом году практика надбавок  за
высокое качество продукции?

- Да, в эту закупочную кампанию мы выплатили по-
ставщикам  высококачественной продукции примерно
35 миллионов рублей дополнительно.

- А по каким стандартам определяется качество
картофеля и овощей? Ведь сейчас покупатель стал
обращать внимание даже на внешний вид продукции.

- Мы оцениваем по прежним, действующим на сего-
дня, стандартам. То, о чем вы говорите, относится к но-
вым стандартам для розничной торговли.

- Недавно прошедшая в Москве выставка «Золотая
осень» продемонстрировала большой интерес  про-
винции к московским потребителям. Российская про-
винция - огромный резерв укрепления продовольст-
венной безопасности столицы. Но у регионов есть про-
блемы. Чтобы попасть в сетевые московские магази-

ны, они вынуждены платить «дань» в несколько тысяч
долларов. Для региональных производителей были
бы спасением в этой ситуации распределительные
центры, оптовые рынки. Что делает департамент для
того, чтобы исправить положение? 

- Действительно, ряд сетевых структур, чтобы пус-
тить региональных производителей в свой бизнес, тре-
буют такие «взносы». В отличие от нашего департамен-
та, который, наоборот, платит региональным партне-
рам 50 процентов аванса. Вопрос о поборах в некото-
рых сетевых структурах мы рассмотрим на уровне пра-
вительства Москвы, как только закроем все вопросы
по продовольственному обеспечению столицы на
предстоящую зиму. Что касается оптовых рынков и
распределительных центров, то подготовлено постано-
вление правительства о создании в Солнцеве первого
оптового рынка, где будут торговать белорусские про-
изводители. Полностью он будет построен к 2005 году,
но его эксплуатация начнется поэтапно. Планируем че-
рез такие оптовые рынки обеспечить две трети  приро-
ста  продовольственного товарооборота. Всего нам
нужно не меньше девяти таких объектов, потому что
старых, где проводится реконструкция, явно не хватает.

- Каково соотношение мелкого и крупного опта в
торговле овощами? Не считаете ли вы, что практику
проведения ярмарок выходного дня нужно расши-
рять?

- Ярмарки популярны у москвичей. Это больше, чем
базар, на ярмарках люди не только делают покупки,
это праздник и для горожан, и для крестьян. Где воз-
можно, мы поддерживаем и торговлю мелких произ-
водителей в столице, но не ставим целью соблюдение
каких-то пропорций между крупным и мелким оптом.
У нас другие задачи. Город съедает около 1 миллиона
тонн овощей и картофеля, мы же заготовили  около
200 тысяч тонн. Вот наш сектор на рынке! И в те меся-
цы, когда подвоза овощей в столицу нет, наша деше-
вая и качественная продукция является регулирующим
фактором, не дает коммерческим структурам взвин-
тить цены.

- Рядовому производителю, например, колхозу из
соседней области, практически невозможно попасть
на московские рынки. Как обеспечить ему свободный
доступ к потребителю?

- Это сложная тема. Мы будем формировать новые
каналы связи «производитель - потребитель» под опе-
кой государства, без всяких сомнительных «крыш».

- Сколько плодоовощных баз работает сегодня в
столице?

- Всего 24 базы, из них 12 работают на выполнение
городского заказа.

- 15 лет назад, помнится, остро стоял вопрос с дос-
тавкой  сельхозпродукции из Астрахани. А как сейчас?
Почему устрицы из Ниццы бывают дешевле, чем
волжские помидоры?

- Мы предложили регионам, областям создавать
структуры, которые объединили бы мелких произво-
дителей на этапе сбыта продукции. Кооперация - вот
что нужно в регионах. В Астрахани эта система разру-
шена, а в Татарии, Тюменской, Рязанской областях мы
работаем с потребительской кооперацией - к взаимной
выгоде и удовольствию.

- Насколько ощутима поддержка департамента ин-
тегрированным хозяйствам?

- В этом году 20 процентов бюджета департамента
вкладывается в эти хозяйства, в основном в те, где
производятся мясо и масло. Еще два года назад доля
импортного мяса на московском рынке была 86 про-
центов, мы снизили ее на 18 процентов, но это мало.
Основные продукты питания мы можем производить в
России. Для этого нужно вложить деньги, и эти день-
ги в Москве есть, мы вкладываем  их в регионы. Там
возрождается не только производство - возрождается
уверенность в завтрашнем дне. 

- Но не будет ли продукция, произведенная в интег-
рированных хозяйствах, дороже импортной?

- Не будет. В одном из таких хозяйств в Ярославской
области, которое существует уже два года, себестои-
мость свинины снизилась с 49 до 38 рублей. Там нача-
ли заниматься производством других видов продук-
ции, покупают квартиры для своих работников, платят
стипендии студентам. Интегрированное хозяйство -
это не колхоз на государственном иждивении, там
умеют считать и делать деньги.

Наталья КРАСОВА

НА ПЕРВОЕ БОРЩ, А НА ВТОРОЕ?

Авторы этой работы - профессор до-
ктор экономических наук В. Иванов
и завсектором информационных

технологий префектуры, кандидат эконо-
мических наук А. Коробова -  выдвинуты
на соискание Государственной премии РФ
в области науки и техники 2003 года. Выд-
вижение поддержали три профильных
института РАН, четыре ведущих универси-
тета Москвы и другие организации.

Даже сегодня, в век информационных
технологий, большинство решений руково-
дители по-прежнему принимают, ориенти-
руясь на свой личный опыт и пристрастия.
Но если раньше накопить и обработать дан-
ные, необходимые для серьезных выводов,
удавалось далеко не всегда, то возможно-
сти современной вычислительной техники
в корне изменили ситуацию. Тем не менее
авторам понадобилось четыре года, чтобы
проанализировать работу управленческого
аппарата. Начинали с решения конкретных
задач в управах районов № 1 и Крюкове,
продолжили в префектуре Зеленограда.

Для начала изучили опыт местного са-
моуправления - свой и зарубежный. Ма-
териал набрали солидный - более трехсот
практических примеров управления ма-
лыми и средними городами. В результате
получилась программа, которая содер-
жит 64 наиболее часто используемые мо-
дели принятия решений на различных
уровнях муниципального управления.

Новая технология уже проверена на
практике. Два года назад по поручению
Министерства экономического развития и
торговли РФ ее распространили в 5500
муниципальных образованиях России.
Анализ результатов показал, что более по-
ловины опрошенных служащих по всем
семи федеральным округам РФ использу-
ют инструменты управления финансовы-
ми ресурсами, коллективом администра-
ции. Многие применяют технологию для
анализа ситуации, расчета ожидаемых ре-
зультатов. До 70 процентов опрошенных
считают ее полезной для тренинга и повы-
шения квалификации служащих.

Технология универсальна и способна
учесть дополнительные функции и пол-
номочия, передаваемые муниципальному
управлению. Ее модели можно приме-
нять как для отдельных муниципальных
образований, так и для районов большо-

го города. Например, можно рассчитать
проект ресурсосбережения в ЖКХ.  В тех-
нологическую модель вводятся данные
по потреблению водо- и теплоресурсов
по нормативам и показаниям приборов,
количество необходимых приборов. За-
тем компьютер считает экономию, рента-
бельность вложений, окупаемость.

Вот что говорят об этой технологии
специалисты.

Академик-секретарь отделения ин-
формационных технологий и вычис-
лительных систем РАН, академик РАН
Е. Велихов:

- Разработанный авторами инстру-
мент управления знаниями, обмена опы-
том и информацией, накопления баз и
банков данных, а также модель распро-
странения технологии по всей террито-
рии России, безусловно, будут способст-
вовать увеличению экономической и гу-
манитарной целостности страны.

Председатель Комитета по вопросам
местного самоуправления Государст-
венной думы В. Мокрый: 

- Предложенные инструменты  управ-
ления способствуют преодолению соци-
альных последствий сложившегося раз-
мещения объектов народно-хозяйствен-
ной структуры и городских поселений,
уменьшению потребностей в бюджет-
ном выравнивании. 

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по вопросам местного самоуп-
равления Л. Рокецкий: 

- Значимым результатом этой разра-
ботки является повышение прозрачно-
сти власти, появления образца, показы-
вающего, как должны  решаться вопро-
сы местного значения, каковы должны
быть механизмы функционирования
власти, а также критерии оценки город-
ского развития. 

Вице-мэр Москвы В. Шанцев: 
- Это новый научно-практический инст-

румент как для действующих муници-
пальных служащих, так и для будущих
молодых специалистов. Предложенные
авторами новые технологические подхо-
ды, принципы и инструменты формиро-
вания информационных систем управле-
ния учтены в процессе формирования це-
левой программы «Электронная Москва».

Иван ЛАЗАРЕВИЧ

- Ну вот, опять наследил,
как слесарь! - вечно ворча-
ла на внука моя знакомая.

Но если бы она знала слесаря-сантех-
ника и электромонтажника Андрея
Ефимова, то наверняка устыдилась

бы своего сравнения. Десять лет Андрей
работает на четвертом участке дирекции
единого заказчика Пресненского района -
и все эти годы исправно разрушает стерео-
тип рабочего коммунального хозяйства.

Не пьет, не курит. Не ходит в замызган-
ной робе и заскорузлых башмаках - тут уж
жена Анжела (инженер-электронщик по
образованию, а на данный момент домохо-
зяйка) следит за имиджем мужа. Ты, гово-
рит, с людьми работаешь, надо выглядеть
на все сто - и забрасывает спецовку в сти-
ральную машину.

Вспомнилось выражение советских
времен - культура производства. Навер-
ное, с таких вот деталей она и начинается.
Ну а когда человек даже внешним видом
выражает уважение к  тем, кого обслужи-
вает, то и в профессиональном плане, как
правило, старается быть на высоте.

- Андрей у нас специалист на все руки,
- не нарадуется главный инженер участ-
ка Елена Боброва. - Если б все работали,
как он, люди горя бы не знали. На него
всегда можно положиться, не подведет.

Елена Павловна стала вспоминать, как
передали им на баланс семнадцатиэтаж-
ный частный дом в Студенецком переулке.
Квартиры в нем раскупили люди с больши-
ми деньгами и соответствующими претен-
зиями. Квартиры в доме - индивидуальной
планировки, некоторые в три этажа, а по-
тому и системы водо- и теплоснабжения и
электропроводка там особые, более слож-
ные, чем в стандартной многоэтажке. Все-
лившись, новые жильцы стали переобору-
довать апартаменты кто во что горазд.
Кое-кто даже сауны удумал устроить, на
которые никак не рассчитаны ни электро-
снабжение, ни напор воды в трубах. Кто-то
при перепланировке перекрыл доступ теп-
ла соседям снизу. А кто-то, наоборот, уст-
роил потоп. Кто-то оборудовал холлы, а
полдома  потом из-за этого сидело без
света... Дело осложнялось тем, что новосе-
лье случилось в разгар зимы. «Хоть караул
кричи!» - вспоминает главный инженер.

Все беды и хлопоты по их устранению
упали разом на головы коммунальщи-
ков. Их, ни в чем не повинных, жильцы
честили, что называется, в хвост и в гри-
ву. Нет дела, скажем, ответственному
работнику нефтяной компании, что про-
блемы с отоплением ему устроил сосед -
крупный специалист известного банка!
Еще трудней убедить последнего, что из-
за него страдают соседи, а потому необ-
ходимо приводить в прежнее состояние
переделанную систему. 

И, конечно, во всем оказывались вино-
ватыми слесари. Но попасть в квартиры и
привести все в должный порядок слесарям
как раз-то было сложно: почти в каждой
квартире - своя охрана. Можешь вылететь,
как пробка, особенно если твой вид не по-
нравится или покажется подозрительным.
Вот и старались туда посылать Андрея
Ефимова.

- Он, - говорит Елена Павловна, - умеет
с людьми договариваться. И специалист
универсальный. Постепенно все отладил -
и слесарку, и электропроводку. Разобрал-
ся досконально и все сделал как надо.

Андрей же вспоминает этот эпизод
как интересный.

- Мне самому интересно сложную ра-
боту делать. А там и отопление сложное,
и люди непростые.

Андрей честно признается, что в свое
время пошел в слесари только потому,
что начальник участка обещал дать слу-
жебное жилье. И правда, предлагали...
комнату в 13 квадратных метров. Это на
троих с женой и сыном. Потом их времен-
но поселили в двадцатиметровой комнате
в доме, который стоит на капитальном ре-
монте. Там и живут Ефимовы до сегод-
няшнего дня. Теперь надежда только на
то, что дойдет очередь на улучшение до
квартиры матери, где они прописаны (в
свое время полметра не хватило, чтобы
семье дали большую квартиру).

После школы Андрей с отличием
окончил ПТУ как слесарь-электрик по
ремонту бытовой техники. Хоть в учили-
ще и часто прогуливал занятия, все ки-

нотеатры в Москве изучил, а все же по
специальности лучше других успевал,
еще и консультировал всех перед экза-
менами. Хорошего выпускника звали в
институт, но его, как он сам признается,
отпугнула высшая математика.

Пошел в армию. Потом поступил в
электромашиностроительный техникум,
учился и одновременно работал - снача-
ла водителем, потом электриком на ав-
тобазе, затем перешел в механики. Ког-
да назначили  его механиком целого фи-
лиала автоколонны, другой бы радовал-
ся, а он сказал себе «стоп».

- Ну не умею я руководить людьми! -
поясняет Андрей. - Я хороший технарь, я
это люблю и умею. У меня полный набор
инструментов, постоянно читаю специ-
альные журналы. И не люблю халтурить.
Сегодня схалтуришь, завтра, а послезав-
тра потеряешь свое лицо...

Но, к сожалению, с нынешним нашим
благосостоянием как ни работай - выше
головы не прыгнешь. Потолок зарплаты -
восемь - десять тысяч рублей. Нормально
содержать семью на эти деньги трудно,
поэтому в дни, свободные от дежурств,
Ефимову приходится подрабатывать
электриком. Это дает тысяч пять прибав-
ки к основной зарплате, но полноценного
отдыха уже не бывает.

- Я всегда быстрый был, - рассказывает
Андрей, - а тут, чувствую, уставать стал. Че-
стно сказать, уже стал даже подыскивать
другую работу. Но в отпуск сходил, отдох-
нул - и жалко уходить.

Татьяна КОМЕНДАНТ

Я ВАМ НЕ АФОНЯ

УПРАВЛЕНИЕ 
ГОРОДОМ - НАУКА
Ученые Зеленограда разработали технологию вы-
бора и использования инструментов для решения
проблем муниципального управления. 
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Тема мошенничества стара как
мир, а в отношении северян -
тем более. Каждый вспомнит

хотя бы один случай, когда в мос-
ковских аэропортах или на вокза-
лах он попадал в сети, расставлен-
ные ловкими жуликами.

Раньше, зная о долгих север-
ных отпусках и больших деньгах,
воры охотились за чемоданами,
чистили карманы и бумажники
гостей. Затем пошли в ход карты
и рулетки прямо на привокзаль-
ных площадях. И наконец, наста-
ло время «элиты» воровского ми-
ра - мошенников. Им не нужно
красть и шарить по карманам -
честно заработанные деньги лю-
ди отдают сами, добровольно. Ру-
ка об руку с мошенниками дейст-
вуют и организованные группы
преступников. Каждого подстере-
гает опасность.

«МУЖЧИНА, УГОСТИТЕ 
ПОКУРИТЬ...»

Вдвоем с приятелем мы прилете-
ли в Москву и доехали на автобусе
до Центрального аэровокзала. По-
езд в Ленинград был только ут-
ром. Мы сдали вещи и решили пе-
реночевать у друзей.

Я оставил приятеля буквально
на несколько минут, чтобы позво-
нить в Магадан. А когда через два-
дцать минут вернулся, то увидел,
как возле него в истерике бьется
женщина с ребенком на руках: «Я
потеряла кошелек! Вы его подоб-
рали! Верните, а то позову мили-
цию! Люди добрые, помогите!»

Вокруг собирались зеваки, по-
дошел и милиционер: в чем дело?
Виктор растерянно объяснил, что
ничего не находил, чужого ко-
шелька у него нет, а свои деньги
он держит в портмоне: вот, смот-
рите... Плачущая женщина переда-
ла ребенка подруге (я запомнил ее
огненно-рыжие волосы) и стала
проверять бумажник моего про-
стодушного друга. «Да, действи-
тельно, - согласилась «потерпев-
шая», - здесь моих денег нет. У ме-
ня были десятки, а тут сотенные.
Ой, а где же мои?» И снова заголо-
сила на весь вокзал.

Через час, сидя за столом у дру-
зей-москвичей, мы рассказали о
«бедной» женщине. Жалко, оста-
лась ведь без денег с ребенком на
руках, согласилась хозяйка. А ее
муж Костя, сотрудник милиции,
расхохотался: «Ну вы даете, мужи-
ки. У вас на Севере все такие до-
верчивые? Попались как дети. Пе-
ресчитай, Витя, свои деньги». Витя
достал бумажник, пересчитал ку-
пюры и побледнел: «Ребята, у ме-
ня было три с половиной тысячи, а
осталось полторы...»

...Через месяц я возвращался из
отпуска домой. Улетал с того же
Центрального аэровокзала. До ре-
гистрации оставалось полчаса. Я
вышел на улицу, достал сигареты
и... столкнулся нос к носу с той са-
мой рыжей подругой «потерпев-
шей». Она как ни в чем не бывало
обратилась ко мне с просьбой:
«Мужчина, угостите покурить».
Задымив, отошла и стала внима-
тельно наблюдать за стоянкой так-
си. А там... билась в истерике все
та же старая знакомая - несчаст-
ная женщина с ребенком на руках.
Рыдая на всю округу, она голоси-
ла о потерянном кошельке.

Сколько людей попалось в сети
жуликов - не знает, наверное, ни-
кто. Одного таксист обещал почти
даром довезти до города - было
свободное место. По дороге «по-
путчики» раздели наивного про-
стака догола за колодой карт. Дру-
гого пригласили крутануть бара-
бан «на счастье» или вытянуть для
другого игрока шар. В итоге чело-
век оставался без гроша. У третье-
го зеваки деньги вытащили прямо
в толпе встречающих, когда посто-
ронний человек бросился обни-
маться, а затем извинился: ошиб-
ся. Четвертого просили сдвинуть
колоду карт в электричке...

Продолжать можно бесконеч-
но. Но это, говоря милицейским
языком, «добровольный лохо-
трон». Сам сел, сам стал играть,
сам выпивал. Скажи спасибо, что
жив остался. Хуже, когда доверчи-
вого человека пырнут ножом все в
том же такси или стукнут по голо-
ве бутылкой, напоят до беспамят-
ства или выкинут из электрички...

Ну а что же московская мили-
ция? Ответ всегда один: «Женщи-
на, я, что ли, должен ваши вещи
охранять? А ты, мужик, варежку
не разевай, без тебя дел хватает».

КТО ВИНОВАТ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Виноваты, конечно, в первую
очередь мы сами. Тех, кто попал
в беду, губит ротозейство и неос-
торожность, доверчивость и пре-
небрежение элементарными пра-
вилами личной безопасности.

Исходя из опыта, хочу дать зе-
млякам несколько советов. Во-
первых, не говорите о деньгах с
провожающими вас родственни-
ками возле выхода на посадку.
Рядом могут быть наводчики.
При современных средствах свя-
зи нужную информацию подель-
ники получат раньше, чем само-
лет оторвется от магаданской зе-
мли. Во-вторых, при выходе к
встречающей толпе на вопрос -
вы из Магадана? - лучше отве-

тить: из Пензы. Вас
могут «пасти» до са-
мой посадки в авто-
бус. В-третьих, если
вы один, выходите на
привокзальную пло-
щадь с кем-нибудь из
пассажиров. К группе
реже пристают с пре-
ступными намерения-
ми. В-четвертых, не
садитесь в аэропорту
или на вокзале столи-
цы в такси на «подсад-
ку». Лучше восполь-
зуйтесь автобусом, ко-
торый предлагается
еще на регистрации.

А если не помогут
советы и собственный
инстинкт самосохране-
ния? Если случится бе-
да и вы станете жерт-
вой? Немедленно отправляйтесь в
милицию. Если же и это не помо-
жет, можно попытаться призвать
на помощь окружающих. В аэро-
порту и на вокзалах всегда много-
людно, и человеческая беда не ос-
танется безответной.

Месяц назад в Бердянск возвра-
щался после путины механик од-
ного из магаданских рыбодобыва-
ющих предприятий. Дома не был
год. Зато заработал столько, что
душа пела - каждому подарок го-
товил.

Улетел домой в лучших тради-
циях. Бурно прощались, весело по-
гуляли, в самолет он сел теплень-
кий, а в полете добавил еще и, как
выходил в Домодедове, почти не
помнит. Очнулся в кустарнике на
привокзальной площади. Голова
трещит, вещей нет, денег тоже.

В другой раз он летел домой
поумневший, деньги надежно
спрятал. А пока ждал багаж, вы-
шел покурить. Подошли двое, по-
дружески похлопали по плечу:
«Здорово, Николай, давай за ве-
щами и в машину, давно тебя
ждем. Не дергайся и не шуми,
здоровее будешь». Рыбак опе-

шил от того, что его назвали по
имени. Кинулся в здание аэрово-
кзала к ближайшему милиционе-
ру. Тот остался невозмутимым -
твои проблемы. Тогда он бросил-
ся к багажному отделению, где
толпились магаданские пассажи-
ры. Никого знакомых! Только
курсанты-милиционеры в форме.
Подошел, объяснил ситуацию,
попросил о помощи. Парни по-
грузили весь багаж на одну те-
лежку и направились к выходу,
взяв рыбака под руки. На площа-
ди Николая ждали четверо. Но,
увидев курсантов в милицейской
форме, ни на какие действия не
отважились. Так все втроем и се-
ли в автобус, который перевозит
магаданских авиапассажиров до
Киевского вокзала. Можно лишь
догадываться, чем завершилась
бы для рыбака встреча со «ста-
рыми знакомыми», если бы не
помощь земляков.

В МВД ОБЕЩАЛИ ПОМОЧЬ

В редакцию пришла жительница
райцентра Эвенск и сквозь слезы
рассказала историю, случившую-
ся с ее мужем в Москве.

Работник Эвенского аэропорта
ехал на курсы повышения квали-

фикации в Егорьевское авиацион-
ное училище. В командировку от-
правился без багажа. По прибытии
сразу вышел на улицу и направил-
ся к автобусу. К нему подошли
трое, взяли под руки и потащили в
машину. Мужчина пытался объяс-
нить, что его встречают, на что
крепкие ребята пригрозили: ждем
три минуты, если никого не будет -
поедешь с нами. Рванулся к мили-
ционерам, которые стояли рядом,
но те отвернулись и удалились в
сторону аэровокзала.

Дальше все происходило как в
кошмарном сне. В салоне автомо-
биля, куда его затолкали и вреза-
ли на всякий случай по ребрам,
обшарили карманы, выпотрошили
сумку, а в двух километрах от До-
модедова вытолкнули из машины.
«Стукнешь ментам - останешься
без головы. А это тебе 50 рублей -
позвонить», - сказали бандиты на
прощание. Мужчина добрался до
аэропорта, обратился в отделение
милиции. Но там развели руками -
а где свидетели? Он решил до-
биться справедливости. Задер-
жался в Москве у родственников,
пошел по кабинетам МВД. Боль-

шие чины обещали помочь. С тех
пор прошло три года...

Увы, наши читатели свидетель-
ствуют: столичные мошенники
превратили прибытие каждого
рейса из Магадана, Анадыря,
Якутска в прибыльный бизнес.
Они набрасываются на северян
уже в терминале выдачи багажа,
предлагают такси, носильщиков,
гостиницы.

В Домодедове работают «комп-
лексные бригады», в которые вхо-
дят не только щипачи, кидалы и
лохотронщики, но и профессио-
нальные психологи, и даже гипно-
тизеры.

В редакцию пришло письмо
председателя старательской арте-
ли Магаданской области:

«Я возвращался из Колымы до-
мой в Запорожье после заверше-
ния очередного промывочного се-
зона. На Курском вокзале, куда я
приехал из аэропорта Домодедо-
во, сразу попал на проверку доку-
ментов. Остановили трое милици-
онеров и двое в штатском. Я
предъявил паспорт, сообщил, что
нахожусь проездом. Человек в
штатском посмотрел паспорт. В
нем - штамп временной прописки
в Магаданской области и адрес
старательской артели. Меня при-
вели через зал ожидания в одно из
помещений: «Мужик, мы работа-
ем на систему. На тебя показали
еще в Домодедове. Говори, сколь-
ко у тебя денег. Мы забираем по-
ловину. Но если наврал и мы най-
дем, что утаил, отберем все».

Со мной было семь с половиной
тысяч. Я возмутился, попытался
выскочить в зал ожидания. Мне
вывернули руку, сломали ребро, а
когда стали крутить вторую руку -
обнаружили протез. Поняли, что я
никакой угрозы не представляю.
Бить перестали, кому-то позвони-
ли и доложили, что я - инвалид.
Что им сказали в ответ, не знаю. У
меня забрали пять с половиной
тысяч, купили мне билет до Харь-
кова и посадили в вагон, так как
сам вещи я нести не мог - руки не
чувствовал.

В город прибыл с двумя тысяча-
ми. Только вошел в здание, услы-
шал: «Ваши документы...» И
штамп с пропиской в Магаданской

области стоил мне еще тысячу
рублей. Меня обыскали, хотя я
предупредил, что в Москве меня
выпотрошили, брать уже нечего.
Сержант ответил: «Чтобы ты спо-
койно дождался своего поезда до
Запорожья, гони нам литровую
банку икры и тысячу рублей. А
свою смену мы предупредим, что-
бы тебя не трогали. Нас же из Мо-
сквы предупредили...»

СЛАВА БОГУ, 
ОСТАЛСЯ ЖИВ...

С этих слов начал рассказ Алек-
сандр Тюняев. Он пришел в редак-
цию «Магаданской правды» с до-
кументами, подтверждающими
каждое слово.

«Обидно и горько за себя, лю-
дей и страну. Что же это творится!

Я прилетел в аэропорт Домоде-
дово в полдень. У багажного тер-
минала ко мне подошел таксист и
стал настойчиво предлагать услу-
ги. Я ответил, что еду на оплачен-
ном авиакомпанией «Мавиал» ав-
тобусе. Багаж ждали минут 40. По-
лучив, столкнулся с этим же води-
телем, который опять настойчиво

уговаривал ехать. Когда я отказал-
ся, таксист стал запугивать и угро-
жать. Дескать, попадешь на каких-
нибудь наркоманов - пожалеешь...

Тут ко мне подошел хорошо
одетый мужчина лет 30 - 35, в ру-
ках - карточка работника службы
безопасности аэропорта: «Почему
у вас такое озабоченное лицо?» Я
ответил, что мне угрожает таксист,
который находился рядом, метрах
в пяти от нас. Мужчина повернул-
ся к таксисту и потребовал следо-
вать за ним в службу безопасно-
сти. Вскоре он вновь подошел ко
мне и сказал, что таксиста задер-
жали, а мне надо написать заявле-
ние. Я отказался, так как торопил-
ся на автобус.

«Мы его задержали на три часа,
- пояснил мужчина, - но преступ-
ники могут за вами следить. В ва-
ших же интересах предлагаю доб-
раться до Москвы на нашей маши-
не, водителю дадите рублей 150.
Он все равно едет за очередной
сменой». Я подумал и согласился.

Сели в красную «девятку», во-
дитель - общительный парень. Вы-
ехали на трассу из Домодедова, но
свернули не налево - в город, а на-
право - в сторону дач. «Надо за-
брать сменщика до Москвы», - ус-
покоил водитель и запетлял по
проселкам.

Подъехали к какому-то дому,
вышел здоровый кавказец и сел
на заднее сиденье. Тут у меня поя-
вились первые подозрения. Трону-
лись молча, минут через десять
«попутчик» говорит: «Ты платить
собираешься? Давай деньги».

Как договорились, протягиваю
ему 200 рублей и прошу сдачу. Он
спокойно достает калькулятор,
считает и говорит: «С тебя 12 ты-
сяч, отдавай и не суетись».

Тут я все понял и стал думать,
как выбираться. Ситуация накаля-
лась, «попутчик» торопил, приго-
варивая, что жизнь мне должна
быть дороже. Я решил выпрыг-
нуть из машины и нащупал  двер-
ную ручку. Как только выехали с
проселка, рванул дверь настежь....

Упал я не сильно, вскочил и по-
бежал навстречу автомобилям,
подняв руки. Они проносились ми-
мо. Одна «волга» притормозила,
но, оценив ситуацию, умчалась
прочь. Мои «благодетели» тоже
выскочили, заметались, выкинули
мою сумку из багажника, крикнув
на прощание, что я - покойник. Я
не запомнил номер «девятки».
Слава богу, что остался жив.

Вернувшись в Магадан, я пер-
вым делом обратился в УВД обла-
сти, все рассказал подробно и по-
просил о помощи. Меня выслуша-
ли по-человечески и с понимани-
ем, составили фоторобот преступ-
ников...»

Начальник следственного упра-
вления УВД Магаданской области
В. Ким направил начальнику ли-
нейного отдела внутренних дел в
аэропорту Домодедово В. Артемь-
еву заявление Тюняева. И что же
вы думаете? К Дню милиции Алек-
сандр Тюняев получил из Москвы
«подарок» - уведомление следова-
теля следственного отдела ЛОВД в
аэропорту Домодедово ст. лейте-
нанта юстиции Т. Ломовой:

«Сообщаю, что по вашему заяв-
лению о попытке завладения ва-
шими денежными средствами
проведена предварительная про-
верка в порядке, предусмотрен-
ном ст. 145 УПК РФ, в результате
которой в возбуждении уголовно-
го дела отказано. С постановлени-
ем об отказе в возбуждении уго-
ловного дела можно ознакомить-
ся в следственном отделении при
ЛОВД в аэропорту Домодедово
ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 9.00 до 18.00 по адре-
су: аэропорт Домодедово, адми-
нистративный корпус № 2, этаж 5,
кабинет 51, и обжаловать в проку-
ратуру или в суд в порядке, уста-
новленном ст. 124 и 125 УПК РФ».

Прочитав этот документ, Алек-
сандр Тюняев очень пожалел, что
от пригорода Магадана до Домо-
дедова до сих пор не ходит метро.
А то бы в свой ближайший выход-
ной заскочил к следователю по-
любопытствовать...

Александр МУРЛИН, 
редактор отдела

информации 
«Магаданской правды»

Мы любим столицу. Нам дороги знакомые с детства контуры кремлевских башен, золотой
блеск куполов храма Христа Спасителя, столичные высотки, парки, шумные проспекты и ти-
хие переулки Старого Арбата. Но есть и другая Москва, увы - недружелюбная и жестокая,
есть огромный город, где в темных уголках гнездятся зло и бездушие.

Сегодня мы предлагаем читателям заметки магаданского журналиста. Такой, к сожалению,
Москву видят многие гости столицы. Мы намеренно оставляем публикацию без комментария,
приглашая для обсуждения всех заинтересованных лиц. Надеемся, что публикация не останет-
ся незамеченной и в правоохранительных органах.

УРОК СТОЛИЦЫ: 
НЕ БУДЬ ЛОХОМ!

Р
И

С
У

Н
О

К
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 С
Е

М
Е

Р
Е

Н
К

О

Р
И

С
У

Н
О

К
 М

И
Х

А
И

Л
А

 Л
А

Р
И

Ч
Е

В
А



Наших западных соседей из польского
города Лодзь тоже не обошли из-
держки переходного периода, в кото-

ром бьется Россия. Но это не мешает поля-
кам по-человечески относиться к потерпев-
шим неудачу.

Бомжей тут нет. Людей, оставшихся без
крова, по старинке называют бездомными.
Их нередко можно встретить на городских
улицах. Лодзинцы стараются им помочь,
для чего и создан городской центр соци-
альной помощи. Его замдиректора Анджей
Качоровский знает об этой проблеме все.

По его словам, ситуация такая: в городе
примерно три тысячи бездомных, для кото-
рых действуют четыре приюта на четыреста
мест. Здесь человек может жить до полуго-
да, при этом его кормят и одевают, пусть и
не в новое. По сути, это гостиница, и един-

ственное условие, которое надо выполнять,
- не злоупотреблять спиртным. Если дело
зашло так далеко, что любимое занятие
стало болезнью, то хоть лечение и стоит де-
нег, но человеку помогут бесплатно. Не хо-
чет - значит, придется злоупотреблять
втихую, чтобы никому не мешать, иначе от-
сюда вежливо попросят. 

Однако трезвость - еще не гарантия того,
что беззаботная жизнь наступила надолго.
Здесь помогают в первую очередь тем, кто
хочет помочь себе сам.

- У нас есть программы выхода из бездо-
мности, - говорит  А. Качоровский. - Людям
нужна не одноразовая помощь, а возмож-
ность вернуться в общество. Мы подписы-
ваем с человеком контракт, и он обязуется
сотрудничать с нами, чтобы исправить свое
положение. Не пить, не бегать от работы...
В таком случае мы  можем, например, оп-
лачивать медобслуживание, помогаем вос-
становить документы - словом, делаем все,
что в наших силах, чтобы помочь человеку
встать на ноги.

Но четыреста мест на три тысячи без-
домных - не мало ли? В центре считают, что
достаточно:

- Будет мало - поставим еще кровати. Мы
не держимся точных норм, и в любом слу-
чае не бывает такого, чтобы человек, кото-

рый нуждается в приюте, остался на улице.
Кроме того, зимой действуют еще две ноч-
лежки на 180 мест.

Ну хорошо, а остальных куда?
Оказывается, есть тут одно обстоятель-

ство, не вполне понятное многим благопо-
лучным людям: далеко не каждый бездом-
ный хочет изменить свою жизнь. Бывают
бродяги, так сказать, по призванию, и таких
в городе около двух тысяч. За десять лет,
что существует центр,  цифра держится
примерно на том же уровне. Не сказать, что
эти люди - противники удобств: зимой они
охотно пользуются и приютами, и ночлеж-
ками, а как потеплеет, да если еще и сезон-
ная работа подвернется, - снова вольные
птицы, без всяких обязанностей и почти без
прав.

Пытаюсь выяснить, кто он, этот типич-
ный бездомный, как выглядит. Мне отвеча-
ют в том смысле, что он очень похож на
нас, поскольку тоже когда-то был как все.
Возраст - от восемнадцати до семидесяти,
после чего многие предпочитают спокой-
ную жизнь в приюте для стариков.

Ну а где же несовершеннолетние, кото-
рых мы именуем беспризорниками?
(Вспомнилась наша недавняя безуспешная
кампания по борьбе с этими обитателями
подвалов и свалок...)  Оказалось, что по-

добной проблемы здесь попросту нет, не-
смотря на разные реформы и трудности пе-
реходного периода:

- Таких детей у нас нет и никогда не бы-
ло. Сироты - их немного - живут в центрах
опеки. Здесь же и те, кто убежал из дома
или успел нарушить закон. А если за ребен-
ком плохо смотрят  (так называемые соци-
альные сироты) - в домах ребенка. Не бы-
вает такого, чтобы мальчишка сам по себе
ходил по улицам и никто не обращал на не-
го внимания. В центре выяснят его ситуа-
цию и решат, что можно сделать. Убежит?

Тогда его будет искать полиция всей страны
и поместит в другой центр, откуда не убе-
жишь. 

Так что если взрослый имеет свободный
выбор, где и как жить, то у детей его нет.

А этот снимок, которым мы проиллюст-
рировали материал о польских бездомных,
наш фотокорреспондент Эдуард Лаповок
сделал в Москве. Здесь больше подходя-
щих сюжетов.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,

Лодзь - Москва
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МНОГО ИНОСТРАННЫХ СЛОВ,
ЭТО ЕЩЕ НЕ ЗНАЧИТ, 

ЧТО ВЫ В ЕВРОПЕ
БЕРЕГ ДАЛЬНИЙ
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Если же учесть, что московский чартер задержался
во Внукове на 12 часов, а фирма-перевозчик не
потрудилась даже дать объяснения по этому пово-

ду, то франкфуртский аэропорт показался нам награ-
дой за испытанные тяготы.

Для франкфуртцев аэропорт не только их визитная
карточка, но и в какой-то степени парадный вход в Гер-
манию. Это самый крупный узел воздушных перевозок
на континенте (так же, как и центральный железнодо-
рожный вокзал, обслуживающий самый большой пас-
сажиропоток в Европе). Ежегодно через аэропорт реги-
она Рейн-Майн перемещается более 46 миллионов пас-
сажиров.

До центра города можно
доехать на такси, автобусе и
метро, которое немцы назы-
вают мини-электричкой и
обозначают на схемах как
«S-Bahn». Дело в том, что во
Франкфурте есть еще и U-
Bahn, которое так ярко опи-
сал в своих романах Набо-
ков. Оно напоминает лон-
донскую подземку. Только
немецкий вариант гораздо
чище и уютнее.

Транспорт Франкфурта - отдельная тема. Путешест-
вуя на городском метро, я искренне удивлялся: зачем
немцам такие автомобили, если в их распоряжении на-
дежная, незагруженная и разветвленная подземка? Но,
как говорится, у богатых свои причуды. 

Кроме подземки двух видов по городу курсируют
трамваи и несколько маршрутов автобусов. Есть и
электрички, которые отправляются в отдаленные горо-
да и страны. Так, с центрального вокзала Франкфурта
можно за несколько часов домчаться, например, до
Амстердама. Купил билет, сел у окошка, задремал, от-
крыл глаза, а за окнами каналы и поля тюльпанов...

Скоростные поезда даже
внешним видом привлекают
внимание: серебристые, со
странной пометкой «ice» на
обтекаемой кабине, они про-
носятся мимо полустанков
со скоростью болидов
«Формулы-1». При этом ни-
какого грохота. Объяснение
здесь простое: железнодо-
рожное полотно в Германии
очень высокого качества, а
рельсы длиннее наших и
стыков гораздо меньше. Пу-
ти настолько хорошо выве-
рены, что некоторые соста-
вы мини-метро состоят из одного вагона длиной в 200
метров. Он разделен на секции специальными резино-
выми уплотнителями наподобие курсирующих по сто-
лице двухсекционных «икарусов».

В поездах здесь тоже му-
сорят. Бросают прочитанные
газеты, обертку от мороже-
ного, пустые пивные банки.
Но не в таких количествах,
как наши пассажиры. А глав-
ное - здесь все это собирают
не на конечных станциях, а
на маршруте. Поэтому в уг-
лах вагонов не увидишь от-
валов мусора.

Можно возразить, что
Франкфурт нельзя сравнивать с Москвой. Население
города на Майне вместе с ежедневно приезжающими
по делам и с туристическими целями составляет не
больше миллиона. Но, гуляя по улицам, прогуливаясь в
парках, невольно вспоминал присказку: чисто не там,
где убирают, а там, где не сорят...

В неприметных местах, чтобы не портить городского
пейзажа, повсюду стоят многосекционные мусорные
баки. На каждом отделении надписи, какого рода отхо-
ды куда бросать: стеклотару, оберточную бумагу и пла-
стиковую упаковку, пищевые отходы и металлические
банки. 

Есть еще одна сущест-
венная деталь городского
быта, во многом объясня-
ющая чистоту и опрят-
ность улиц: ни разу нигде я
не встретил что-то хоть от-
даленно напоминающее
наши тонары или ларьки с
шаурмой, пивом, прохла-
дительными напитками и
сладостями. Если вы хоти-
те перекусить или выпить
чашку кофе - в вашем рас-
поряжении десятки кафе,
расположенных на первых
этажах домов или в от-

дельных постройках. Никакой толчеи, удобные сто-
лики, абсолютно приемлемые цены. Но и мусор на
улице никто не оставит. Все предусмотрено для
удобства жителей.

Как тут не вспомнить  московскую проблему, связан-
ную с решением мэра убрать с улиц столицы уродли-
вые и антисанитарные  «маркитантские» повозки с со-
мнительными копченостями и прочими продуктами!
Какой поднялся шум, какие только ходатаи не отправи-
лись убеждать власти в не-
обходимости сохранить
«малый бизнес»! Как будто
за десять лет, которые вла-
сти давали предпринимате-
лям для разгона, нельзя бы-
ло построить цивилизован-
ные точки общепита и осна-
стить их всем необходимым
для нормальной работы в
городских условиях.

Но вернемся к далеким
берегам Майна. Чтобы пояс-
нить, почему я так восторга-
юсь франкфуртской экологией, расскажу немного о
реке. Майн, протекающий через весь город с его про-
мышленными центрами, доками, причалами, свалкой
старых автомобилей и огромными портовыми терми-
налами, по чистоте (внешне, во всяком случае) похож

на деревенскую речушку где-нибудь под Тверью или
Рязанью. С той лишь разницей, что на его берегах жи-
вут белоснежные лебеди, подплывающие к туристам,
если те хотят их покормить оставшимся от завтрака яб-
лочным штруделем.

В районе вокзала пригородных электричек располо-
жен район старинных особняков. Узкие улицы, застав-
ленные дорогими автомобилями, за чугунными ограда-
ми утопающие в зелени архитектурные шедевры, чис-
тые тротуары. А под ногами... прыгающие белки. Они
нисколько не боятся людей. Даже с любопытством на-
блюдают за тем, как вы их фотографируете.

Но больше всего меня удивила встреча с дикими
кроликами в самом центре Франкфурта, в маленьком
уютном парке Галлус-сквера между знаменитой Старой
оперой и памятником Шиллеру. Представьте себе ве-
черние сумерки, огоньки фонарей одиноких велосипе-
дистов, влюбленные парочки, уединенно сидящие на
скамейках. В двух шагах проносятся автомобили, по-
стукивают колесами трамваи. А здесь, на присыпанном
желтой листвой ухоженном газоне, не обращая внима-
ния на пешеходов и машины, мирно пасутся восемь
здоровенных кроликов. 

Живо представил себе картину: Александровский
сад, газон, по которому, прижав к голове длинные уши,
отчаянно несется кролик, а за ним с дикими воплями,
сжимая в руках сучковатую палку, мчится ополоумев-
ший от счастья бомж...

Кстати, бомжей я увидел лишь однажды. Внуки за-
бытых ныне хиппи сидели в подземном переходе ря-
дом с Центральным вокзалом, смачно потягивали ба-
ночное пиво и о чем-то мирно беседовали. Не встречал
я во Франкфурте и бездомных животных. Возможно,
хорошо работают санитарные службы. Но сами немцы
уверяют, что у них не принято выгонять кошек или со-
бак на улицу.

Несмотря на огромные даже по московским мер-
кам высотки центрального города, Франкфурт не по-
хож на каменные джунгли. Человек не теряется сре-
ди небоскребов, его не подавляют махины уходящих
в поднебесье домов. Город легко сочетает новое и
старое. А люди не боятся показаться чудаками, от-
вергающими окружающую действительность. Для
многих немцев привычным способом передвижения
по городу стал велосипед. Как рассказал мне журна-
лист Юрген Лампке, с которым я познакомился на
книжной выставке, в городе осуществляется про-
грамма, направленная на развитие велосипедного
движения. Некоторые тротуары в исторической час-
ти Франкфурта оснащены специальной разметкой.
Это помогает упорядочить движение велосипедистов
и не создает неудобств для пешеходов. Повсюду,
особенно недалеко от пешеходных улиц и туристиче-
ских центров, установлены парковочные тумбы, где
можно оставить свой велосипед. Даже при переезде

через улицу во многих мес-
тах есть особая разметка
для велосипедистов.

Город для людей - таким я
увидел Франкфурт. Конечно,
и у немецкого «миллионика»
проблем немало, как у всех
крупных городов: безрабо-
тица, незаконные мигранты,
вандализм... Обо всем не
расскажешь. Главное, рус-
ские и немцы ставят при-
мерно одинаковые задачи:
жить в красивом и чистом

городе, не портить экологию, беречь природу... 
Но у кого-то это получается, а у кого-то не очень...

Николай МОДЕСТОВ,
обозреватель «МС»

Франкфурт-на-Майне - Москва

Во Франкфурте-на-Майне мне
стало уютно с первого же шага
в аэропорту. Здесь все словно
специально приготовлено, что-
бы встретить теплом и рацио-
нальным комфортом прибыв-
ших после перелета людей...
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За год аэропорт Франкфурта-на-Майне при-
нимает 440 тысяч самолетов (1200 взлетов и
посадок в день). Между терминалами постоян-
но курсируют бесшумные скоростные поезда, а
между секциями растянувшегося на километры
вокзала - движущиеся дорожки. Любознатель-
ные пассажиры могут подняться на смотровую
площадку, откуда открывается великолепная
панорама аэропорта и его окрестностей. 

Франкфурт-на-Майне впервые упоминается в
документах в 794 году. Город стремительно раз-
вивается благодаря своему удобному располо-
жению. Он находится в географическом центре
Европы. С XI века здесь проводятся всевозмож-
ные ярмарки. Закон рейха  «Золотая Булла» за-
крепляет за городом право быть местом избра-
ния германских королей. Здесь избирались 33
из 52 королей и кайзеров. С XVI века во Франк-
фурте проводятся книжные ярмарки. 

В 1749 году здесь родился Йоганн Вольфганг
Гете. Город является одним из туристических
центров Германии.

Франкфурт - цитадель европейской экономи-
ки. В центре города расположен деловой район,
где возведено несколько небоскребов. Сами
немцы называют это место «а-ля Манхэттен».
Здесь находится более 400 немецких банков, в
том числе офис Центрального банка Европы и
самого высокого здания на континенте - башни
Коммерц-банка высотой 258,7 метра. В этот ар-
хитектурный комплекс входит и Выставочный
комплекс с башней высотой 256 метров. 

КРОЛИКИ РЯДОМ С НЕБОСКРЕБАМИ

Свобода и рынок означа-
ют также свободу на этом
рынке прогореть. Так что
же: тем, кто оказался не-
конкурентоспособен в по-
гоне за успехом, место у
мусорного бачка?

КОНТРАКТ НА ПЕРЕМЕНУ  ЖИЗНИ
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соль земли
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ВЫШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО...
ЛЮДИ

Мог ли я, горский мальчишка, выросший
в острой нужде и постоянной нехватке
самого необходимого для жизни, меч-
тать о звездной карьере? Мечтать мог!
Но без особой надежды на то, что это
свершится.

Живущий в горах уже умеет летать. По
той простой причине, что ему ведомо
ощущение высоты. Он, видящий каждый
день размах крыльев орла, способен, как
эта вольная птица, окинуть взором и ау-
лы, лепящиеся, как ласточкины гнезда,
по нижним террасам гор, и тучные паст-
бища, и голубые долины. Он способен
по-орлиному купаться в воздушных по-
токах, круто взмывать вверх и камнем
падать вниз. Он - царь пространства.

Я бредил самолетами. Во сне много
раз летал. В них я легко парил над моря-
ми и океанами, над пиками самых крутых
и возвышенных гор. Свободно переме-
щался с континента на континент. Оше-
ломляющее чувство радости я ощутил
впервые, когда летел на «кукурузнике»
из Чох-Коммуны в Махачкалу. Почти все
пассажиры пребывали в напряжении, не-
которые даже очень боялись полета. Мне
же все доставляло удовольствие. Я лю-
бовался видом машины, ее фюзеляжем,
формой пилотов, шумом запускаемого
двигателя. Для кого-то было ужасом по-
пасть в воздушную яму, я же радовался
ощущению сладостного томления под
ложечкой. Не знаю, сколько бы я пробыл
рядом с уже зачехленной «птицей» в аэ-
ропорту Махачкалы, если бы кто-то не
оторвал меня от нее силком.

Такие же чувства, но с иным зарядом
я испытал в один из дней 1966 года, ко-
гда под Гунибом разбился истребитель
Ил-28. В числе первых я оказался на ме-
сте его падения. Фрагменты самолета
были разбросаны на многие сотни мет-
ров. Летчики - майор и подполковник -
лежали в неестественных позах. Они ка-
тапультировались, но парашюты раскры-
лись не полностью. Увиденное меня по-
трясло. Это уже позже, спустя много лет,
я узнал, что аварии даже современных и
надежных машин неизбежны.

Меня остановило это? А можно оста-
новить ракету? Можно изменить траек-
торию стрелы, выпущенную из лука? Я
шел навстречу своей судьбе. И ничто не
могло изменить этот процесс.

И вот я стою перед заветной целью.
Массивная чугунная вывеска: «Ейское
высшее военное училище летчиков име-
ни дважды Героя Советского Союза В.М.
Комарова». С первых же часов я попал в
доброжелательную, но в то же время и
строгую по-армейски среду. Она мне
нравилась. В принципе я ко всему был
готов. Больших неожиданностей не бы-
ло. Разве что заминка перед зачислением
в училище. Все вроде бы прошло на ура,
а там совещаются-совещаются. Уже по-
том я узнал: нелегкую задачу решали ме-
дики. У всех - все как у людей, а у меня
параметры... Можете себе представить:
зрение, как у орла, - вдвое острее, чем у
людей, давление, как у архара, - пульс в
спокойном состоянии был вдвое ниже
обычного. Да, это было отклонение от
нормы. Но в лучшую сторону! Меня в
конце концов зачислили.

Мне удалось стать хорошим летчиком.

ЕСТЬ ОДНА У ЛЕТЧИКА МЕЧТА...

Продолжая службу, я все время мечтал о
школе летчиков-испытателей. Четыре
года беспрерывных попыток заверши-
лись наконец успехом. Ура! Я зачислен в
школу летчиков-испытателей Министер-

ства авиационной промышленности
СССР. Было это 4 апреля 1980 года. Раз-
ве можно забыть эту дату? Ведь школа в
рейтинге мировой авиации - номер один.
Ее слушатели обязаны за полтора года
обучения постичь 10-12 видов летатель-
ных аппаратов различных классов и кон-
струкций, освоить методику летных ис-
пытаний на каждом из них. Таким обра-
зом, к сроку сдачи государственных эк-
заменов мне удалось вылетать команди-
ром на самолетах Су-17, Миг-21, Миг-25,
Ту-16, Су-15, Як-28, Як-40, Ил-18, Ан-24,

Ту-124, Миг-23. Впоследствии эти навы-
ки очень пригодились в Летно-исследо-
вательском институте им. М. Громова.

...Они достали меня с глубины 12 мет-
ров. Это были космические тренировки по
спасению на воде. Видеокамера запечат-
лела, как из меня фонтаном хлещет океа-
ническая вода, которой я глотнул более
чем достаточно. Сейчас, просматривая
старые кадры, иногда смеюсь: со стороны
все комично выглядит. А там, под водой,
лапы смерти уже накрепко схватили меня.

Признаюсь, неконтролируемый страх,
оцепенение, помутнение разума да еще
какие-то неведомые чувства делают чело-
века беспомощным, бессильным, факти-
чески мертвецом. Сегодня мне нетрудно
представить последние мучительные ми-
нуты жизни моряков-гаджиевцев или эки-
пажа ракетоносца «Курск». Я восхищаюсь
их мужеством, хладнокровием, стойко-
стью перед неминуемой гибелью. Мы,
летчики и моряки-подводники, летаем и
плаваем в двух так не похожих на землю
средах, но вновь возвращаемся на землю,
чтобы упокоиться здесь.

...Наконец все испытания позади. Ко-
манда допущена к полету. Однако прежде
чем на «Буране» полетит человек (а так и
предполагалось), его должны были запу-
стить в космос в беспилотном режиме.
Поэтому во время сопровождения «Бура-
на» летчик самолета-перехватчика дол-
жен был снимать все на видеокамеру -
иначе говоря, вести репортаж до момента
посадки или... гибели. В конце концов
быть пилотом Мига-25 доверили мне.

...Мало стать летчиком-испытателем.
В космос хочу! Так начались мои попыт-
ки попасть в отряд космонавтов. Шесть

лет штурмовал этот бастион. Тяжелая
травма позвоночника во время аварии
истребителя-бомбардировщика Су-7Б
мешала... Наконец получил именное раз-
решение ЦИТО Минздрава СССР. Уда-
лось! И повезло, конечно. Сколько было
таких же молодых и честолюбивых лет-
чиков, как я, желавших достичь того же.

Этот период был самым тяжелым, но и
самым интересным для меня и многих мо-
их коллег. Мы готовились к космическим
полетам на многоразовом корабле «Бу-
ран» в Центре подготовки космонавтов им.
Ю. Гагарина, проходили подготовку в Ин-
ституте медико-биологических проблем,
стажировались в ОКБ им. С. Королева и в
ОКБ г.Лозино-Лозинского, в десятках раз-
ных фирм и при этом продолжали вести
программу летных испытаний всех видов
летательных аппаратов, разрабатываемых
в опытно-конструкторских бюро СССР.

За время пребывания в Звездном я
прошел подготовку на выживание в экс-
тремальных условиях, обязательную для
всех членов экипажа космического ко-
рабля «Буран». Руководил подготовкой
Юрий Сенкевич. Тот самый! Это, скажу
вам честно, настоящая живодерня!

Эксперимент «Кара-Кум». Не менее по-
лутора суток мы провели в пустыне. Тем-
пература - плюс 62 градуса. При этом у ка-

ждого из нас за спиной парашют и носи-
мый аварийный запас. И всего полтора ли-
тра воды. Хочешь - пей сразу, хочешь - по
каплям. Я потерял семь килограммов веса,
или восемь процентов. К слову сказать,
потеря более 10 процентов от общего веса
ведет к необратимым последствиям.

Второе испытание - в Заполярье. В ок-
рестностях Воркуты при температуре
минус 32 градуса и силе ветра 10-15
м/сек. Тоже сутки с половиной. Чтобы
выжить, зарывались в снег. Делали что-
то наподобие ледяных хижин.

Третье испытание мне далось тяжелей
других - испытание океаном. Я чуть не уто-
нул. Случилось так, что мой напарник Урал
Султанов, покидая спускаемый аппарат, по
ошибке выдал мне лишний груз из аварий-
ного запаса, намного превышающий пла-
вучесть скафандра. Стропы запаса опута-
ли мне руки и, не успев выпутаться, я топо-
ром пошел ко дну. Лишь расторопность и
оперативность водолазов ВМФ СССР спас-
ли меня от неминуемой смерти.

МЫ ХОДИМ ПО ЛЕЗВИЮ БРИТВЫ

Отдавал ли я себе отчет, куда иду? Пони-
мал ли, что выбранная мною стезя, воз-
можно, роковая? Профессия, как игра в
русскую рулетку, - которая пуля твоя?
Знал, понимал, давал себе отчет. Но тяга
была сильней тормозов. Это мое, это то,
что можно было назвать единственным!
Другого не дано. Другого не приемлю.

Говорят, к смерти привыкнуть невоз-
можно. Но к летчикам-испытателям это не
относится. Здесь смерть - соседка. Посту-
чит ли она в мою дверь? Или выберет дру-
гую? «Кощунственно, безапелляционно»,

возможно, подумали вы. Понимаю. Пой-
мите и вы меня: из 223 летчиков-выпуск-
ников Ейского высшего военного училища
осталось в живых через 27 лет чуть боль-
ше 60. Из элиты летчиков-испытателей,
лучших в стране и мире, за 20 лет погибли
136. Восемь моих близких друзей по ко-
манде «Буран» тоже «превратились в бе-
лых журавлей».

С первой острой ситуацией судьба
свела меня в 1974 году. Тогда мне было
всего 23 года, я только-только начал ле-
тать по-настоящему в строевом полку.
Все произошло настолько быстро, что я,
кроме своих действий и быстро прибли-
жающейся земли, ничего не заметил.

Самолет Су-76, получивший у строевых
летчиков название «летающий гроб», раз-
вивал скорость 2200 км/час на высоте
17000 метров и 1150 км/час около земли,
посадочная скорость - 300 км/час.

В тот день, который чуть было не стал
для меня последним, я вырулил на поло-
су, просмотрел все показания приборов,
выпустил закрылки, проверил гидросис-
тему, включил форсаж и начал разбег.
Так как самолет был пустой, скорость на-
растала очень быстро. На скорости 300
км/час, которую набрал за 18 секунд, я
оторвался от земли и тут же поставил
кран шасси на уборку. Я не успел осуще-

ствить следующую операцию - выклю-
чить форсаж, как произошел сильный
удар внутри самолета и двигатель мгно-
венно встал. Автоматическим движением
я поставил кран шасси на выпуск. Само-
лет начал стремительно терять высоту -
хорошо, что закрылки остались выпу-
щенными. Скорость падала катастрофи-
чески. С большим углом танпажа и с
большой вертикальной скоростью само-
лет коснулся земли. Да что там коснулся -
грохнулся! Удар был настолько сильным,
что гидроамортизаторы не выдержали, а
передняя стойка отлетела от первого же
удара о землю. Меня бросило вперед и
вниз, в результате были повреждены нос
и глаза. Позже выяснилось, что доста-
лось и позвоночнику - 8-й и 12-й отделы
были деформированы.

Потом пришлось долго ремонтировать
позвоночник. Я взялся за восстановление
здоровья сам. Сконструировал даже спе-
циальный спинно-мышечный корсет.

Сейчас могу уверенно сказать: если
бы я пощадил себя, если бы разленился,
не занимался активно спортом, то вряд
ли бы выдержал те нагрузки, которые
выпали на мою долю.

НАС ПРИЗНАЛИ ЛОНДОН И СИЭТЛ

США. Игры доброй воли - г.Сиэтл, июнь-
август 1990 г.

...Мы часто ностальгируем, извините
за словечко, по СССР, не имея при том
достаточного представления о жизни в
других странах. Мы были похожи на кро-
тов. Что бы, интересно, сказал орел или
дельфин, если бы они встретились на
дискуссии с кротом?..

Вот и мы, преодолев 9000 км, приле-
тели в Анадырь - до Аляски рукой по-
дать, каких-то 200 км. Мы еще не знали
и не ведали, что откроем для себя.

Летели на Ил-62 в сопровождении двух
Су-27. В Анадыре сели на аэродром ПВО
СССР, где нас встретили как эмигрантов:
ровно 11 часов нас не пускали на землю,
на свою родную - советскую! С нами бы-
ли жены, дети, коллеги. Но даже гигиени-
ческие проблемы для пограничников бы-
ли безразличны, хотя мы их угощали да-
гестанским коньяком, икрой - а этого до-
бра я вез аж в четырех чемоданах.

И вот другая страна - США. Другая
сторона жизни и быта. Сели мы на базу
ВВС «Эльмендорф». Нас встретил не по-
граничник, а командующий Аляскинским
военным округом трехзвездный генерал
Томас Маккиноли. Он устроил нам по-
ездку по гарнизону, показал музей. Гене-
рал знал меня давно, отношения у нас
сложились теплые, дружеские.

Этот «захолустный» гарнизон потряс ме-
ня. Уже в Сиэтле, на «диком Западе» мы
поняли, как далеко ушла от нас цивилиза-
ция. Поняли и другое: у нас слишком много
амбиций, прямо скажем, не по амуниции.
Не мешало бы и чуточку попроще быть.

В один из дней состоялась наша встре-
ча с летчиками-испытателями фирмы
«Боинг». Я предложил: давайте померя-
емся, кто выиграет в троеборье - прыжки
с места, угол в упоре на полу, армрест-
линг. По просьбе американцев добавили
стояние на голове. Они убедились, что
мы не слабаки,  только в стоянии на го-
лове оконфузились, и то с их стороны ка-
кой-то йог попался. Но даже после побе-
ды на земле мы для них были «из дикого
сословия».

Ладно, подумали мы. Может, и дико-
ваты, но не обчески в льняной кудели.
Мы с Толей Квочуром договорились о
«плюмаже»: после полета прируливаем
к толпе, синхронно зажимаем тормоза,
открываем фонари. И получается глубо-
кий поклон, а мы, в полный рост стоя в
кабине, посылаем воздушный поцелуй.

Эти видеокадры обошли весь авиаци-
онный мир, и нас уже принимали за
гвоздь программы. Ставили в выступле-
ниях всегда на 16.15, чтобы народ не
расходился до финала аэрошоу. Вот так
мы открывали Америку. Или, наоборот, -
американцы открывали нас...

В очередной раз, в 1993 году, мы с Ана-
толием должны были участвовать в авиа-
шоу на базе ВМФ Англии, г.Вудфорд. О
деньгах так и не договорились: они, кста-
ти, как и американцы - жуткие жмоты. А
мы старались вовсю: подбирая течения
воздушных масс, пытались сэкономить
топливо, ведь требовалось пролететь
3000 км и в точно назначенное время, в
19.12, быть над аэродромом Вудфорда.
Это вызвало всеобщее восхищение.

Здесь я познакомился с принцем
Чарльзом. Великолепный парень, скажу
вам, друзья! Поиграл с ним в теннис и
пригласил полетать с нами на Су-27. Он
принял приглашение. Полет принцу по-
нравился. Затем уже он пригласил нас к
себе - в загородный дворец, что в 120 км
от Лондона. Там познакомил нас с леди
Дианой. Зная их проблемы (ссоры-спо-
ры), я пошутил: «Милые ссорятся - толь-
ко тешатся...». Не знаю, уместно ли.

Оба мило улыбнулись, стали угощать.
Было непринужденно и весело. Разве
что под конец встречи настроение прин-
ца слегка испортилось - он проиграл мне
в борьбе на руках.

ТАИЛАНД

Тест для читателей. Попробуйте на двух
«жигулях» проехать хотя бы из Буйнак-
ска в Махачкалу. Да еще выдержать дис-
танцию в два-три метра. Едва ли полу-
чится. Мы же летаем навстречу друг дру-
гу на скорости 1800 км/час, переворачи-
ваясь, винтом кружась, летая как бы
спиной к спине.

Опасность столкновения очень велика.
В 1984 году столкнулась в воздухе Герма-
нии американская пятерка на Р-16. Под
горящими обломками и керосином по-
гибли 86 человек, сотни получили ожоги.
С тех пор над территорией Германии за-
прещен пилотаж группы самолетов.

В 1993 году - новая трагедия. Под
Лондоном столкнулись два Мига-29, ве-
домые нашими учениками А. Бесчаст-
ным и С. Тресвятским. К счастью, оба ус-
пели катапультироваться.

Но зеркальный пилотаж уже не вы-
черкнуть из истории отечественной авиа-
ции. Его я отрабатывал еще на маленьком
Маи-890 с Юрием Шеффером. Это стало
нашей коронкой и с Квочуром. Именно за
зеркалку мы получили кубок короля Таи-
ланда как пара года в 1993 году.

Записал
Владимир НИКОЛАЕВ

Как сладок воздух заснеженных гор! Как пронзи-
тельно осязаема их тишина! Как живительны гор-
ные потоки бирюзовых вод! Не случайно в Гунибе
говорят: «Здесь воздух пьянит, а вода отрезвляет».
Здесь, неподалеку от беседки знаменитого имама
Шамиля, стоит дом-музей Магомеда Толбоева, уро-
женца аула Согратль. Для дагестанцев это чело-
век-легенда: политический и общественный дея-
тель, летчик-испытатель, космонавт, Герой России,
первым из дагестанцев удостоенный этого звания.

Сегодня мы публикуем его размышления о жизни,
о времени и о себе.

ВЕРШИНЫ МАГОМЕДА
МЕЧТА ДАГЕСТАНСКОГО ПАРНИШКИ ИЗ СОГРАТЛЯ СТАЛА РАБОТОЙ, А РАБОТА - ЖИЗНЬЮ
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КИЛЛЕР
ОКАЗАЛСЯ...
ПЬЯНИЦЕЙ
Жестокое убийство,
которое сначала счи-
тали заказным, рас-
крыли сыщики 2-го от-
дела МУРа. В Бирюле-
ве Восточном из винче-
стера был застрелен
двадцатилетний Смир-
нов, торговавший на
местном рынке. Убийца
скрылся. По горячим
следам преступника
найти не удалось.

Сыщики установили, что в
момент выстрела непода-
леку «отдыхала» группа

местных жителей. Но никто из
свидетелей ничего вспомнить не
смог. Тогда муровцы пошли на
хитрость. 

- К тому времени у нас были
основания подозревать одного
из теплой компании, - расска-
зал заместитель начальника от-
дела МУРа Александр Судаков.
- Мы поместили всех пьянчужек
в «клетку» местного отделения
милиции и как бы случайно
провели мимо основного подоз-
реваемого. Тот, увидев всех
своих приятелей за решеткой,
едва войдя в комнату для до-
просов, решил облегчить свою
душу.

Выяснилось, что Дмитрий Н.
отмечал вместе с приятелями
какое-то событие. На пустом ме-
сте вспыхнула ссора. Посчитав
себя оскорбленным, Дмитрий не
нашел ничего лучше, как прине-
сти из дома винчестер и от-
крыть стрельбу по обидчику...
Одного выстрела, который по-
пал в голову случайного прохо-
жего, хватило для отрезвления
всей компании. Пьянчужки раз-
бежались по квартирам, обещав
друг другу держать язык за зу-
бами. Если бы не смекалка опе-
ративников, убийство вполне
могло прослыть очередным за-
казным преступлением против
малого бизнеса...

17правопорядок
НОРМАТИВНОЕ ВРЕМЯ

ПРИБЫТИЯ ПОЖАРНЫХ 
НА МЕСТО ПРОИСШЕСТВИЯ -

7 МИНУТ 20 СЕКУНД

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

КРИМИНАЛ
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-Владимир Степанович, чем
вызвана реорганизация
службы?

- Это упрощение структуры, ко-
торое связано с объединением
дублирующих друг друга подраз-
делений в системе МЧС и пожар-
ной службы. По существу наши
функции остались прежними: за-
щита города и москвичей от ог-
ненной стихии, предотвращение
условий, способствующих воз-
никновению пожаров.

- Какова сегодня ситуация в
столице с точки зрения пожарной
безопасности?

- С начала года в Москве зафи-
ксировано почти девять тысяч по-
жаров. Много это или мало? Если
сравнивать со статистикой про-
шлого года, то очевидны положи-
тельные сдвиги. В 2002 году на
этот период было зарегистриро-
вано около 11 тысяч пожаров, на
16,6 процента больше, чем сей-
час. Наполовину снизилось число
крупных пожаров. Почти в пять
раз больше спасено людей. В про-
шлом году из огня и опасных зон
бойцами пожарных расчетов вы-
ведено 259 человек, а в нынеш-
нем уже 1460.

Тенденция к сокращению по-
жаров в столице наметилась уже
давно. В 1995 году, например, бы-
ло 25 тысяч пожаров. За семь лет
произошло снижение показателя
в два раза. Здесь заслуга и наших
служб, и городских властей, уде-
ляющих огромное внимание это-
му вопросу. Совсем недавно сда-
на новая современная пожарная
часть в Куркине. Строятся такие
же центры в Северном и Восточ-
ном округах. Имеет значение и
профилактическая работа с насе-
лением. Но поводов для успокое-
ния быть не должно. В многомил-
лионном городе ЧП может про-
изойти в любой момент, расслаб-
ляться нельзя.

Примером может служить по-
жар в здании Главного штаба Во-
енно-морского флота МО РФ в
Козловском переулке в центре
Москвы. Огонь вспыхнул поздно
ночью 30 октября, быстро распро-
странился по деревянным конст-
рукциям, и возникла угроза унич-
тожения всего здания. В тушении
пожара были задействованы 25
основных и вспомогательных ав-
томобилей. Только под утро рас-
пространение огня удалось пре-
дотвратить.

Возможно, я скажу банальную
вещь, но простых пожаров не
бывает. Огонь требует постоян-
ной концентрации внимания и
ошибок не прощает. Вот совсем
недавний пример. Казалось бы,
рядовой случай, незначительное
возгорание в квартире жилого

дома. Сгорело-то всего лишь два
квадратных метра... А погибли
три человека, причем двое из
них маленькие дети. Или пожар в
строящемся здании жилого ком-
плекса «Алые паруса», где в ре-
зультате неправильного обраще-
ния с огнем погибли десять ра-
бочих...

К сожалению, в нынешнем го-
ду были потери и среди личного
состава. Пытаясь предотвратить
дальнейшее распространение ог-
ня, погиб наш сотрудник.

Работа пожарных опасна. С
этим согласятся все. У нас даже
терминология соответствующая:
боец, боевые расчеты, разведка,
боевые участки... Но при этом не
все знают, что боец пожарного
расчета, постоянно рискующий
жизнью, готовый отправиться в
пекло в любое время суток, полу-
чает лишь 3,5 - 4 тысячи в месяц.
Отсюда наши кадровые пробле-
мы, дефицит профессионалов. В
этом направлении работа ведется.
Надеюсь, что в ближайшее время
дело сдвинется с мертвой точки.

- Сколько вызовов получают
пожарные за сутки?

- В Москве наши подразделе-
ния выезжают на тушение огня в
среднем 50 раз за сутки.

- Часто ли фиксируются возго-
рания автомобилей?

- К сожалению, в последнее
время такие ситуации стали ти-
пичными. Причины? Во-первых,
неисправности в электропроводке
автомобилей, системе подачи то-
плива. Старые машины, хозяева
не следят за их техническим со-
стоянием, надеются на авось. У
таких водителей, как правило, нет
и средств пожаротушения. Вторая
причина - курение в салоне авто-
мобиля. Устраиваются в машине с
пивком, закуривают, засыпают,
роняют пепел на синтетические
чехлы... Тоже типичная история.
Немало пожаров происходит и в
результате ДТП.

- Обстановка на московских
магистралях сегодня такова, что
попасть в нужное место в расчет-
ное время просто невозможно...

- Понял ваш вопрос. Мы нахо-
димся не в лучшем положении,
чем другие участники дорожного
движения. Попав в автомобиль-
ную пробку, просто физически
невозможно вырваться из затора.
Тут не помогает ни окраска спец-
техники, ни сирены, ни проблес-
ковые маячки... Кстати, о маячках.
Госавтоинспекция в нынешнем
году не выдала нам ни одного

проблескового маячка. Даже у на-
чальника главка машина не обо-
рудована спецсредством. Да и на
дорогах ГИБДД нам не очень-то
помогает. 

- Трудно бывает?
- Нормативное время прибытия

на место возникновения пожара -
семь минут двадцать секунд. У
нас существует специальная элек-
тронная система, фиксирующая
момент поступления сигнала, вы-
езда расчетов, прибытия на мес-
то... Потом мы можем сделать вы-
воды из ошибок, чтобы в даль-
нейшем правильно организовать
работу.

В последнее время мы не все-
гда укладываемся в норматив
прибытия на место пожара. Пока-
затели немножко выросли. Сами
понимаете, с нашей габаритной
техникой, особенно в час пик, это
просто нереально. У нас один ко-
ленчатый подъемник двенадцать
метров длиной и метра четыре
шириной. Нас здорово выручает
третье транспортное кольцо, хотя
полностью проблему решить пока
невозможно.

Нам помогает ЗИЛ, который
на базе автомобиля «бычок»
производит более компактную и
удобную для городских условий

пожарную технику. Планируется
оснащать службу и другими тех-
ническими новинками. Скоро
мы получим АПП (автомобиль
первой помощи). Это переобо-
рудованная для оказания экс-
тренной медицинской помощи
«газель». В ней будут неболь-
шой запас воды, огнетушители,
различные технические средст-
ва, шанцевый инструмент...

В программе пожарной безо-
пасности на 2005 - 2009 годы за-
ложен вопрос о развитии верто-
летной службы. Мы хотим пере-
возить хотя бы рукава, другое по-
жарно-техническое вооружение с
помощью вертолетов, в специаль-
ных металлических контейнерах.
Хотим также получить один-два
легких штабных вертолета. Наде-
емся, правительство Москвы нас
поддержит.

- Из-за чего чаще всего возни-
кают пожары?

-  Главная причина - небреж-
ность, легкомыслие людей. Осо-
бенно я бы выделил курение.
Многие любят комфортно поле-
жать в постели с сигаретой, засы-
пают... Очень часто пожар возни-
кает из-за бытовых нагреватель-
ных приборов. С наступлением
холодов люди включают все име-
ющиеся  обогреватели. А электро-
проводка в некоторых домах ста-
рая, нагревается не только воздух
в квартире, но и провода, плавят-
ся розетки... Иногда подключают-
ся к сети самодельные приборы.
Это верный путь к пожару.

В заключение я бы хотел обра-
титься ко всем жителям Москвы с
просьбой. Во многих домах, осо-
бенно новой планировки, послед-
них серий, установлены совре-
менные системы оповещения, по-
жаротушения, дымоудаления. Не
везде к этим дорогостоящим уст-
ройствам относятся бережно. Я
часто бываю в домах с такими си-
стемами. Сплошь и рядом сами
жильцы выводят их из строя. Ко-
му-то они мешают, подростки
портят их от невоспитанности. 

С 1 июля 2003 года вступили в
силу новые «Правила пожарной
безопасности РФ». Их принципи-
альное отличие от старых в том,
что они рассчитаны на цивилизо-
ванного человека. Если дикаря
поместить в самый современный
дом, оснащенный системами за-
щиты от огня, затопления, кноп-
кой «тревожной» сигнализации,
он все равно найдет лазейку и на-
делает бед. Потому что предусмо-
треть каждый случай нельзя. Зато
можно соблюдать правила техни-
ки безопасности, в том числе про-
тивопожарной, бережно отно-
ситься к оборудованию городских
служб, помнить, что все мы жи-
вем среди людей. И что от культу-
ры нашего поведения порой зави-
сит не только комфортность бы-
та, но и сама жизнь окружающих.

ПРОСТЫХ ПОЖАРОВ НЕ БЫВАЕТ
Пожарная служба столицы переживает период реформ. Часть
подразделений объединяется с аналогичными структурами мос-
ковской службы МЧС. Получил статус самостоятельного управ-
ления Госпожнадзор Главного управления гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуаций города Москвы МЧС России. Его
начальником несколько дней назад назначен Владимир Родин.

Девятый отдел МУРа за-
держал группу подрост-
ков, которую с небольшой
натяжкой можно назвать
бандой. Старшему из чет-
верых только исполни-
лось 16 лет. Младший уже
в 14 лет имел судимость
за разбой...  Как призна-
лись приятели, они два го-
да увлеченно и со знани-
ем дела занимаются улич-
ными грабежами.

В поле зрения милиции недоросли
попали не случайно. Время от вре-
мени кто-нибудь из них приносил

в скупку ценности. То сдадут ювелирные
изделия, то серебряный подстаканник,
то радиоаппаратуру.

Каждый раз подростки находили объ-
яснения: мол, дедушка просил продать,
или родственники из Тулы хотели деньги
выручить... Сыщик Сергей Мушкин ре-
шил проверить «родственную» версию
появления вещей. Он представился под-
росткам покупателем. Разговорились.
Оперативник подбросил приятелям на-
живку: «Уезжаю я завтра. Если что есть -
давайте, все возьму и хорошую цену по-
ставлю!»

Парни переглянулись, один вытащил
из кармана новенький мобильник и пле-
ер: «Сколько дашь?» Торговались недол-
го. Подростки уступили вещи за полцены.
А когда собрались прощаться, старший
протянул золотую цепочку с крестом:
«Возьми до кучи, все равно я не ношу!»
Хлопнули по рукам, ребята собрались
уходить, когда неожиданно для них Муш-
кин произнес: «Ребята, придется вам про-
ехать со мной в отделение милиции. Что-
то мне ваши вещицы показались знако-
мыми. Вчера их в розыск объявили...»

В МУРе парни сразу же рассказали
правду. Никто и не думал вводить сыщи-
ков в заблуждение: отнимали вещи у
сверстников, а если те не отдавали, при-
меняли силу или угрожали ножом... 

Жертв специально не подбирали. Виде-
ли хорошо одетого мальчишку, подходи-
ли и начинали разговор: «Мобильник
есть?» - «Есть!» - «Дай позвонить домой,
очень нужно!» Если подросток передавал
в руки свой мобильный телефон, грабите-
ли спокойно уходили прочь. Если пытался
оказать сопротивление, затаскивали в ук-
ромное место и отнимали силой.

Иногда схема действий менялась. В От-
радном они встретили подростка, отняли у

него телефон, этого показалось мало. От-
правились к мальчику домой, силой заста-
вили его открыть дверь, вошли в квартиру.
Один из малолетних бандитов держал в ру-
ках нож, другой - молоток. Жертва, к сча-
стью, сопротивляться не стала. Грабители
забрали $1000, ювелирные изделия, еще
один мобильный телефон и скрылись.

Самое удивительное, по словам началь-
ника отделения МУРа Ивана Игошина, что
все четверо подростков выглядят вполне
нормально: хорошо одеты, ухоженны. Это
не уголовные типы, которых за версту вид-
но. Таких увидишь - никогда плохого не по-
думаешь.

- И в то же время можно с уверенностью
сказать, - считает Иван Игошин, - что все
они законченные преступники. Никакого
раскаяния, слез, что нередко случается в
таких ситуациях, - бравада и самоуверен-
ность. Тюрьмы, зоны, суда они не боятся.
Выяснилось, что трое из них находятся под
следствием за уличные грабежи. К ним до-
бавились и несколько раскрытых нами эпи-
зодов. Возможно, суд учтет возраст под-
следственных, назначит им условное нака-
зание. Но мы таких подростков повидали
немало. И нам, возможно, еще придется с
ними встретиться.

ГОП-СТОП 
НА ВСЮ ЖИЗНЬ?

Даже школьникам
младших классов из-
вестно, что такое знак

«кирпич». В Правилах до-
рожного движения он за-
нимает первую строчку в
разделе «Запрещающие
знаки» и означает следую-
щее: запрещается въезд
всех транспортных средств
в данном направлении. Но

есть место в Москве, где
это правило отменено.
Иначе чем объяснить, что
ежедневно, с раннего утра
и до позднего вечера, по
улице Мастеркова (Южный
АО) под «кирпич» со всех
сторон спокойно едут ав-
томобили. И не только
едут, но даже паркуются...
Ни знак им не помеха, ни

тот факт, что они мешают
движению пассажирского
транспорта.

Наша газета не впер-
вые обращает внимание
Госавтоинспекции на по-
добные нарушения. Воз-
можно, в ГИБДД не чита-
ли «Московскую среду».
Но ведь правила там ко-
гда-то читали?

«КИРПИЧОМ» - ПО ПРАВИЛАМ
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РУССКИЙ ИСХОД
Книга «Рус-

ская Армия в
изгнании» (из-
д а т е л ь с т в о
«Центрполи-
граф») посвя-
щена истории
р о с с и й с ко г о
воинства пос-
ле 1921 года.
Тогда генерал
Врангель при-
нял решение о
перебазирова-
нии армии в
Болгарию и
Ю г о с л а в и ю .
После того как
солдаты и
офицеры ста-
ли рассеивать-
ся по всей Ев-
ропе, коман-
дование орга-

низовало Русский общевоинский союз (РОВС),
ставший крупнейшей военной организацией эми-
грации.

В нескольких мемуарных трудах рассказано об
участии русских воинов в событиях внутренней
жизни Албании, Болгарии, Ирана, Парагвая. Кни-
га снабжена обширными комментариями, био-
графическими справками и очерками. Немало
фотографий из личных архивов офицеров и их
семей публикуется впервые.

ЧАЙ, КОФЕ...
Роман модного

британского пи-
сателя Майка Гей-
ла «Ужин вдвоем»
( и з д а т е л ь с т в о
«РОСМЭН») обре-
чен на успех. Кни-
га о современном
городе и его оби-
тателях. Тут и до-
бавить-то нечего.
Кроме того, что
роман написан
легко, ярким об-
разным языком и
затрагивает проб-
лемы, знакомые
сегодня каждому:
проблемы героя
на работе и в се-
мье, неожиданное

знакомство, мимолетный роман...
Хотя действие книги происходит в основном в

Лондоне, многое в нем созвучно другим совре-
менным городам, в том числе и российской сто-
лице. Роман Гейла иногда сравнивают с популяр-
ным телесериалом «Секс в большом городе».
Конечно, сравнение достаточно условно, но по
проникновению в мелочи нашей сумасшедшей
городской жизни, растворению в ней индивиду-
альности человека «Ужин вдвоем», безусловно,
заслуживает самой высокой оценки.

МОЗАИКА ИСТОРИЙ
Милан Кун-

дера хорошо
известен чита-
телям. Один из
наиболее само-
бытных и вос-
т р е б о в а н н ы х
писателей Ев-
ропы, он про-
славился кни-
гами «Невыно-
симая легкость
бытия», «Вальс
на прощание»,
«Бессмертие»
и другими про-
изведениями.
П р е к р а с н ы й
стилист, Кун-
дера пишет не
только на род-
ном чешском
языке, но соз-

дает произведения на французском: «Неспеш-
ность», «Подлинность», «Безразличие».

Свою новую книгу - «Книга смеха и забвения»
- сам Милан Кундера охарактеризовал так: «Это
роман о Тамине, и в минуту, когда Тамина уходит
со сцены, это роман для Тамины. Она - главное
действующее лицо и главный слушатель, а все
остальные истории являются лишь вариациями
ее истории и отражаются в ее жизни, как в зер-
кале. Это роман о смехе и о забвении, о забвении
и о Праге, о Праге и об ангелах».

Николай МОДЕСТОВ

18
ЖИТЬ ПО ЗАКОНАМ ПЕРВОБЫТНОГО
ПЛЕМЕНИ МЫ НАУЧИЛИСЬ. 
НЕ ПОРА ЛИ УЧИТЬСЯ ЖИТЬ 
В ЦИВИЛИЗОВАННОМ ОБЩЕСТВЕ?

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

Кстати, об этом в одной мо-
сковской газете писал
Юлиан Семенов. По его

словам, эпизод пришлось пере-
снимать, оттого что кадры полу-
чились бракованными: не сра-
ботала звукозаписывающая ап-
паратура. Прочитав эту статью,
звукооператор Виктор Котов,
человек весьма квалифициро-
ванный, ветеран нашего кино,
чуть не расплакался: ведь те-
перь миллионы людей будут
считать, что он допустил брак в
работе. В той статье писатель
допустил еще одну неточность:
режиссером, дескать, был Фе-
дор Киселев, который и органи-
зовал пересъемку. Но Федор
Киселев в то время находился в
Куйбышеве, а этот фильм сни-
мали режиссеры Илья Копалин
и Леонид Варламов.

Впрочем, и в кинематографи-
ческой среде ходят разные вер-
сии о причинах пересъемки, от
истины весьма далекие. Мол,
операторы опоздали, прошля-
пили начало съемки... Дочь
Ильи Копалина Галина Ильи-
нична уверяет, что они просто
не могли опоздать. Еще бы! Во-
первых, профессионалы, во
вторых - в те-то времена! Одна-
ко и Галина Копалина считает,
что в мокрый и холодный день
аппаратура не сработала. Тем
не менее все сходятся в одном:
перезапись была. Перезапись,

а не пересъемка. И состоялась
та перезапись в Кремле.

Что же произошло в действи-
тельности? Не было пересъем-
ки. Потому что не было самой
съемки. Операторы и вправду не
успели попасть на Красную пло-
щадь к речи Сталина. Но ничего
не прошляпили. Я говорила с
Виктором Котовым и с одним из
операторов картины Алексеем
Семиным. Правда, этот эпизод
снимал не он, а Иван Беляков,
но Алексею Георгиевичу все до-
верительно рассказал Леонид
Варламов: они были не только
коллегами, но и друзьями.

В ту пору говорить о случив-
шемся казусе вслух было не-
безопасно. Но почему же в но-
вые времена операторы не оп-
ровергли версию писателя Се-
менова? Похоже, потому, что
Сталин во всей этой истории
предстает чуть ли не симпатич-
ным. И писать об этом стало
«немодным». Мы словно забы-
ли старую мудрость: из песни
слова не выкинешь.

Итак, на самом деле 6 нояб-
ря 1941 года торжества по слу-
чаю годовщины Октябрьской
революции проходили в метро
«Маяковская». В тот вечер к
Виктору Котову подошел адъю-
тант Сталина генерал Власик:
«Поезжайте на студию и го-
товьтесь к завтрашней съемке.
Пропуска вам привезут». Всю

ночь участники съемочной
группы провели на студии до-
кументальных фильмов, но с
пропусками для них никто не
приехал. А в 8 часов утра опе-
раторы с изумлением и ужасом
услышали по радио речь Ста-
лина на параде. Но ведь парад
всегда начинался в десять! Ви-
димо, 7 ноября 1941-го опаса-
лись налетов немецкой авиа-
ции. Но людей, которые долж-
ны были снимать парад, никто
не предупредил, что начало пе-
реносится на восемь. А если
бы и предупредили? Мыслимо
ли было снимать в тех услови-
ях? В ноябре в восемь утра
еще темно... Тем не менее ки-
нематографисты тут же под-
хватились и помчались на
Красную площадь.

Звукозаписывающая аппара-
тура в те годы была очень гро-
моздкой. Так что о ее задейст-
вовании и речи быть не могло.
А вот зрительный ряд операто-
рам все-таки удалось снять руч-
ными, весьма далекими от со-
вершенства камерами. Точнее,
сняли общий план. Но не круп-
ный портрет генералиссимуса,
выступавшего с программной
речью, обращенной ко всему
советскому народу: Москва жи-
ва, Москва отбила агрессора,
Сталин жив, Сталин работает!

Крупным планом Верховного
главнокомандующего снимали

позже - эдак через месяц! И
целый месяц члены съемочной
группы дневали и ночевали на
Центральной студии докумен-
тальных фильмов. Пока не вы-
шло постановление политбю-
ро: «Обязать тов. Сталина Ио-
сифа Виссарионовича еще раз
выступить перед микрофоном
для кинохроники». Разумеет-
ся, он сам понимал, как важно
было народу услышать его
речь 7 ноября 1941-го. Но про-
ходившие в политбюро сове-
щания держались в строжай-
шей тайне.

...В зале открыли окна, что-
бы изо рта генералиссимуса
шел пар - как если бы он дей-
ствительно выступал на про-
мозглой ноябрьской площади,
и Сталин начал готовиться к
съемке. Леонид Варламов, гру-
зин, дабы занять «актера» во
время подготовки, завел с ним
разговор по-грузински. Но тот
сказал, что предпочитает гово-
рить по-русски.

Сталин снова произнес свою
знаменитую речь - в павильон-
ных условиях. Выступление
уложилось в 120 метров плен-
ки. Но уложилось неточно. И
звукооператор Виктор Котов
подошел к «актеру» со слова-
ми: «Иосиф Виссарионович,
будьте любезны, повторите
первую фразу». На профессио-
нальном языке это называется
«перемодуляция». Сталин фра-
зу повторил. «Спасибо», - ска-
зал Котов. На этом съемка вро-
де бы закончилась. Словами:
«Да осенит вас великое знамя
Кутузова и Александра Невско-
го!» И тут... кончилась пленка.
Все засуетились, а Сталин ос-
ведомился: «Что случилось?»

- Да перезаряжать надо, Ио-
сиф Виссарионович!

- Перезаряжайте!
Пых-пых трубкой - и сошел с

трибуны. К кинохронике Ста-
лин относился очень благоже-
лательно...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В документальном кинофильме «Разгром немецко-фашистских войск
под Москвой» есть кадры, показывающие парад на Красной площади 7
ноября 1941 года. С речью Сталина. На самом деле Сталин был снят не
на Красной площади, а в зале заседаний Верховного Совета в Кремле -
зал стал как бы павильоном киностудии, в котором соорудили декорацию
трибуны Мавзолея, а Сталин - актером, сыгравшим самого себя.

КАК СТАЛИН БЫЛ АКТЕРОМ
Парад 1941-го: неизвестное об известном

Сразу скажу: я к это-
му репортажному
циклу отношусь

резко отрицательно. Но,
чтобы меня не обвинили в
излишней эмоционально-
сти и необъективности,
замечу и другое. В такой
вот изолированной жизни
есть достоинства, и ниче-
го в том сенсационного
нет. Туристы, отдыхаю-
щие «дикарями», любите-
ли природы, удаляющие-
ся в лес подальше от шу-
ма - явление не новое и
весьма симпатичное. На
всероссийских соревно-
ваниях юных туристов я
провела вместе с ними
несколько дней на берегу
Селигера: кто лучше и
быстрее костер разведет,
обед сварит, палатку рас-
ставит... Это были одно-
временно спорт и игра.
Испытание стойкости, му-
жества. И воспитание
любви к природе. 

Все это присутствует  и
в многосерийном телере-
портаже «Последний ге-
рой», но напрочь пере-
черкивается самой идеей,
которая нормальному че-
ловеку претит: участники
эксперимента живут по
жестоким законам перво-
бытного племени. В спор-
те не прошедших в финал
не отлучают от остальных
спортсменов, от братства.
Изгои - явление перво-
бытной племенной жизни,
от законов которой чело-
вечество отказалось. Но
авторы передачи участни-
ков, а заодно и зрителей к
ним возвращают. И что
же извлекают из этой пе-
редачи юные души?

Изгой - это тот, которо-
го в первобытные време-
на изживали из племени.
Чаще всего такие одиноч-
ки-горемыки погибали. И
в «Последнем герое» нам

периодически намекают,
что изгнанные - мертвецы
для оставшихся. Экран
навязчиво демонстрирует
прикрепленные к веточ-
кам таблички с их имена-
ми: ну прямо как на све-
жих могилах. Символиче-
ская смерть персонажей
не может не навести на
мысль о смерти реальной,
которой подвергались
слабые в первобытном
обществе. 

Между прочим, сама
идея «Последнего ге-
роя» украдена у амери-
канцев. Ну почему мы
нынче чаще всего пере-
нимаем у Запада только
гадость? Там подобный
цикл репортажей назы-
вается весомо, грубо,
зримо: «The survivоr».
Выживший! То есть нали-
цо пропаганда выжива-
ния физически сильней-
шего.

Убога и сопутствую-
щая мысль: избавиться
от брезгливости. В свое
время великая актриса,
великая красавица, ари-
стократка по происхож-
дению и духу Татьяна
Окуневская рассказыва-
ла, что в ГУЛАГе, когда
испытывала жажду, пила
из лужи. Потому и выжи-
ла. Избавившись от
брезгливости. Там! А тут
с жиру бесятся богатень-

кие, но убогонькие, не
имеющие понятия не
только о нравственной
брезгливости, но даже о
чувстве неловкости.

Цикл «Последний ге-
рой» еще более безнрав-
ственен, чем в свое вре-
мя до умопомрачения ци-
ничный цикл «За стек-
лом». Что же касается
духа соревновательно-
сти... В одной из серий
победитель, герой (кто-
то из персонажей назвал
его героем России -
уметь надо!) выявляется
после способности изма-
зать лицо грязью, потом
долго-долго стоять на
одной ноге, да еще этой
грязной ногой удержи-
вать стакан с чистейшим
апельсиновым соком. Б-
р-р, какой герой! Какое
прекрасное искусство -
телевидение!

Часто мы сетуем на
примитивность наших те-
леигр. В этом цикле она
дошла до предела. Ко-
нечно, и великие арти-
сты, и великие спортсме-
ны жаждут не только сла-
вы, но денег. Но никогда
болельщикам, поклонни-
кам так нагло не показы-
вают награду в виде вож-
деленных банковских па-
чек. Миллионы, добытые
публичными унижения-
ми? И зрителей призыва-
ют болеть за этих... куми-
ров, глупеющих на наших
глазах? Обидно за них. А
мы глотаем всю эту раз-
рекламированную га-
дость? Может, мы уже
впали в идиотизм?

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

СОВСЕМ ПОСЛЕДНИЙ?

В первом сериале симпатичные, никому не известные
молодые россияне на одном из тропических островов
стали жить по законам первобытного племени. Во вто-
ром - уже богатые и знаменитые стали жить на острове:
плохо стали жить. Эдакий эксперимент: как в этих усло-
виях поведут себя цивилизованные люди?
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ПОЛНОСТЬЮ ПОДДЕЛАТЬ
СТАРУЮ КНИГУ НЕВОЗМОЖНО...
ВПРОЧЕМ, НЕЛЬЗЯ ПОДДЕЛАТЬ 

И ХОРОШУЮ НОВУЮ...
место встречи

Иван Федоров издал «Апостола»
уже в XVI. В 1564 году. И потому
эта книга к инкунабулам не отно-

сится. А также другие, даже очень ста-
рые, изданные в России. Ну а фонд ино-
странных старопечатных книг Россий-
ской государственной библиотеки (пре-
жде называемой Ленинской, а еще рань-
ше - Румянцевской, первой публичной
библиотеки России) насчитывает более
5 тысяч книг!

Самые ценные экземпляры хранятся в
бронированной комнате, забранной ре-
шеткой. Ее называют комнатой-сейфом:
даже если случится пожар, комната ос-
танется цела. Некоторые экспонаты мне
показала Татьяна ДОЛГОДРОВА, доктор
исторических наук, заведующая группой
старопечатных иностранных книг библи-
отеки. На снимке вы видите ее в этой
бронированной комнате. В руках у Татья-
ны Алексеевны - первая крупномасштаб-
ная книга, изданная Иоганном Гутенбер-
гом. По ее словам, большинство самых
драгоценных книг фонда - трофейные, а
также собранные основателем библио-
теки графом Николаем Петровичем Ру-
мянцевым.

- Трофеи были вывезены советскими
офицерами?

- Нет, в мае 1945-го была создана спе-
циальная комиссия во главе с известным
советским библиографом Маргаритой
Ивановной Рудомино. И теперь в нашем
сейфе хранится коллекция из Немецкого
музея книги и шрифта, что в Лейпциге.
Первого из подобных музеев в Европе.
Оттуда к нам попала и знаменитая кол-
лекция переплетов Карла Бехера - 400
великолепно украшенных, художествен-
ных книжных обложек XV-XIX веков. Он
был врачом в Карлсбаде. А его дед, Ио-
ганн Бехер, тоже врач, в XVIII веке изо-
брел «бехеровку» - вкусный целебный
напиток, в результате разбогател и оста-
вил свое состояние внуку. Что и позво-
лило тому собрать одну из лучших в ми-
ре коллекций переплетов.

Татьяна Алексеевна показывает мне
изящные книжки-малышки в тканых пе-
реплетах от Бехера - карманные издания
Библии, с ними было удобно ходить в
церковь. Но вышитые портреты на об-
ложках - такие светские...

- Это английский король Карл II и его
мать королева Генриетта. Конечно, эти
книги - уже не инкунабулы. Но очень лю-
бопытные экспонаты. Ведь прежде в
книгоиздательском деле ткань не только
для переплетов использовалась. Из того
музея к нам попали вроде бы уж совсем
необычные для библиотеки экспонаты:
образцы набивных тканей, собранные
Робертом Форером. Почему они попали
в музей книги? Да потому что тексты
впервые стали печататься именно на тка-
ни! Уже в XIII веке на ткани набивались
слова, надписи, девизы. Так что появле-
ние набивки на текстиле предваряет воз-
никновение книгопечатания.

- Но ведь первые печатные книги соз-
давались на пергамене. Или я ошиба-
юсь?

- В общем, нет. На пергамене издрев-
ле создавались рукописные книги. В
конце XIII века в Европе появляется бу-
мага, и книги стали писать на бумаге. На
пергамене создавались только роскош-
ные издания.

Частично на пергамене, частично на
бумаге в 1454 или в 1456 г. (более точ-
ная дата не установлена) Иоганн Гутен-
берг издал первую в мире крупномас-
штабную печатную книгу - Библию. Са-
мая дорогая книга в мире! Считается, что
30 экземпляров напечатано на пергаме-
не, а 150 - на бумаге. Сохранилось 48.
Самый лучший, на пергамене, хранится в
Российской государственной библиоте-
ке. Это полный экземпляр: Ветхий Завет,
Новый Завет и Апокалипсис.

Вот эта книга: огромная, длиной в
полметра, толщиной сантиметров в 20, в
переплете наборного дерева, с чеканны-
ми латунными наугольниками. Более
700 страниц. Попыталась открыть - не
получилось. Книга - на застежках. Татья-
на Алексеевна открывает.

- Эта гутенберговская Библия луч-
шая еще и потому, что она иллюмино-
вана. То есть раскрашена. В букваль-
ном переводе - расцвечена. Ни в одной
другой из сохранившихся Библий Гу-
тенберга нет цветных иллюстраций-
миниатюр, а в этой их 282. А еще - ви-
дите, сколько строк на странице? Сна-
чала 40, дальше - 41, 42. Первые гутен-
берговские экземпляры Библии назы-
ваются сорокадвухстрочными. То есть
наш экземпляр относится к так назы-
ваемому полному тиражу. Таких книг в
мире сохранилось всего 18. Две из них
находятся в России. 

- Я слышала, что вы много сделали
для понимания всей ценности этого

издания и для правильного прочтения
этой книги.

- Листающему книгу нелегко разо-
браться, как иллюстрации связаны с тек-
стом. Я установила, к какой части текста
относятся те или иные миниатюры, ка-
кую именно главу иллюстрируют.

- Это было трудно?
- К тому времени я накопила опыт.

Моя первая диссертация была посвяще-
на французской миниатюре из собрания
бургундского герцога Филиппа Доброго.
Я как раз устанавливала связь между
сюжетами миниатюр и текстов.

- Хорошо, а как работали, когда были
совсем неопытной?

- Стала набираться ума-разума. В Ле-
нинградском университете на кафедре
искусствознания исторического факуль-
тета еще для курсовой работы я, естест-
венно, прочла много старинных книг, ру-
кописей. Позже это помогло легко дати-
ровать текст, устанавливать школу, к ко-
торой принадлежит мастер, создавший
рисунок. Даже имя мастера.

- Но почему вдруг бургундский гер-
цог?

- В Петербургской российской нацио-
нальной библиотеке - бывшей Публичной
- хранится часть очень редкой коллекции
из библиотеки Филиппа Доброго, жив-
шего в XV веке. Во время Французской
революции, когда библиотеки были раз-
громлены и многие книги просто валя-
лись на улице, известный российский ди-
пломат, коллекционер, библиофил Петр
Дубровский их подобрал или задешево
купил и переправил в Петербург. Так и
попали к нам рукописные книги из собра-
ния Филиппа Доброго. В них были мало-
известные миниатюры, проясняющие
многие события истории. Кстати, изучая
развитие книгопечатания XV века, я по-
няла, что поначалу печатная книга неред-
ко была абсолютной копией книги руко-
писной. Как та же Библия Гутенберга.
Смотрите, даже не сразу и поймешь, что
текст печатный. Он имитирует готическое
письмо, передает сложнейшие приемы
писания, которые в печати передать
очень сложно. Забавно, но и многие ав-
торы рукописей стали имитировать пе-
чатный шрифт Гутенберга. До середины
XVI века печатные и рукописные школы с
блеском соперничали. Поначалу печата-
ли только текст, а инициалы, миниатюры
были рукописными. К концу века Эрхардт
Раддольт, типограф-новатор из Венеции,
первым стал делать печатный декор. 

- Татьяна Алексеевна, кроме опреде-
ления связи того или иного текста и ми-
ниатюры какие еще открытия принадле-
жат вам?

- Я высказала мнение, что художест-
венное обрамление страниц Библии сде-
лано по законам парижской школы деко-
ра. А автор миниатюр принадлежит к яв-
но другой школе: немецкой. Существова-
ло разделение труда: печатники набира-
ли текст, иллюминаторы делали бордю-
ры и инициалы, а художники - миниатю-
ры. Я считаю, что иллюминировал книгу
дворянин из Майнца Петер Шёфер, уче-
ник Гутенберга (кстати, тоже дворянина
из Майнца), который десять лет учился в
Сорбонне. Его типография стала второй
в Европе. Он славился отменным вкусом,
был истинным художником. Ввел в прак-
тику трехцветную печать, колофон, мно-
гие изданные им книги стали шедевром
типографского искусства.

- Колофон - это что такое?
- В переводе с греческого это значит

«конец», «завершение». И вот Шёфер
первым в конце книг стал помещать
строки: «Эта книга написана таким-то
писцом в таком-то году, это перепечатка
стихов такого-то автора, в таком-то ко-
личестве экземпляров, завершена в та-
кой-то год, в такой-то день. Слава Богу,
мой труд закончен». Такой колофон
впервые появился во второй печатной
книге Шёфера «Псалтырь»... Один из ее
экземпляров хранится в Германии. Это
уникум.

У нас - факсимильное издание. В соб-
рании Российской государственной биб-
лиотеки несколько десятков уникумов.
То есть книг, сохранившихся в единст-
венном экземпляре. Казалось бы, унику-
мом может быть только рукопись. Нет, и
очень старые печатные книги порой до-
ходят до нас только в одном экземпляре.
В частности, один из самых интересных
уникумов, хранящихся у нас, - первое
прижизненное издание книги Мишеля
Нострадамуса «Prophetes» - «Пророчест-
ва». Хранящиеся в других библиотеках
экземпляры этой книги выпущены уже
после смерти автора.

Хранится у нас и единственный в ми-
ре нидерландский «Часовник» 1487 го-
да. Часовник - это молитвенник для ми-
рян, предназначенный для того, чтобы
молиться дома, по часам. Самая рас-
пространенная книга XV века! Нередко
«Часовник» становился свадебным по-
дарком невесте. Эта была очень доро-

гая книга, стоила столько же, сколько
половина каменного бюргерского до-
ма! Она сделана в манере, отличной от
французской. Так что напрашивается
вывод, что первый печатный «Часов-
ник» был издан в Нидерландах, а не во
Франции, как считают многие ученые.
Просто этот экземпляр не был учтен в
истории книги.

Есть у нас и первый печатный «Герба-
рий» Петера Шёфера. В мире он сохра-
нился в двух экземплярах, один из них -
у нас. Издан в 1484-м. Это книга о лечеб-
ных свойствах растений с прекрасными
гравюрами, раскрашенными акварелью.

- А вот эта чрезвычайно толстая кни-
га в деревянном переплете?

- Тоже инкунабула, 1491 года, издан-
ная на основе «Гербария». И называется
«Hortis sanitatis» - «Сад здоровья». Это
настоящая средневековая естественно-
научная энциклопедия. В ней рассказано
также о целебных свойствах меда, мине-
ралов, камней, экстрактов из органов
животных, птиц, рыб. Посмотрите, какие
иллюстрации! Есть очень смешные, на-
ивные, порой напоминающие детские
рисунки.

- А что это за животное, которое с удо-
вольствием ест траву?

- Выдра. А трава целебная. А вот смо-
трите: крыса. В тексте рассказывается,
какими полезными свойствами облада-
ют некоторые ее органы... Какие-то сю-
жеты напоминают картины Питера Брей-
геля. Дивные гравюры! А в разделе о це-
лебной силе минералов показана вся
технология их добычи и приготовления
из них лекарств. Любопытен раздел об
уринотерапии. Впервые о ней мы узнали
именно из этой книги.

Еще одна инкунабула: книга Джованни
Боккаччо «О знаменитых женщинах»
(1473 год). Каждая новелла снабжена
изысканными иллюстрациями. Смотри-
те, какая изумительная рамка, изобра-
жающая древо познания. Обратите вни-
мание: все знаменитые женщины, даже
Сафо, одеты в костюмы XV века. Эта
книга попала в нашу библиотеку из соб-
рания графа Николая Петровича Румян-
цева. Он покупал в Европе только самые
ценные книги. Из его собрания и знаме-
нитая «Всемирная Хроника», написанная
немецким ученым Гартманом Шеделем.
Издана в 1493 году.

В эпоху Возрождения особенно вдох-
новляли художников сюжеты «Пляски
смерти», «Страшный суд». Всеобщее

умонастроение склонялось к тому, что
приближается конец света. Что и отра-
жено у Шеделя. Книга интересна еще и
тем, что в конце XV века она была одной
из самых роскошно иллюстрированных.
А также одной из первых книг с пано-
рамными изображениями европейских
городов и с географическими картами.
На одной из них впервые в мировой
картографии встречается название
«Россия».

- О чем еще могут поведать инкуна-
булы?

- Обо всем. Скажите, о чем бы вы хо-
тели прочитать в инкунабулах? Могу по-
спорить: любая интересующая вас тема в
них отражена!

- Ну, например, история балета. Он
ведь появился только в XVIII веке.

- Однако из книг эпохи Возрождения
можно узнать об истоках балетного ис-
кусства. Оно зародилось в античные
времена. О чем и рассказывается в зна-
менитой итальянской книге 1495 года
«Сон Полифила». Издатель - самый из-
вестный типограф Венеции Альдо Ма-
ноцци. Гравюры, по всей видимости,
сделаны выдающимся итальянским ху-
дожником Джованни Беллини. В их сю-
жетах мы видим танцующие фигуры, их
движения можно интерпретировать как
первоначальные элементы классиче-
ского танца. Между прочим, если вы
хотите узнать, каким в древности был
костюм водолаза...

- ?!
- Да, сможете узнать.
- Мне бы и в голову не пришло, что в

инкунабулах об этом сказано!
- Тем не менее из средневековых книг

можно узнать, что еще у древних римлян
существовали водолазные костюмы,
описывается и их устройство.

- А в наши дни фонд старинных книг
пополняется?

- Да, постоянно. Библиофилы их да-
рят или продают. Правда, в последние
пять лет новых поступлений стало мень-
ше. Мы приобретаем две-три книги в
год. У библиотеки мало денег. Однако в
этом году один собиратель принес нам
книгу XVI века, которой вообще нет в би-
блиографии, никто в мире эту книгу не
знает... Один из самых известных библи-
офилов Алексей Маркушевич подарил
нам 75 инкунабул! Михаил Светлов заве-
щал интереснейшее собрание.

- Есть ли в библиотеке служба защи-
ты от подделок?

- Службы такой нет, но любой сот-
рудник легко может распознать шарла-
тана, потому что полностью подделать
старую книгу невозможно. Кстати,
фальсифицированные книги существо-
вали всегда и сохранились в библиоте-
ках. Еще в XVI веке создавались замас-
кированные книги, с ложными выход-
ными данными. Так что только умный
читатель мог догадаться, что речь идет
о творении Коперника или Нострадаму-
са. Издатели таким образом спасали
книги от костра инквизиции. Такие вот
были подделки с благородной целью:
во что бы то ни стало донести книгу до
читателя.

- Случались попытки выкрасть цен-
ные экземпляры?

- Редко. Во всяком случае ограблений
у нас не было. Как-то раз невежествен-
ные воры из службы сигнализации по
заказу фанатичного библиофила украли
миниатюрное издание книги Маркса -
Энгельса, хотя имелась в виду совсем
другая миниатюрная книга. Так что зря
старались, зря рисковали.

- Часто ли читатели просят выдать им
редкие книги?

- О да, наш фонд весьма востребован.
Сюда приходят искусствоведы, истори-
ки, филологи, медики, специалисты, ра-
ботающие в различных отраслях зна-
ний... Наши книги часто экспонируются
на выставках Российской государствен-
ной библиотеки - как на родине, так и за
рубежом.

- Вас, вероятно, коснулись дебаты о
перемещенных культурных ценностях -
ведь к таковым относятся и ваши инку-
набулы? Ваша точка зрения?

- Немцы, родившиеся и выросшие по-
сле Второй мировой войны, в отличие от
их отцов, воевавших и чувствующих
свою вину перед Россией, о вине Герма-
нии перед нашей страной ничего не зна-
ют. Вот и стали предъявлять нам требо-
вания вернуть все ценности, вывезенные
в ту войну. Но ведь сколько ценностей
они нам не вернули! А Россия вернула
Германии почти все. Остались крохи по
сравнению с тем, что возвращено нами и
не возвращено нам. А впрочем, в наше
время Интернет делает любую книгу об-
щедоступной.

Беседу вела
Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В ЭТИХ МИНИАТЮРАХ - ВЕЧНОСТЬ

Это инкунабулы. По-латыни «in cunabulae» значит «в колыбели». Вот так
поэтично ученые назвали первые печатные книги. То есть вышедшие в
свет не позже XV века. А точнее, до 31 декабря 1500 года.

Татьяна 
ДОЛГОДРОВА:
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ЗАЧЕМ НАМ ЦЕЛЫЙ
ПЛОХОЙ БАТОН?
ПРОДАВАЙТЕ ХОРОШИЕ
ГОРОДСКИЕ БУЛКИ!

обратная связь

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 43 (51), 12 - 18 ноября 2003 Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА

Москвичка М. Степанова из Се-
верного административного округа
спрашивает: могу ли я рассчитывать
на накопительную часть трудовой
пенсии, если мне уже 43 года?

- На накопительную часть трудо-
вой пенсии по старости могут рас-
считывать граждане, которые пойдут
на пенсию не ранее 2013 года, и вы в
том числе.

Проживающая в районе Братеево
Р. Михачева хочет узнать, какие от-
числения идут на накопительную
часть трудовой пенсии по старости.

-  В 2003 году накопительная часть
трудовой пенсии по старости состав-
ляет 3 процента из 14 процентов, пе-
речисляемых в Пенсионный фонд на
страховую часть трудовой пенсии.

В. Константинов вместе со своими
коллегами по Зеленоградскому НИИ
просит подсказать, как лучше распо-
рядиться накопительной частью тру-
довой пенсии.

- Это вопрос довольно сложный, и
ответить на него однозначно невоз-
можно, поскольку эти средства по
вашему желанию могут быть направ-
лены как в государственную, так и в
частную компанию.

Сотрудников завода инструмен-
тальных сплавов, говорит москвич
Г. Лапин, интересует вопрос гарантии
сохранности пенсионных накопле-

ний. В каком случае они будут наибо-
лее надежными?

- Наиболее высокий уровень га-
рантии сохранности пенсионных на-
коплений, конечно же, в государст-
венном секторе. Такой государствен-
ной компанией, с которой Пенсион-
ный фонд заключил договор, являет-
ся Внешэкономбанк.

Сроки подачи заявлений о выборе
управляющей компании изменились
или остались прежними?

- Сроки изменились. Заявление о
выборе инвестиционного портфеля
(управляющей компании) для пере-
вода в 2003 году средств пенсионных
накоплений, учтенных в специальной
части индивидуального лицевого
счета застрахованного лица, в вы-
бранную управляющую компанию
подается в Пенсионный фонд один
раз, до 31 декабря 2003 года.

Каков порядок выбора управляю-
щей компании?

- Во-первых, выбрать можно
только ту управляющую компанию,
которая прошла конкурсный отбор и
заключила договор с Пенсионным
фондом России на право управле-
ния средствами накопительной час-
ти трудовой пенсии. Во-вторых, вы-
бор управляющей компании прово-
дится один раз в год. В-третьих, за-
явление о выборе управляющей

компании подается в территориаль-
ные управления Пенсионного фонда
России по месту жительства.

Сколько же сейчас таких управ-
ляющих компаний и сможет ли Пен-
сионный фонд оперативно офор-
мить их выбор до 31 декабря 2003
года?

- Пенсионный фонд заключил до-
говор с 55 управляющими компани-
ями, прошедшими конкурсный от-
бор. В целях упрощения процедуры
подачи заявлений о выборе управля-
ющей компании отделение ПФР по
г. Москве и Московской области
подписало соглашения с 12 банками,
которые имеют разветвленную сеть
отделений в Москве и Подмосковье.
Теперь гражданам, получившим
письма из Пенсионного фонда Рос-
сии с извещением о состоянии их
индивидуального лицевого счета и
бланком заявления о выборе управ-
ляющей компании, не обязательно
обращаться с этим заявлением в
территориальный орган ПФР по мес-
ту жительства. Его можно подать в
близлежащее отделение любого из
этих банков и их филиалов. Для это-
го необходимо иметь при себе пас-
порт и свидетельство государствен-
ного страхования.

Список банков, 
заключивших соглашение с ПФР 

о взаимном удостоверении 
подписей:

1. МДМ-Банк
2. Внешторгбанк
3. Росбанк
4. Банк «Первый ОВК»
5. Автобанк-Никойл
6. Банк «Петрокоммерц»
7. «Ингосстрах-Союз»
8. Альфа-банк
9. Банк Москвы
10. Гута-Банк
11. Газэнергопромбанк
12. «Возрождение»

Статья в номере 34 (42) «А
снится мне трава у до-
ма...» возмутила до глу-

бины души. Прежде чем штра-
фовать автовладельцев (за
неправильную парковку), не-
плохо бы разобраться, почему
так припаркована машина.

Мы всю свою сознатель-
ную жизнь живем в районе
Шелепихи. С нами произошла
«неприятность» - мы решили
переехать на новую квартиру
(через два дома). Выясни-
лось, что по новому месту
жительства у нас нет возмож-
ности припарковать машину.

Во дворе дома старые жиль-
цы организовали на газоне
свою парковку и огородили
ее. В течение дня (у нас га-
раж, и парковка нам необхо-
дима только в течение дня)
ставить машину не разреша-
ют. С другой стороны дома
эти же жильцы (они частные
предприниматели) установи-
ли палатку. При обращении в
ЖЭК и координационный со-
вет нам ответили, что жильцы
неправы. Нам от этого легче
не стало. А старший по дому
предложил парковаться... на
детской площадке.

Недавно проводились ра-
боты по благоустройству дво-
ра, но опять никто не учел на-
ши интересы. Вот и приходит-
ся, приезжая с дачи, бегом
разгружать машину, потому
что разъехаться двум маши-
нам невозможно.

Неужели мы, коренные мо-
сквичи, исправно платящие
налоги и квартирную плату,
не имеем права на парковку
машины?

С уважением,
Ирина ИВАНОВА

Шелепихинская наб.,
4-1-29

МАШИНА ИМЕЕТ ПРАВО! «МС» не раз писала о том, как проходит в Мо-
скве пенсионная реформа. На вопросы, кото-
рые в связи с нею волнуют читателей, по
просьбе редакции отвечает главный специа-
лист ГУ ПФР № 10 по г. Москве и Московской
области Борис КОСЫРЕВ.

КОПИЛКА К СТАРОСТИ
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Наш домком на Велозавод-
ской, 11, объединяющий
жителей 14 домов, сотруд-

ничает со службой участковых.
Взаимодействие у нас давнее -
первый их отчет перед населени-
ем прошел еще в 1992 году по
нашей инициативе и при под-
держке руководителя 52-го от-
деления милиции А.А. Андриен-
ко (жители микрорайона назы-
вали его «три А», что само по се-
бе говорит о доброжелательном
и теплом к нему отношении).

С его уходом на повышение
встречи с участковыми практи-
чески прекратились. Они стали
проходить только для старших
по домам и подъездам, кото-
рые, как правило, назначались
ДЕЗом, а контакты с таким об-
щественным объединением

жителей, как домком, были
прерваны.

В этом году мы решили во-
зобновить былую связь. По до-
говоренности с руководителем
районного ОВД Владимиром
Харламовым и его замом по ра-
боте с участковыми Николаем
Фоминым решили организовать
встречу с жителями. Недавно
она состоялась. За обоих наших
участковых отчитывался началь-
ник опорного пункта охраны
правопорядка № 60 Юрий Гра-
чев. Он рассказал о состоянии
правопорядка в микрорайоне и
во всем районе Южнопортовый,
заметил, что количество квар-

тирных краж увеличилось, а
значит, жителям надо бы заклю-
чать договоры с вневедомствен-
ной охраной об установке ох-
ранных устройств. Но когда он
посетовал на недостаточную ак-
тивность населения в деле охра-
ны правопорядка, тут уж жители
возмутились и в полной мере
проявили эту самую «актив-
ность».

Офицера милиции просто-та-
ки атаковали вопросами. Поче-
му, например, на лавочке во дво-
ре постоянно спят пьяницы, а
участковый и ухом не ведет? По-
чему в 10-м подъезде вечерами
собираются и сквернословят

подростки, несмотря на коллек-
тивные обращения в ОВД? Поче-
му у библиотеки, находящейся
на первом этаже, организовали
торговлю пивом? Юрий Грачев
обещал разобраться во всем.

Рядом с нашим домом - Вело-
заводский рынок. Территория
между домом и рынком оказа-
лась бесхозной. Грязь, мусор,
ограждение разрушено, уборки
никакой... Пригласили мы на
встречу с участковыми и руко-
водителей «базара», кстати, уже
третий раз мы их приглашаем
объясниться с жителями, но ни-
кто из них не пришел. «Точка»
эта тоже ведь не должна быть

обойдена участковым. Однако
он предпочитает позицию не-
вмешательства. А почему, соб-
ственно? Кому же еще заботить-
ся о покое жителей? Впрочем,
когда наш участковый, вняв на-
шим просьбам, прогнал от на-
шего дома водочного коробей-
ника, тот... перебрался в сосед-
ний, Южный округ.

Конечно, участкового можно
понять - обслуживает террито-
рию, на которой проживает око-
ло 4,3 тысячи человек. Многова-
то на него одного. Но что гово-
рить о тяжкой участи участково-
го, если сам отдел внутренних
дел района не устроен как следу-
ет? Два его помещения располо-
жены в разных домах, причем
жилых, что не слишком радует
их обитателей: дебоширы и ху-

лиганы, которых по ночам доста-
вляют в ОВД, такие «концерты»
порой устраивают... На этой
встрече жители в очередной раз
решили обратиться в ГУВД Мо-
сквы с просьбой о строительстве
здания для районной милиции.

Встреча с участковыми еще
раз показала: их общение с жи-
телями, с представителями дом-
кома жизненно необходимо.
Жаль, что никто из представите-
лей управы на этот последний
наш разговор не пришел. Хотя
не думаю, что он будет послед-
ним - мы обязательно его по-
вторим.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домового

комитета общественного 
самоуправления, 

ул. Велозаводская, 11.

Уважаемая редакция!
Я старая москвичка и хочу поделиться с вами своей тревогой.

Очень волнует меня положение с продажей хлеба. Я еще девочкой
была, когда в нашем городе продавали прекрасный ассортимент хле-
бобулочных изделий. Вспоминаю вкус бубликов с маком: это не то что
сейчас продают - это были настоящие ароматные бублики. Кроме то-
го, лежали на прилавках калачи, сайки, ситники, рогалики, кренделя,
слойки и всевозможные баранки. Куда же это все делось?

Зачем мне целый плохой батон - продавайте городские булки. И
людям удобно, и муку сэкономите. Даже в супермаркетах  хлеб очень
плохой - непропеченный, он быстро плесневеет. Даже сухари стали
ужасные: купила как-то с изюмом, они оказались горелыми и тоже
плохо пропеченные.

Надо бы правительству Москвы обратить внимание на эти пробле-
мы - ведь они касаются всех жителей города.

С уважением,
Л.П. КОЛЕСНИКОВА,

инвалид II группы, ветеран труда

С УЧАСТИЕМ К УЧАСТКОВОМУ

ГДЕ ТЫ, БУЛКА ГОРОДСКАЯ?

Главному энергетику
ДЕЗ «Измайлово» г. Москвы
В.А. КОНДРАШИНОЙ
Копия: главе управы админист-

ративного района Измайлово
Уважаемая Вера Алексеевна!
Обратиться к вам нас заставила

исключительная ситуация, в которой
мы оказались. Наш дом (точный ад-
рес: г. Москва, ул. 9-я Парковая,
д. 52, корп. 3, подъезд 3), как вам из-
вестно, сдан в эксплуатацию и засе-
лен в 1960 году. Капитальный ре-
монт дома ни разу не проводился. За
40 с лишним лет вся сантехника и
электрика в доме полностью пришли
в негодность, электропроводка не
выдерживает перепадов напряжения
и вот-вот вспыхнет синим пламенем.
Регулярно, несколько раз в год, в на-
ходящейся в подвале нашего подъ-
езда бойлерной происходят крупные
аварии электричества. На время ре-
монта отключают свет не только в

нашем доме, но и в близлежащих
зданиях. Энергетики-эксперты неод-
нократно говорили нам, что необхо-
дима срочная реконструкция элект-
рощитовой в подъезде и замена
электропроводки.

Серьезный прецедент с проводкой
у нас уже был - в один из воскрес-
ных августовских дней 1999 года,
когда большинство людей находи-
лось далеко за пределами Москвы,
от резкого скачка электрического
напряжения чуть не вспыхнула щи-
товая. Некоторые семьи в результа-
те аварии понесли большие матери-
альные убытки: лишились дорого-
стоящей теле- и видеоаппаратуры,
стиральных машин, компьютеров и
электронагревательных приборов,
включенных в сеть, но зато сами то-
гда, к счастью, остались живы. На-
ши многократные устные обраще-
ния в РЭУ ни к каким результатам не
приводят. По-прежнему жильцы

подъезда сидят, как на пороховой
бочке.

Наблюдаются резкие перепады
электрического напряжения, особен-
но по вечерам, когда, к примеру, лам-
почка в 40 ватт горит на все 200. Что
же будет, когда все жильцы разом
включат вилки электроприборов в ро-
зетки?..

Убедительно просим незамедли-
тельно включить наш подъезд в план
замены электропроводки и ремонта
щитовой.

Есть еще один повод для неотлож-
ного вмешательства: пару лет назад
во время благоустройства двора ра-
бочие, срезавшие ветки деревьев, по-
вредили электропровод уличных фо-
нарей возле нашего дома. Восстанав-
ливать провода и освещение в РЭУ
отказались. Сколько нам еще ходить в
кромешной темноте и на ощупь наби-
рать кодовый замок домофона?

Надеемся, что вы осознаете всю от-
ветственность за светлое будущее,
безопасность которого находится сей-
час только в ваших руках, уважаемая
Вера Алексеевна.

НЕТ УКАЗАНИЙ - НЕТ И СВЕТА

Здравствуйте, «Московская среда»!
Посылаем вам копию письма, которое мы направили в различные инстанции боль-

ше месяца назад. Но до сих пор возле дома в темное время суток - кромешная мгла.
Более циничного ответа, чем от главного энергетика нашего района, нам еще не до-
водилось слышать: «Мне никаких указаний сверху не поступало. Позвоните через
пару недель - может, кто из ваших адресатов и отреагирует...»

С уважением, жильцы многострадального дома по 9-й Парковой ул., 52, корп. 3,
подъезд 3. Старшая по подъезду - Алла.
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ТО В ЖАР, ТО В ХОЛОД
Болельщикам футбольного «Спартака» не поза-

видуешь. Не успели они порадоваться успеху своих
любимцев в матче Кубка УЕФА против бухарестско-
го «Динамо» (4:0), как спартаковцы проиграли куда
менее именитому сопернику - краснодарской «Куба-
ни», причем в Москве, в матче 1/16 финала Кубка
России - 1:2. «Локомотив» - «Химки» - 4:0, ЦСКА -
«Уралан» - 4:0, «Динамо» - «Ротор» - 2:1.

«Локомотив» убедительно сыграл и в Лиге чем-
пионов. На выезде железнодорожники сделали ни-
чью - 1:1 с итальянским «Интером». «Торпедо» в
Кубке УЕФА по всем статьям проиграло испанскому
«Вильярреалу» - 0:2. 

КЛЮШКИ, ВИДНО, 
ПЛОХО СКРЕСТИЛИ

На международном турнире «Кубок «Карьяла» в
Финляндии, результаты которого идут в зачет Евро-
тура, сборная России по хоккею заняла третье место.

Наши мастера проиграли хозяевам площадки -
2:3, с тем же счетом, но в серии послематчевых бул-
литов - чехам (основное и дополнительное время
завершились вничью - 2:2). И «всухую» победили
шведов - 2:0. В чемпионате Евротура россияне зани-
мают второе место с 8 очками, уверенно лидируют
финны (15 очков). 

КУБОК ПОДНЯТЬ - 
НЕ ЧАРКУ ВЫПИТЬ

В Москве состоялся престижный турнир по воль-
ной борьбе памяти выдающегося атлета Ивана Яры-
гина.

В столицу съехались борцы из Европы и Америки.
Сначала победители определялись в весовых катего-
риях до 96 и 120 килограммов. Россиянин Гогшелид-
зе (до 96 кг) в полуфинальной схватке одолел аме-
риканца Кормье, в финале - турка Какироглу. В бо-
лее тяжелом весе первенствовал кубинец Родригес. 

И вот в поединке за звание абсолютного чемпио-
на турнира сошлись Гогшелидзе и Родригес. Более
колоритный гость (в весе он значительно превосхо-
дил хозяина ковра) стал победителем.

МЯЧ ОТ РАКЕТКИ ЛЕТЕЛ 
В «МОЛОКО»

В Лос-Анджелесе восемь лучших теннисисток ми-
ра определяли абсолютно сильнейшую.

Россию представляли сразу две девушки - Елена
Дементьева и Анастасия Мыскина. Но успеха они не
добились. Лена заняла в своей группе последнее,
четвертое, место, Настя в другом квартете - предпо-
следнее. Правда, россиянки напоследок «хлопнули
дверью». Дементьева обыграла американку Чанду
Рубин - 4:6, 7:5, 6:1, а Мыскина японку Айи Сугияму
- 6:4, 6:3. 

ИЗРАИЛЬСКИЙ ГОСТЬ 
ПОБЕДИЛ С «ДИНАМО»

Дебют в Москве израильского тренера Эви Шер-
фа, возглавившего баскетболистов столичного «Ди-
намо», прошел на редкость удачно. И соперник у
«бело-голубых» - саратовский «Автодор» - был весь-
ма подходящий, отнюдь не слабый. Тем не менее мо-
сковские гулливеры буквально забросали кольцо
гостей - 90:53, более чем убедительная победа. Чем-
пион страны ЦСКА примерно с тем же счетом, но в
гостях, разгромил тульский «Арсенал» - 89:55. Под-
московный клуб «Химки» в упорной борьбе преодо-
лел сопротивление «летчиков» из Самары - 90:81.

21стадион для всех
СО ЩИТОМ ИЛИ НА ЩИТЕ

ОКАЖЕТСЯ В БЛИЖАЙШУЮ
СУББОТУ СБОРНАЯ

РОССИИ ПО ФУТБОЛУ
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ТАБЛО

Легенда отечественного хоккея
Игорь Ларионов до сих пор иг-
рает. Хотя в декабре ему испол-
нится 43 (!) года. Долголетие в
большом спорте уникальное.
Тем более что Ларионов высту-
пает не где-нибудь, а в лучшей
хоккейной лиге мира - НХЛ. 

И не отбывает номер, а бьется на площадке изо
всех сил - так, что многие молодые мастера ему
от души завидуют. В этом сезоне Игорь играет

не за «Детройт Ред Уингз», в составе которого дважды
становился обладателем Кубка Стэнли, а за «Нью-
Джерси Дэвилз», кстати, нынешнего обладателя почет-
ного клубного трофея.

Однако истинная слава к этому незаурядному напа-
дающему пришла все-таки на родине. Его заметили в
родном подмосковном «Химике» руководители ЦСКА.
В составе столичных армейцев и сборной СССР Игорь
вместе со своими блистательными партнерами Серге-
ем Макаровым и Владимиром Крутовым неоднократно
выигрывал звание чемпионов страны, мира, Олимпий-
ских игр.  

Я знаком с Игорем уже около двадцати лет. И поэто-
му мы без лишних церемоний общались на «ты».

...Этим летом, как обычно, семья Ларионовых в пол-
ном составе прилетала в Москву - в отпуск, на канику-
лы. Тут-то мы и пообщались. Еще на днях я звонил ему
в Нью-Джерси, узнавал, как живется в новой команде.
Говорили, естественно, не только о хоккее.

- В Москву мы всегда будем приезжать, наши с же-
ной родители очень скучают по внукам, да и мы тоску-
ем по своим близким, - пояснил форвард. - Кстати, в
нашей столице жизнь разнообразнее. Культурная про-
грамма в сто раз богаче. Детройт, где мы долгое время
жили, - индустриальный город, там духовного начала
мало. А я с женой и детьми люблю в свободное время
ходить по выставкам, музеям, концертам, театрам. Ос-
тался все-таки русским человеком, хотя, конечно, пси-
хология за годы жизни в Америке изменилась...

- Почему не позовешь в Америку своих родителей на
постоянное место жительства, если они так сильно то-
скуют по внукам?

- Во-первых, годы их уже не те, во-вторых... Я за че-
тырнадцать лет жизни в Штатах поменял уже шесть

клубов, просто бешеный ритм. Боюсь, родители не вы-
держали бы бесконечных переездов. Да они и сами не
хотят уезжать из России. 

- Ты упомянул о том, что в Москве куда больше ду-
ховного начала, чем в том же Детройте. Каковы теперь
театральные, музыкальные пристрастия Игоря Ларио-
нова?

- Влияние Америки сказалось, джаз полюбил. Рок
нравится. Но больше классика импонирует: Штраус,
Гендель. Русскую попсу я не понимаю. По театрам в
Америке ходить нет времени, слишком много сил от-
нимают подготовка к матчам, сами игры. Так что я в
основном дома расслабляюсь, в кругу семьи, слушаю
музыку.

- А правда, что Ларионов - убежденный трезвенник?
- Не совсем. Вот «Шардонне» очень здорово под му-

зыку Генделя идет! Еще бургундское и калифорнийское
в почете. Красное вино хорошо «ложится» зимой, под
вечер. Белое бодрит весной, летом. 

- Спасибо за совет профессионала. Теперь немнож-
ко о детях расскажи: они у тебя спортивные ребята или
не очень?

- Младшему, Игорю Игоревичу, пять с половиной
лет, он уже неплохо на коньках стоит, клюшкой во-
всю машет. Может, вырастет из него звезда хоккея?
Дочки - семнадцати и тринадцати лет - в основном
поют. Берут уроки вокала, играют на пианино. Стар-
шая приобщилась к большому теннису, за школьную
команду выступает, неплохо у нее получается. Жена
Лена  - домохозяйка, колдует у плиты, воспитывает
детей. Знаешь, мне иногда кажется, что ее работа ку-
да сложнее моей...

- Извини, вы никогда не думали о разводе? Еще не
надоели друг другу за столько лет?

- Стаж семейный действительно солидный. Но жи-
вем душа в душу. Да и куда деваться с тремя детьми?
Мы не успели надоесть друг другу, я постоянно в разъ-
ездах - на тренировках, матчах. Не поверишь, мы даже
не ссоримся.

- Поговорим чуть-чуть о хоккее. Ведь игроцкая сла-
ва к тебе пришла  в Союзе, именно в составе ЦСКА и
сборной СССР Ларионов раскрылся наиболее ярко. По-
этому и заметили тебя боссы НХЛ. Навещаешь ли ты
своих друзей в родном Воскресенске, Москве?

- Конечно. Если кто-то полагает, что во мне сильно
развилась звездная болезнь, то глубоко заблуждается.
Я остался нормальным, общительным, незаносчивым
человеком. И пацанам из детско-юношеской школы
«Химика» всегда даю уроки хоккея. 

- Не пожалел, что за сборную России сыграл на
Олимпиаде? Ведь «бронза» для Ларионова - не шибко
благородный металл.

- Я очень рад, что главный тренер и менеджер рос-
сийской сборной, мой давний товарищ и партнер Слава
Фетисов позвал меня в команду. Спустя четырнадцать
лет! Очень интересно было играть с новым поколением
наших хоккеистов. У них мышление нестандартное, ка-
таются здорово, любят и умеют рисковать. Не знаю, как
они, а я от общения с ними получил удовольствие.
«Бронзу», кстати, можно поменять на «золото» через
три года в Турине, во время следующей Олимпиады.

- Ты что, собираешься и на следующих Олимпийских
играх биться?!

- Почему бы нет?..

Собственно, осталось сделать
всего пару шажков, чтобы по-
пасть на финальную стадию ев-

ропейского первенства, которое со-
стоится летом будущего года на полях
Португалии. Для этого необходимо по
итогам двух встреч с валлийцами до-
биться положительного баланса заби-
тых и пропущенных мячей. Видите,
как на первый взгляд все просто! Ну,
кровь из носу надо победить в суббо-
ту на своем поле, желательно с макси-
мально крупным счетом. Чтобы в от-
ветной через четыре дня встрече (19
ноября) в Кардиффе чувствовать себя
уверенно. 

- Ошибается тот, кто полагает, что
Уэльс - легко проходимый соперник, -
предостерегает от шапкозакидатель-
ских настроений заслуженный мастер
спорта, нынешний начальник россий-
ской сборной Никита Симонян. - Ведь
наши оппоненты выступают в клубах
английской премьер-лиги, а там безда-
рей не держат. По-моему, предстоят
два весьма непростых, если не сказать
тяжелых, матча. 

Хочется верить, что это понимают и
наши мастера, они не должны позволить
себе послаблений. Ведь предыдущие по-
единки со швейцарцами и грузинами в
отборочной группе не идут ни в какое

сравнение с предстоящими встречами
против Уэльса. Слишком многое ставит-
ся на карту: престиж отечественного
футбола, судьба путевки на чемпионат
Европы. 

Естественно, козырь британцев стар,
как сама матушка-Европа: это отмен-
ная игра головой. Здесь им на всех
уровнях почти нет равных, техника та-
ких действий доведена у них до авто-
матизма, противостоять им сложно. Но
можно. Ведь у нас появился в атаке
мощный, умеющий сыграть вверху
Дмитрий Булыкин. Любопытно будет
посмотреть на его противостояние с
валлийцами. Сможет ли себя проявить
новобранец сборной России?

Особую опасность представляет для
россиян блистательный полузащитник,
вдохновитель и организатор чуть ли не
всех атак сборной Уэльса Райан Гиггз.
Он защищает цвета одного из самых
знаменитых клубов мира - английского
«Манчестер Юнайтед». И там он тоже
является безусловным лидером. Компа-
нию ему составит колоритный, технич-
ный, настырный нападающий Джон
Хартсон, выступающий в шотландском
«Селтике». Эти двое - основная ударная
сила валлийцев. Еще один классный
форвард - Крейг Беллами пока травми-
рован и, по оценкам специалистов, вряд
ли успеет восстановиться к матчам с на-
шей командой. 

Кстати, сборная России под руковод-
ством Георгия Ярцева уже начала подго-
товку к первому матчу с командой Уэль-
са на подмосковной базе в Тарасовке
(там обычно тренируются футболисты

столичного «Спартака»). Выбор понятен:
чуть ли не все руководство нынешней
национальной сборной состоит из быв-
ших спартаковцев - тренеры Ярцев и Да-
саев, начальник команды Симонян. Объ-
ективности ради - газон в Тарасовке ров-
нее и лучше некоторых официальных
арен, на которых проводятся матчи рос-
сийского первенства. Да и подогрев по-
ля работает исправно - это на случай
снегопада. В общем, есть все условия
для полноценной подготовки. 

Нелишним будет обнародовать спи-
сок футболистов, вызванных на ответ-
ственный сбор. Это вратари - Овчинни-
ков, Малафеев, Акинфеев, защитники -
Онопко, Соломатин, Сенников, Нижего-
родов, Игнашевич, Евсеев, полузащит-
ники - Лоськов, Титов, Смертин, Каря-
ка, Есипов, Гусев, Радимов, Измайлов,
Мостовой, Алдонин, Аленичев, напада-
ющие - Булыкин, Сычев и Кержаков.
Приятно, что больше половины - 12 иг-
роков - представляют в сборной мос-
ковские клубы.

Сейчас было бы несколько опромет-
чиво давать советы тренерскому штабу.
Но об одном крайне важном обстоятель-
стве стоит все же упомянуть. Если сбор-
ная по примеру прежнего наставника Ва-
лерия Газзаева зажмется, изменит сво-
ему игровому кредо - удачи не видать.
Акцент, конечно, необходимо делать на
атаке. Куцая, невзрачная игра без четкой
стратегии и тактики приведет только к
фиаско. Георгий Ярцев, однако, склонен
к разумному риску. Значит, есть надеж-
да, что мы увидим в исполнении его по-
допечных достойный футбол.

НЕ ДУМАЙ ОБ УЭЛЬСЕ
СВЫСОКА...

В ближайшую субботу сборная России по фут-
болу сыграет первый стыковой матч отборочно-
го цикла чемпионата Европы с командой Уэльса. 

Игорь ЛАРИОНОВ: 

СЕМЬЯ 
ВДОХНОВВЛЛЯЯЕЕТТ
НА ПОДВВИИГГИИ
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«Много лет растет на участке калина. Мы за ней не ухаживаем, но ягоды она все равно дает
и красиво цветет. Подскажите, пожалуйста, как правильно использовать горькую ягоду.

Игорь ЗАВОРОТНЫЙ, Отрадное».

ПОРА КАЛИНУ СОБИРАТЬ

Этой капустой сорта
Редбор (голландского
происхождения) я за-

интересовалась еще в про-
шлом году. Но опыт оказал-
ся неудачным: рассада друж-
но взошла и тут же погибла

из-за некачественного грун-
та «живая земля». Корни
сгорели, а зелень почернела.
Однако у моих друзей она
выросла до полутора метров
с роскошными гофрирован-
ными листьями.

В нынешнем году решила
продолжить испытание за-
морской культуры и посади-
ла ее на рассаду прямо в
парник в начале мая. В сере-
дине июня пересадила рас-
саду в открытый грунт. А
дальше особого ухода не
потребовалось - капустка
свое взяла. И когда в конце
октября на землю Нового
Иерусалима, где находится
наша дача, упали ночные за-
морозки, она ничуть не по-
страдала. В прошлые вы-
ходные выкопала выносли-
вое растение-богатырь и
привезла домой, чтобы
друзьям и родственникам
похвастаться. Удивительна
она не только своими раз-
мерами, но и расцветкой -
от ярко-зеленого до темно-
фиолетового цвета.

Кстати, о цвете. Я обрати-
ла внимание, что клумбы и
газоны на Кутузовском про-
спекте и Рублевском шоссе
тоже украшены этой культу-
рой. Только расположена
она в центре композиции, а
вокруг цветы разные. Эф-
фект для городского озеле-
нения потрясающий.

В домашней кулинарии
эта капуста идет не только
для украшения стола, но и в
салаты. Причем, когда Ред-
бор выращивается в парни-
ке, листья у нее более мяг-
кие и нежные, чем в откры-
том грунте.

Елена ГУРИНА, 
Нагатино

Родовое название калины произошло от
латинского слова viere - плести, посколь-
ку гибкие ее ветки использовали для

плетения корзин. А русское слово «калина»,
видимо, происходит от глагола «калить» - на-
гревать, часто до красного цвета. Перед упот-
реблением ягоду калили, то есть пекли в горш-
ках под наглухо замазанной тестом крышкой.

У многих славянских народов калина счи-
талась символом девичьей красоты, любви и
счастья, также свадебным деревом. Букетами
калины украшались свадебные караваи, деви-
чьи венки и блюда с угощениями. Косточки
плода своей формой напоминают сердце, ру-
биново-красные ягоды - кровь. Поэтому в ук-
раинском и русском фольклоре плоды кали-
ны стали символом мужества воинов, кото-
рые отдали свою жизнь в борьбе с врагами.

Ягоды калины своим лекарственным дей-
ствием обязаны не только витаминам, но пре-
жде всего веществам, называемым иридои-
дами, которые все имеют горький вкус. Го-
речь уменьшается после промораживания ка-
лины или после длительного нагревания. Для
того и калили калину в русской печи.

Ягоды используются как общеукрепляю-
щее, потогонное средство, при отеках сердеч-
ного и почечного происхождения, гиперто-
нии, неврозах, гастритах с пониженной кис-

лотностью, заболеваниях печени. Экстракт
ягод оказывает ранозаживляющее действие.

В медицине используется и кора калины,
которую заготавливают с молодых побегов в
мае - июне в период сокодвижения. В ней со-
держатся гликозид, вибурлин, дубильные ве-
щества, смола сложного состава, в которой
обнаружены многочисленные органические
кислоты и фитостерин. Препарат коры при-
меняют как кровоостанавливающее средство
в гинекологии, при носовых и легочных кро-
вотечениях, как дезинфицирующее при анги-
не, стоматите и пародонтозе. Кроме того, его
применяют при геморрое.

При кулинарной переработке калины на ки-
сели, джемы и варенье она проявляет одну
особенность, издавая очень сильный и непри-
ятный запах. Это отталкивает от употребле-
ния полезной во всех отношениях ягоды. Но
достаточно отказаться от тепловой обработки
ягоды: в чай ее кладут сырой, а для длитель-
ного хранения готовят витамины, как из чер-
ной смородины. При заболевании сердца ре-
комендуется молотые ягоды готовить вместе
с косточками.

Семена калины жарят, получая суррогат ко-
фе. По некоторым данным, он не только вку-
сен, но даже в отличие от прочих кофейных на-
питков имеет слабое тонизирующее действие.

БУКЕТ... ИЗ ПАРНИКА
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23потехе – час
ПРИМИРЕНИЕ И СОГЛАСИЕ,

КАК И РАЗРУХА,
ПРОИСХОДЯТ ПРЕЖДЕ

ВСЕГО В ГОЛОВАХ

ОВЕН. Случайная встреча
с давним знакомым может
приобрести судьбоносное
значение. Начальство не
станет возражать против
вашего намерения съез-
дить в дом отдыха.

ТЕЛЕЦ. В личной жизни у
вас без перемен. Впрочем,
серые будни скрасит при-
глашение на дружеское
торжество.

БЛИЗНЕЦЫ. Вас ждут
новые знакомства, инте-
ресные встречи. Удачным
обещает быть приобрете-
ние земельного участка.
Вы сможете побывать в
старых, давно знакомых
вам местах.

РАК. Если есть необхо-
димость, начните ремонт
квартиры. Кроме того, на
этой неделе возможны так-
же дальние поездки.

ЛЕВ. Вам откроется то,
что раньше было непонят-
но. Но семейный досуг све-
дется скорее всего к про-
смотру телепередач.

ДЕВА. Дев ждут успехи в
профессиональных делах.
Однако не исключено, что
вас вовлекут в скандаль-
ную историю. Но подумай-
те, не лучше ли догово-
риться.

ВЕСЫ. Несмотря на са-
мые разнообразные, за-
манчивые предложения,
перед тем как принять то
или иное из них, следует
все тщательно взвесить и
обдумать. Кроме того,

будьте особенно осторож-
ны при работе с острыми
предметами.

СКОРПИОН. Мелкие, ка-
залось бы, неприятности
могут нарушить ваш ноч-
ной сон. Но чтения инте-
ресной книги будет доста-
точно, чтобы отвлечься от
грустных мыслей. Удачно
пройдет продажа того или
иного имущества.

СТРЕЛЕЦ. На работе вы с
блеском разберетесь в
весьма запутанной ситуа-
ции. А в компании друзей
под вкус хорошего вина
приятными будут воспоми-
нания о прошлом.

КОЗЕРОГ. Хочется преду-
предить лихачей и других
нарушителей дорожного
движения: «шалости» в пу-
ти могут привести к очень
тяжелым последствиям.

ВОДОЛЕЙ. Одевайтесь
потеплее, не ходите нарас-
пашку и проследите за оде-
ждой ваших детей: есть ве-
роятность подхватить про-
студу. Вас ждет весьма
удачная покупка, но для
этого придется поступиться
немалыми сбережениями.

РЫБЫ. Вы поплывете по
течению, ваши планы как
бы сами собой воплотятся
в жизнь. Но звезды реко-
мендуют при заключении
того или иного контракта
несколько раз его перечи-
тать.

Составил
Вячеслав 
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gazeta.kz
3 ноября

ОБЪЕДИНЯЯ СОГРАЖДАН
Москва выбирает тактику открытых дверей для же-

лающих получить российское гражданство. Это уже не
вымысел, а реалии наших дней... В настоящее время
Россия входит в шестерку мировых лидеров по числу
людей, желающих получить это гражданство. Посколь-
ку наблюдается резкое ухудшение демографической
ситуации, старение населения, РФ просто вынуждена
будет вести активную целенаправленную демографиче-
скую политику, направленную на увеличение численно-
сти населения. Вполне вероятно, что своими действия-
ми Москва пытается взять реванш за упущенное время.

Daily Telegraph, Великобритания
5 ноября

РОССИЯНЕ ПОКУПАЮТ 
ГОТОВЫЕ АЛИБИ

Россиянин создал агентство, торгующее редким то-
варом - правдоподобными легендами для любовников.
Его клиентура - это прежде всего неверные супруги, ко-
торым нужен предлог, чтобы на пару дней исчезнуть из
дома, или после незапланированного свидания - объяс-
нение, где они провели ночь.  Удивительно то, что боль-
шинство клиентов - женщины.

Би-би-си
8 ноября

КАК СОБИРАТЬ МУСОР
Ежегодно в Москве образуется до 2 млн. тонн твердых

бытовых отходов - попросту мусора, из которых пример-
но четверть сжигается, остальное вывозится на подмос-
ковные полигоны. Московские власти впервые в России
решили обратиться к опыту цивилизованных стран и соз-
дать систему раздельного сбора мусора. При этом отходы
сортируются таким образом, чтобы их можно было пере-
работать и подготовить для вторичного использования. У
этой инициативы даже не оказалось противников. Со сле-
дующего года во всех московских дворах появятся разно-
цветные контейнеры для стекла, бумаги и металла.  Жи-
тели российской столицы должны отнестись к подобному
способу утилизации отходов с пониманием, хотя без оп-
ределенных проблем, конечно, не обойтись. Приживется
ли в России система раздельного сбора мусора, неизвест-
но, но можно предположить, что большинство москвичей
поддерживает инициативу властей только на словах.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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В минувшие выходные Обалдуевск всена-
родно широко отметил революционный
праздник Примирения и Согласия. Уф!..
Ой... О-е-е... Словом, как положено отмети-
ли: перепились, передрались, перемири-
лись и пересогласились. Теперь отмокают...

Душевное и физическое состояние - ну че-
го объяснять, сами понимаете: ни говорить,
ни писать, даже ерничать не хочется. Толь-
ко смотреть можно, поскольку глаза уже от-
пухли.
Вот и смотрите... На нас с вами...
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